
ФИНАНСЫ Банк России продлит ограничения на снятие 
наличной иностранной валюты

С доллара выдачи нет

Владимир Баршев

Н
аказание за превышение 
средней скорости может 
быть возвращено. Такую 

возможность обсудили в Госду-
ме на «круглом столе» с участи-
ем экспертов. Причем все экс-
перты до единого поддержали 
необходимость фиксации пре-
вышения средней скорости как 
нарушения. Однако они указали 
и на условия, при которых такая 
фиксация возможна. 

По словам первого зампреда 
Комитета Госдумы по транспор-
ту и развитию транспортной 
и н ф р а с т р у к т у р ы  Р и ф а т а 
Шайхутдинова в парламенте хо-
тели вернуть среднюю ско-
рость, но мнения разошлись. 
Поэтому и решили обсудить это 
с экспертным сообществом. 

Напомним, что фиксацию 
превышения средней скорости 

отменили в 2021 году после ре-
шения Верховного суда, кото-
рый указал,  что подобный 
способ выявления нарушений 
весьма спорен. 

Между тем представители 
региональных властей вспоми-
нали о своем положительном 
опыте применения камер, опре-
деляющих среднюю скорость. 
Так, например, заместитель ми-
нистра транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 

области Виталий Резанов, сооб-
щил, что в Подмосковье было 
174 комплекса, фиксировавших 
среднюю скорость. Протяжен-
ность между двумя камерами 
составляла от 1 до 5 км. За время 
работы этих устройств было об-
жаловано 0,01% нарушений. 
При этом на участке трассы М3 
«Украина», который отличался 
высокой аварийностью, после 
установки этих камер число 
аварий упало до нуля. А после 

того как камеры убрали, в том 
же году на этом участке было 
зафиксировано 3 ДТП с постра-
давшими, в которых один чело-
век погиб.

Эффективность таких камер 
отметил и  замнача льника 
управления автоматизирован-
ной фотовидеофиксации ЦОДД 
Москвы Владимир Карпов. По 
его словам, в Москве было 30 
участков, на которых замеря-
лась средняя скорость. Из них 
14 — тоннели. В них обычные ка-
меры не поставишь. А Лефор-
товский тоннель, например, 
имеет много поворотов, поэто-
му контроль за скоростью там 
очень актуален. К ответственно-
сти было привлечено более 750 
тысяч автовладельцев. Камеры 
обеспечивали контроль за 
соблюдением скоро-
сти на участках, мак-
симум до 3 км.

Гульнара Вахитова, 
Екатеринбург

О
граничения на сня-
тие наличной валю-
ты в  ближайшее 
время сняты не бу-
дут, в России может 
появиться единая 
база финансовых 
мошенников, а клю-
чевая ставка ЦБ мо-

жет вырасти с нынешних 7,5% в 
2023 году в случае реализации 
финансовых рисков. Об этом 
рассказала глава Банка России 
Эльвира Набиуллина в ходе 
Уральского форума «Кибербе-
зопасность в финансах».

Первые ограничения на сня-
тие наличной иностранной ва-
люты со счетов и вкладов ЦБ 
ввел с 9 марта 2022 года. Изна-
чальный срок действия этой 
меры составлял полгода, но в 
сентябре ее продлили еще на 
полгода — до 9 марта 2023 года. 
Теперь ограничения будут про-

длены и дальше. «К сожалению, 
мы не видим возможности сей-
час для какой-то системной ли-
берализации валютных ограни-
ч е н и й .  М ы  с н ач а л а  в в ел и 
жесткие ограничения, по мере 
стабилизации финансовой си-
туации мы часть ограничений 
снимали. Мы их сняли достаточ-
но быстро, оставили только те, 
которые сейчас важны для обес-
печения в целом финансовой 
стабильности, но не только это-
го», — сообщила Набиуллина.

На данный момент правила 
таковы: снять с валютного сче-
та или вклада можно максимум 
10 тысяч долларов или эквива-

лент в евро, если деньги были 
внесены на счета до 9 марта 
2022 года. Полностью деньги с 
валютных вкладов можно полу-
чить в рублях.

Основанием для введения 
ограничений на снятие налич-
ной валюты стало прекращение 
ее поступления в Россию, в пер-
вую очередь долларов и евро, 
напомнила глава регулятора. 
«Это основание осталось и 
поэтому у нас нет, к сожалению, 
оснований снять это ограниче-
ние, оно будет продлено, может 
быть, с некоторыми видоизме-
нениями, как мы делали, когда 
дополнительно разрешали в 

рамках 10 тысяч долларов сня-
тие наличных не только в долла-
рах, но и в евро. Какие-то нюан-
сы могут быть, но в целом ситу-
ация сохранится», — отметила 
Набиуллина.

Аналогичный подход плани-
руется сохранить и в отноше-
нии лимита на перевод физли-
цами средств за рубеж. «Мы си-
стемно не предполагаем пере-
смотра ограничений по вывозу, 
мы его тоже повышали, и сейчас 
оснований для дополнительно-
го повышения этой суммы, на 

наш взгляд, нет. Она и так боль-
шая», — заявила глава ЦБ.

Деньги возвращаются
Крупнейшие российские 

банки должны скоординиро-
вать свои знания и опыт в борь-
бе с кибермошенничеством. 
Тенденция роста кибератак на 
финансовый сектор страны 
должна быть переломлена — 
ущерб от таких операций с 2023 
года должен начать снижаться, 
указала Набиуллина. «Думаю, 
что в 2023 году перелом возмо-
жен в крупнейших наших фи-
нансовых институтах, они в со-
стоянии это сделать. Для всей 
финансовой системы это может 
произойти не позже, чем в рам-
ках трех лет. Это значит, что в 
а б с о л ю т н ы х  в ы р а ж е н и я х 
ущерб населению дол-
жен начать падать», — 
подчеркнула глава ЦБ.
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ЦИФРА

14,2
МЛРД РУБЛЕЙ 

составил размер ущерба 

от действий кибермошенников 

в 2022 году

ДЕНЬГИ Банкиры 
попросили поднять лимит 
на ввоз валюты в 10 раз

Растяжной 
потолок

Гульнара Вахитова, Екатерина Свинова

Российские банки просят повысить недекларируемый 
лимит на ввоз в Россию иностранной валюты в 10 раз — 
до 100 тысяч долларов. Ассоциация банков России (АБР) 
готовит соответствующее предложение в Федеральную 
таможенную службу (ФТС), сообщил «Российской газе-
те» вице-президент ассоциации Алексей Войлуков. В 
ФТС пояснили «РГ», что предложение не поддерживают. 
Эксперты считают, что такие изменения в любом случае 
не окажут большого влияния на рынок.

«В 2022 году ФТС России направляла в минфин пози-
цию о том, что не поддерживает предложение о повыше-
нии указанного стоимостного порога. Данная позиция 
сохраняет свою актуальность», — заявили в ФТС.

В АРБ же говорят, что повышение порога поможет 
снять банкам остроту проблемы ввоза наличных долла-
ров и евро, которая возникла на фоне санкций. «Есть 
неудовлетворенный спрос клиентов, они обращаются в 
банки, а крупные банки, которые всегда выступали по-
ставщиками валюты, не могут это делать из-за санк-
ций», — сказал Войлуков.

Банк России считает вопрос обсуждаемым, но пока 
согласия по нему нет, все будет зависеть от по-
зиции правительства, отметила глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина.

СИТУАЦИЯ Литва не будет 
обеспечивать нормальный 
транзит автотранспорта 
с Беларусью 

Остановка 
по требованию

Михаил Розен

Служба охраны государственной границы Литвы в од-
ностороннем порядке прекратила обеспечивать бес-
перебойный поток транспорта через границу с Белару-
сью. Об этом сообщили в Погранкомитете Беларуси. 
Вильнюс причины такого решения не объясняет. Экс-
перты считают, что этот шаг может иметь скрытую 
подоплеку.

До сих пор действуют все шесть автодорожных ко-
ридоров между Беларусью и Литвой. Но подобные 
ограничения затруднят грузоперевозки между госу-
дарствами.

«Объем грузоперевозок может снизиться, особен-
но если власти Литвы будут создавать бюрократиче-
ские препятствия и отдельные хозяйствующие субъек-
ты на территории Литвы захотят извлечь из этого вы-
году», — говорит профессор кафедры государственное 
и муниципальное управление Финансового универси-
тета при правительстве РФ Юрий Шедько. Литва мо-
жет вовсе закрыть границы под видом надуманного 
предлога, считает эксперт. Например, Виль-
нюс закрыл железнодорожный пункт пропус-
ка Бенякони — Стасилос до конца 2024 г.

ТЕХНОЛОГИИ В минцифры 
разработали цифровую 
альтернативу 
бумажному паспорту

Вычисление 
личности

Олег Капранов

В приложении «Госуслуги» заработал сервис подтвер-
ждения личности. Он работает в тестовом режиме и до-
ступен в полной мере на смартфонах с ОС Android, 
оснащенных NFC-модулем. Эксперты полагают, что 
сервис позволит повысить защищенность персональ-
ных данных пользователей. А после введения сервиса в 
правовое поле, как ожидается, появится возможность 
использования QR-кодов и для взаимодействия с го-
сорганами.

Как сообщил глава минцифры Максут Шадаев, тех-
нология позволит в большинстве бытовых ситуаций 
использовать вместо паспорта QR-код на смартфоне. 
«Технологию мы разработали: на смартфон загружает-
ся из биометрического паспорта фотография, дальше у 
вас генерируется QR-код, который вы предъявляете. И 
тот, кто хочет проверить у вас основания (для входа), 
из мобильного приложения «Госуслуги» тоже через 
QR-код проверяет либо ваш возраст, либо ФИО», — 
рассказал он. По мнению Шадаева, это позволит заме-
нить использование бумажного паспорта QR-кодом в 
80% бытовых ситуаций, когда нужно пока-
зать паспорт или подтвердить возраст, напри-
мер, в магазине или при входе в офис.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.02.23

Австралийский доллар  51,7515
Азербайджанский манат  43,9787
Армянский драм**  18,9987
Белорусский рубль  26,7185
Болгарский лев  40,9015

Бразильский реал  14,3116
Венгерский форинт**  20,9235
Вон Республики Корея***  58,1910
Вьетнамский донг****  31,6313
Гонконгский доллар*  95,4228

Грузинский лари  28,1787
Датская крона  10,7358
Дирхам ОАЭ  20,3555
Доллар США  74,7638
Евро  79,9764

Египетский фунт*  24,4680
Индийская рупия**  90,5018
Индонезийская рупия****  49,2061
Казахстанский тенге**  16,7148
Канадский доллар 55,7481

Катарский риал  20,5395
Киргизский сом**  85,5226
Китайский юань  10,8855
Молдавский лей*  39,9200
Новозеландский доллар  46,8021

Новый туркменский манат  21,3611
Норвежская крона*  73,2382
Польский злотый  16,7579
Румынский лей  16,3390
СДР  99,9876

Сербский динар**  68,4269
Сингапурский доллар  56,0406
Таджикский сомони*  71,4179
Таиландский бат*  21,8523
Турецкая лира*  39,6726

Узбекский сум****  65,7612
Украинская гривна*  20,2491
Фунт стерлингов  89,7390
Чешская крона*  33,8038
Шведская крона*  72,0004

Швейцарский франк  81,0184
Южноафриканский рэнд*  41,5244
Японская иена**  55,7731
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19 февраля 1943 года
Адольф Гитлер 
едва не попал  под совет-
ские танки на Украине. 
Его спешно эвакуиро-
вали самолетом 15

Владимир Колокольцев 
уволил двух работников 
МВД за отказ
в убежище писателю 
из Латвии
Страница 07



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 февраля 2023
пятница № 36 ( 8981 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабмин поддержит лизинг 
отечественных самолетов 
и судов

Небом и морем

Владимир Кузьмин

В России нарастят объемы серийного выпуска отече-
ственной техники нового поколения, чтобы снижать 
зависимость от иностранных моделей. Правительство 
готово выделить из Фонда национального благососто-
яния в ближайшие годы более 400 миллиардов рублей 
для лизинга собственных самолетов, речных и мор-
ских судов.

По поручению президента правительство заверши-
ло работу над паспортами инвестиционных проектов 
для обновления парка воздушного и водного транс-
порта, соответству-
ющие контракты 
с предприятиями 
авиационной про-
мышленности уже 
заключены, сооб-
щил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин вчера на за-
седании кабмина. 

Кабмин опреде-
лил дополнитель-
ный перечень само-
окупаемых проектов, на реализацию которых в сфере 
авиастроения в текущем году будет выделено более 
237 миллиардов рублей, в следующие два года — еще 
свыше 32 миллиардов. Средства предоставят на воз-
вратной основе через приобретение облигаций рос-
сийских лизинговых компаний.

Это решение позволит «Аэрофлоту» в ближайшие 
три года получить на льготных условиях более 60 ма-
гистральных самолетов, включая флагманские МС-21, 
обновленные «Суперджеты» и Ту-214. Почти 40 само-
летов пополнят парк дальневосточной авиакомпании 
«Аврора» в 2024—2026 годах. Около 100 вертолетов 
семейства Ми-8 поступят в авиакомпании, выполняю-
щие полеты в разных регионах России.

На запуск масштабного строительства морского и 
речного транспорта в течение пяти лет на тех же усло-
виях будет выделено дополнительно 136 миллиардов 
рублей. Благодаря этому отечественные судоходные 
компании в ближайшие шесть лет получат в лизинг в 
целом свыше 250 судов различного назначения. «Это 
позволит значительно омолодить наш флот, увеличить 
объемы перевозок по водным маршрутам, в том чис-
ле используемым для экспорта российских товаров, и 
сделать путешествия для граждан более комфортны-
ми, доступными», — рассчитывает премьер-министр.

Он также сообщил о поддержке аграриев. Макси-
мальный размер гранта «Агростартап» увеличен до 
семи миллионов рублей для тех предпринимателей, 
кто самостоятельно реализует проекты в молочном, 
мясном скотоводстве, и до восьми миллионов — для 
членов сельскохозяйственных потребительских коо-
перативов.  «До пяти миллионов рублей смогут по-
лучить и аграрии, которые ведут другую работу, в 
частности выращивают фрукты, овощи, и до шести 
миллионов возрастет объем господдержки для сель-
хозпотребкооперативов в этой сфере», — заявил Мишу-
стин. До 20 миллионов рублей увеличивается размер 
субсидий на возмещение затрат при закупке агропро-
дукции у владельцев личных подсобных хозяйств.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Кредит доверия к странам  коллективного 
Запада исчерпан

Цепи разорваны

Виктория Ильина

Д
етям из новых регио-
нов, которые постра-
дали во время специ-
альной военной опе-
рации, могут предо-
ставить особенный 
статус,  а  занятия 
с  т р у д н ы м и  п о д -
ростками по приме-

ру тех, что уже прошли в Чечне, 
финансово поддержат. Влади-
мир Путин на встрече в четверг 
с Уполномоченным по правам 
ребенка Марией Львовой-Бело-
вой поддержал ее предложения.

В самом начале разговора 
президент обратил внимание, 
что число обращений к детско-
му омбудсмену по поводу усы-
новления детей из Донецкой и 
Луганской народных респуб-
лик, Херсонской и Запорожской 
областей увеличилось на 12 
процентов. «Трагедия, которая 
в Донбассе происходит, затраги-
вает, конечно, и совсем малень-
ких наших граждан, детей, к со-
жалению, это так. За восемь лет 
неприкрытой агрессии в Дон-
бассе против наших людей, ко-
нечно, страдали дети», — сказал 
Путин.

Общее количество обраще-
ний к Львовой-Беловой в про-
шлом году выросло на 30 про-
центов. Сама она связывает та-
кие показатели с уровнем дове-
рия к институту детского ом-

будсмена. Если у детей из но-
вых регионов остались кров-
ные родственники, то их стара-
ются найти. «Если мы можем 
в этом вопросе помочь, то мы 
обязательно этим занимаемся, 
не важно, где они находятся — 
на территории Украины или на 
территории других стран, важ-
но, чтоб кровное родство, если 
по каким-то причинам они были 
разлучены, мы этому воссоеди-
нению способствуем», — объяс-
нила она.

Львова-Белова попросила 
президента поддержать предло-
жение о присвоении статуса по-
страдавшим детям из зоны спе-
циальной военной операции. По 
ее данным, сейчас их около ты-
сячи. Когда омбудсмен приезжа-
ет в регионы, то посещает трав-
матологические центры, где на-
ходятся дети с минно-взрывны-
ми травмами. «Ранения же не 
проходят просто так, это оста-
ется, и я очень бы хотела вас по-
просить поддержать нашу ини-
циативу об установлении ста-

туса этим детям — «дети, постра-
давшие в ходе специальной во-
енной операции», — обратилась 
она к Владимиру Путину.

Семьи нашлись для эваку-
ированных из Донбасса детей 
даже из «трудно устраиваемой 
категории». Например, одна 
семья из Московской области 
взяла под опеку девять детей. 
«Мало того, что они обрели ро-
дителей, они еще впервые меж-
ду собой встретились в самоле-
те, поскольку до этого были в 

разных учреждениях», – отме-
тила уполномоченный.

При распределении детей 
использовали региональный 
принцип, а губернаторы очень 
сильно помогли в подборе и 
держат под личным контролем 
ситуацию в приемных семьях, 
куда были пристроены дети 
из Донбасса, и помогают всем 
необходимым.

М а р и я  Л ь в о в а - Б е л о в а 
рассказала, что сама усынови-
ла 15-летнего подростка из Ма-
риуполя. «Теперь я знаю, что 

такое быть мамой ребенка из 
Донбасса. Сложно, но друг дру-
га точно любим», — сказала она. 
«Самое главное», — отреагиро-
вал Владимир Путин.

Для подростков из респуб-
лик Донбасса, Запорожской и 
Херсонской областей с прошло-
го августа проводят так называ-
емые интеграционные смены 
для профессиональной ориен-
тации. Их уже прошла тысяча 
подростков, а скоро будут орга-
низованы новые смены еще для 
двух тысяч ребят. «Мы показы-
ваем, какие есть вузы, куда мож-
но поступить, что у них для про-
фориентации есть, что для лич-
ностного развития, подключаем 
наших коллег — «Сириус», «Рос-
сия — страна возможностей», 
все в этом плане помогают», — 
продолжила Львова-Белова.

Омбудсмен также сообщила, 
что за восемь лет в новых регио-
нах инфраструктура существен-
но поизносилась и требует ре-
монта. По ее мнению, там надо 
запустить акцию «Счастливое 
детство», благодаря которой 
привлекаются бюджетные сред-
ства. Львова-Белова констати-
ровала, что в Херсонской и За-
порожских областях почти все 
детские дома оказались за лини-
ей фронта, поэтому будут созда-
ваться новые.

Кроме того, уполномочен-
ный по правам ребенка попро-
сила президента выделить сред-

ства на проведение цикла смен 
«Сила Кавказа». По ее словам, 
в Чечне под патронатом главы 
республики Рамзана Кадырова 
успешно прошла пилотная сме-
на для 200 подростков, которые 
совершили правонарушения. В 
качестве наставников собрали 
тех, кто прошел военные дей-
ствия. Омбудсмен призналась, 
что первоначально опасалась 
за успех задуманного дела, но 
все получилось, воспитанники 
«уехали окрыленными».

«Я хотела попросить немно-
жечко денег на это», — сказа-
ла детский омбудсмен. «Святое 
дело, на это не жалко», — ответил 
президент.

Речь зашла и о международ-
ной деятельности. Львова-Бело-
ва рассказала, как она прилете-
ла в Сирию, и американцы сила-
ми курдов устроили митинг про-
тив ее приезда. «Договорились 
же?» — поинтересовался Путин. 
«Да, конечно», — ответила ом-
будсмен. Она добавила, что уда-
лось вывезти только 69 детей, а 
хотелось бы больше. «Там люди 
вполне разумные, можно дого-
вариваться, — заметил глава го-
сударства. — С ними легче дого-
вариваться, чем с американца-
ми. Но они же контролируют 
там ситуацию. Поэтому нужно 
продолжать работу».  

Иван Егоров, Челябинск

Н
овая индустриализация 
страны, технологиче-
ский суверенитет и про-

тиводействие западным санк-
циям — эти и другие темы наци-
ональной безопасности обсуди-
ли в Челябинске на совещании, 
которое провел секретарь Сов-
беза России Николай Патрушев.

По его мнению, сегодня в 
условиях объявленной Западом 
экономической войны необхо-
димо действовать также опе-
ративно, как и в годы Великой 
Отечественной войны, когда на 
уральских оборонных заводах 
в буквальном смысле ковалась 
Победа.

Как заметил Патрушев, то-
гда удалось в кратчайшие сроки 
запустить эвакуированные за-
воды и обеспечить страну всем 
необходимым. В том числе во-
оружением и техникой, что сы-
грало ключевую роль в дости-
жении Великой Победы над фа-
шизмом, а в последующие годы 
— обеспечило высокие темпы 
роста экономики страны.

Что касается сегодняшнего 
положения вещей, то после на-
чала СВО произошла эскалация 
санкционного давления. В ре-
зультате чего, как отметил се-
кретарь Совбеза, обострились 
проблемы зависимости россий-
ской экономики от зарубежных 
технологий и оборудования. По 
его словам, Россия последние 
30 лет встраивалась в междуна-
родные технологические цепоч-
ки, создавала условия для взаи-
мовыгодного внешнеэкономи-
ческого сотрудничества.

«Иностранные компании 
были готовы продолжать свои 
проекты в России, но их одер-
нули. Руководство США и ряда 
стран Запада, несмотря на 
действующие контракты, не 
дали им возможности сотруд-
ничества с нашей страной», — 
констатировал Патрушев.

По его данным, в настоящее 
время Россия имеет зависи-
мость от зарубежных произво-
дителей по многим видам высо-
котехнологичной продукции.

Например, остается высо-
кой доля импортного оборудо-
вания и комплектующих в стан-
костроении, тяжелом машино-
строении, фармацевтике и ме-
дицинской технике.

Кроме того, секретарь Сов-
беза рассказал и о негативном 
влиянии на отечественную нау-
ку со стороны недружествен-
ных стран, которые блокируют 
проведение в России научных 
исследований мирового уров-
ня. «Ограничивается доступ 
российского научного сообще-
ства к последним достижениям 
науки и техники, международ-
ным базам данных», — подчерк-
нул Патрушев.

В то же время, по его сло-
вам, развитию научно-произ-
водственного потенциала пре-
пятствует сохраняющаяся по 
инерции ориентация предпри-
ятий на иностранных постав-
щиков.

Не мог не коснуться Нико-
лай Патрушев и отношений с 
нашими западными «партне-
рами».

«Кредит доверия к странам 
коллективного Запада исчер-

пан», — заявил секретарь Совбе-
за России.

По его словам, на протяже-
нии многих лет руководите-
ли западных государств давали 
устные обещания или подписы-
вали различные документы по 
развитию партнерских отноше-
ний с Россией.

«Однако, как показали не-
давние высказывания некото-
рых западных лидеров, нас со-
знательно обманывали, пре-
следуя лишь свои корыстные 
цели, — заметил Патрушев. По 
его мнению, они не собирались 
и не собираются выполнять до-
стигнутые соглашения.

«Мечтали и мечтают о разва-
ле России», — подчеркнул секре-
тарь Совбеза России.

А еще он напомнил о том, что 
они говорили о нерасширении 
НАТО на Восток, но подвели во-
енную инфраструктуру вплот-
ную к нашим границам.

«Подписали Минские согла-
шения, которые и не планирова-
ли выполнять. А начиная с 2014 
года готовили Украину к войне 
с Россией, превращая ее в анти-
российское милитаризирован-
ное государство, полностью под-

чиненное интересам НАТО», — 
подытожил Николай Патрушев.

Он также обратил внимание 
на поздравление президента 
США Джо Байдена руководству 
Сербии в связи с Днем ее госу-
дарственности. Как заметил Па-
трушев, в этом американском 
послании Белграду лицемерно 
предложено «призвать Россию к 
ответу» за события на Украине и 
поддержать украинский народ.

При этом, по его словам, 
Байден умолчал о том, что укра-
инцы гибнут именно по вине 
США и Запада, спровоцировав-
ших военный конфликт между 
двумя братскими народами.

 «Преследуя цель добиться 
поражения России, США и их 
приспешники планируют про-
должать военное противосто-
яние.  Понимая, что при этом 
идут значительные людские по-
тери со стороны Украины, они 
не считают это своей пробле-
мой», — констатировал Па-
трушев.

Возвращаясь к внутренней 
повестке, он сообщил о том, что 
закончена разработка проекта 
федерального закона, который 
предусматривает введение для 

мигрантов режима «контроли-
руемого пребывания».

По его словам, несмотря на 
принятые меры, количество 
преступлений, совершенны-
ми мигрантами на территории 
Уральского федерального окру-
га в 2022 году, увеличилось на 
45 процентов.  В числе причин 
такого положения дел он на-
звал недостаточную эффектив-
ность профилактической рабо-
ты с иностранными граждана-
ми. А также недостатки в рабо-
те по их социальной адаптации 
и уклонение работодателей от 
оформления трудовых отноше-
ний с мигрантами.

«Все эти проблемы в целом 
влияют на поведение мигран-
тов, способствуют игнориро-
ванию ими установленных пра-
вил поведения и, как следствие, 
приводят к росту социальной 
напряженности», — отметил Па-
трушев.

После совещания Николаю 
Патрушеву показали произ-
водство Челябинского трактор-
ного завода «ЧТЗ-УРАЛТРАК». В 
частности, работу цеха высоко-
точных станков, который зани-
мается обработкой деталей для 
различных модификаций ди-
зельных двигателей. Часть дета-
лей и качество их обработки, в 
том числе для танка «Армата», 
было представлено на выста-
вочном стенде, а рядом – маке-
ты дизельных двигателей мощ-
ностью от 840 до 1500 лошади-
ных сил. Такие двигатели при-
меняются на танках Т-72, Т-90, 
Т-14, а также на самоходных 
артиллерийских установках и 
другой технике. 

А К Ц Е Н Т

Секретарь Совбеза России также под-
черкнул, что США  никогда не считались 
с чужими жизнями, развязывая войны 
по всему миру

ЭКСКЛЮЗИВ 

На вопрос читателя «РГ» 
отвечает министр РФ 
по развитию Дальнего 
Востока и Арктики

Планы городов

Неделю назад ми-
нистр Российской 
Федерации по раз-
витию Дальнего 
Востока и Аркти-
ки Алексей Чекун-
ков пообещал нам, 
что сам выберет и 
ответит на один из 
вопросов, прислан-
ных ему читателя-
ми «Российской га-
зеты». Сегодня мы 
публикуем вопрос 
Виктории Кругло-
вой из г. Свободный 
(Амурская область) 
и ответ министра.

Что дает обычным жителям проект «Новый облик 
городов» и кто принимает участие в разработке? 
Привлекаются ли к этому жители этих городов? 

— Проект «Новый облик городов», запущенный по ини-
циативе президента РФ Владимира Путина — уникаль-
ный в истории не только Дальнего Востока, но и всей 
страны. Сегодня создаются новые планы развития 25 
ключевых городов Дальнего Востока — в них живут бо-
лее 4 миллионов человек. 

Первый утвержденный правительством план разви-
тия Петропавловска-Камчатского с дорожной картой 
создания до 2030 года более 30 новых востребован-
ных жителями объектов различного масштаба — от ре-
конструкции коммунальных сетей до канатной доро-
ги, от молодежного образовательного центра до музея 
воинской славы. Совместно с Минстроем России и 11 
дальневосточными регионами определены приоритет-
ные объекты.

Это возрождение исторической части Читы, перевод 
с печного на электрическое отопление частного сектора 
Улан-Удэ, новый автомобильный разъезд в Южно-Саха-
линске, благоустройство набережной озера Сайсары и 
площади Ленина в Якутске, реконструкция коммуналь-
ного хозяйства Благовещенска и десятки других.

Все эти проекты включены в мастер-планы разви-
тия 25 городов, созданные с привлечением профессио-
нальных проектировщиков на основе предложений 
жителей. 

Каждый город решал для себя сам, какой способ 
высказать свое мнение наиболее удобен для людей. 
Например, в Хабаровске, Чите, Петропавловске-Кам-
чатском, Владивостоке, Находке открыли сайты для 
сбора предложений горожан. Где-то прошли очные об-
суждения, например в Биробиджане. В Нерюнгри — со-
цопрос и глубинные интервью.

Уверен, что в следующие семь лет четыре миллио-
на дальневосточников — жителей этих 25 городов уви-
дят значимые изменения, которые повысят качество 
их жизни.  

Алексей Чекунков: За следующие 
семь лет вырастет качество жизни 
4 млн жителей Дальнего Востока.

Более 237 милли-
ардов рублей 
выделят на проек-
ты по авиастрое-
нию в этом году
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с детским омбудсменом 
Марией Львовой-Беловой

Миссия — поддержать

Мария Львова-Белова попросила 
Владимира Путина дать особый ста-
тус пострадавшим детям Донбасса.

А К Ц Е Н Т

Общее количество обращений к детс-
кому омбудсмену в прошлом году 
выросло на 30 процентов

МНЕНИЯ  

Эксперты 
оценили 
расклад 
на выборы-2023

ПАРТИЯМ 
ВЗВЕСИЛИ 
ШАНСЫ
Валентина Егорова

Крупнейшая партия страны — 
«Единая Россия» — улучшила 
свои позиции за год и претен-
дует на победу по итогам еди-
ного дня голосования в сентя-
бре. КПРФ и ЛДПР поборются 
за второе место, а «Новым лю-
дям» предстоит найти способы 
улучшить позиции. Такие мне-
ния прозвучали вчера на «круг-
лом столе» Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ), посвященном поло-
жению политических партий 
перед началом избирательного 
сезона.

Первыми свои данные пред-
ставили социологи. Как расска-
зал руководитель практики по-
литического анализа ВЦИОМ 
Михаил Мамонов, по итогам 
года ЛДПР и «Справедливая 
Россия — За правду» сохра-
нили позиции — 9% и 6% под-
держки соответственно. КПРФ 
упала с 16% до 10—11%, «Но-
вые люди» — с 7% до 4%. «Еди-
ная Россия», напротив, смогла 
расширить базу сторонников: 
если год назд за нее был готов 
голосовать 31% россиян, то 
сейчас до 39%. Социологи объ-
ясняют это в том числе актив-
ным участием партийцев и их 
структур в поддержке участ-
ников спецоперации на Укра-
ине и заботой о жителях новых 
регионов.

Однако «единороссы» не на-
мерены расслабляться. «Каж-
дая кампания для нас — с чисто-
го листа», — заявил заместитель 
секретаря генсовета партии 
сенатор Сергей Перминов. По 
его словам, партия намерена 
выставить кандидатов на все 
выборные должности, которые 
будут разыгрываться в Единый 
день голосования.

Коммунисты, несмотря на 
падение показателей, намере-
ны дать «серьезный бой» «еди-
нороссам», особенно на выбо-
рах в заксобрания регионов, 
заявил член президиума ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Сергей 
Обухов. Что касается губерна-
торских перспектив, то выше 
всего партия оценивает свои 
шансы на Алтае и в Омской об-
ласти. Кроме того, КПРФ наме-
рена побороться за пост мэра 
Москвы, но с кандидатом еще 
не определилась.

ЛДПР рассчитывает нара-
стить базу сторонников и как 
минимум сохранить фракции 
во всех заксобраниях регионов, 
поделился планами вице-спикер 
Госдумы, заместитель руково-
дителя Высшего совета партии 
Борис Чернышов. Кроме того, 
ЛДПР может по итогам выборов 
усилить свое присутствие в Сов-
феде, рассчитывает он. Лидер 
партии Леонид Слуцкий возгла-
вит списки в регионах и тем са-
мым создаст задел на президент-
ские выборы 2024 года, в кото-
рых он намерен участвовать.

«Справедливая Россия — За 
правду» еще обсуждает концеп-
цию участия в выборах, про-
грамма будет принята на съезде 
20 мая. «Но уже сейчас понят-
ны основные моменты», — ска-
зал первый замглавы фракции 
Дмитрий Гусев. В числе прочего 
партия будет продвигать идею 
объявить 2024-й Годом много-
детной семьи.

«Новые люди» планируют 
сделать упор на новые терри-
тории и на регионы, где у пар-
тии уже есть хорошие позиции, 
среди них — Якутия, Калмыкия, 
которые в Госдуме представ-
ляют медийные партийцы Сар-
дана Авксентьева и Сангаджи 
Тарбаев, рассказал вице-спи-
кер Госдумы и первый замглавы 
фракции Владислав Даванков.

По мнению президента 
коммуникационного холдин-
га «Минченко консалтинг» 
Евгения Минченко, первен-
ство «Единой России» по ито-
гам сентябрьских выборов не 
вызывает сомнений, а второе 
место может взять и ЛДПР, и 
КПРФ, все будет зависеть от 
того, как они распорядятся 
своими «козырями».  

Первенство 
«Единой России» 
по итогам выбо-
ров в сентябре не 
вызывает сомне-
ний, шансы занять 
второе место есть 
у КПРФ и ЛДПР

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
/P

O
O

L
/Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 февраля 2023
пятница № 36 ( 8981 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В Министерстве обороны РФ  
рассказали о подвигах еще двух 
российских военнослужащих. 
На этот раз в зоне спецопера-
ции отличились офицеры-тыло-
вики, специализирующиеся на 
снабжении войск. 

Тыловая колонна под руко-
водством майора Артемия Реп-
кина направлялась на передо-
вую для подвоза материальных 
ресурсов подразделений, когда 
подверглась нападению. Офи-
цер организовал оборону ко-
лонны и вступил в бой с укра-
инскими диверсантами.

Группой Репкина был уни-
чтожен минометный расчет и 
несколько боевиков. С нашей 
стороны потерь удалось избе-
жать. Колонна смогла продол-
жить движение. В итоге наши 
бойцы были обеспечены всем 
необходимым и точно в срок. 

Начальник службы горюче-
го мотострелкового полка 
капитан Эрик Каркусов выпол-
нял задачи по снабжению топ-
ливом российских подразде-
лений, которые вели наступле-
ние на позиции украинских во-
енных.

В одном из рейдов во время 
заправки горючим подразделе-
ний наши позиции атаковала 
диверсионно-разведыватель-
ная группа ВСУ. 

В ходе боя капитан Карку-
сов организовал оборону рай-
она заправки. Умело руководя 
огнем починенных, он сковал 
действия наступающих бое-
виков. Это позволило вывезти 
технику в безопасный район.

По итогам боя диверсанты, 
понеся потери, отступили. Дей-
ствия капитана Каркусова по-
могли избежать потерь среди 
личного состава и уничтоже-
ния нашей техники.  

ПОМОЩЬ

НАЛАДИЛИ ВЫПУСК СБОРНЫХ БЛИНДАЖЕЙ 
ДЛЯ ФРОНТА
Наталья Граф, Томск

Т
омские строители раз-
работали многофункци-
ональную деревянную 

конструкцию для защиты от 
огня в боевых условиях. Первые 
блиндажи уже отправились на 
передовую.

— Мы уже более 10 лет за-
нимаемся производством де-
ревянных домов из деревьев 
хвойных пород, — рассказал 
«РГ» атаман Корниловского ху-
торского казачьего общества, 
заместитель директора компа-
нии «Терра Сибирика» Евгений 
Денисов. — Наш руководитель 
Юрий Лысенок — боевой офи-
цер, морской пехотинец. И его 
подопечные, и мои ребята-ка-
заки сейчас находятся в зоне 
спецоперации. Поэтому мы по-
стоянно думаем о том, чем им 
помочь.

В свободное от работы вре-
мя строители засели за черте-
жи и вскоре изготовили опыт-
ный образец — сборный дере-
вянный блиндаж размером 3 на 
6 метров. 

— Изначально мы собирали 
прочное укрытие для защиты 
наших бойцов от пулеметного, 
артиллерийского и миномет-
ного огня, — объясняет Денисов. 
— Но деревянную конструкцию 
можно использовать для любых 
целей. Например, для разведки 
— в качестве наблюдательного 
пункта или для отдыха ребят в 
боевых условиях.  Блиндаж так-
же можно преобразовать в мед-
пункт или полевую баню.

Уникальность конструкции в 
том, что она собирается легко и 
быстро — как детский конструк-
тор. Никакого специального 
инструмента для этого не тре-
буется. Даже гвоздей. Достаточ-

но одной пилы или топора, что-
бы сделать отверстия для окон и 
вентиляции. Блиндаж устанав-
ливается на месте ровно за 20 
минут.

— Томская компания обра-
тилась к нам за помощью в до-
ставке сборных деревянных 
конструкций на передовую, — 
рассказал «РГ» представитель 
Народного фронта в Томской 
области Владимир Погудин. — 
Первый блиндаж мы отправи-
ли из Томска на Донбасс в соста-
ве гуманитарного груза вместе 
с нашими партнерами — сооб-
ществом «Все для фронта 70», 
Томским казачьим обществом и 
«ОПОРОЙ  России».  

АРСЕНАЛ

ПРОРЫВ «ПРОРЫВА» 

Сергей Птичкин

Н
а мировом рынке воору-
жений возрастающим 
спросом пользуется то, 

что подтвердило свою эффек-
тивность в рамках СВО. Как от-
метил глава госкорпорации «Ро-
стех» Сергей Чемезов, большая 
часть представленной на между-
народном военно-техническом 
салоне IDEX 2023 российской 
продукции либо уже апробиро-
вана в реальных боевых усло-
виях, либо успешно эксплуати-
руется странами региона — это 

одно из главных преимуществ 
нашего оружия перед конкурен-
тами. 

Выставка пройдет в Аду-Даби  
с 20 по 24 февраля, и наша стра-
на на ней будет выглядеть очень 
достойно. США, кстати, прилага-
ли  невероятные усилия, чтобы 
не допустить на выставке пока-
за продукции нашей оборонки. 
К чести властей Объединенных 
Арабских Эмиратов и органи-
заторов IDEX 2023, они устояли 
перед давлением извне.  Выста-
вочная площадь нам выделена 
большая — около 800 кв. м. 

Гостям и посетителям пока-
жут более 200 образцов воору-
жения и военной техники, бое-
припасов и экипировки, а также 
несколько натурных образцов 
многофункциональных верто-
летов. 

Особое внимание, как ожи-
дается, и о чем сказал Сергей 
Чемезов, будет приковано к 
той технике, которая проявила 
себя в рамках СВО. К ней и рань-
ше интерес был немаленький. 
А спецоперация только под-
твердила реальность того, что о 
чем говорилось в рекламных бу-
клетах.

Салон IDEX 2023 — многопла-
новый. На нем демонстрируют-
ся образцы авиационной и во-
енно-морской техники. Однако 
упор делается на сухопутную 
составляющую. И здесь нам есть 
что показать.

П р е ж д е  в с е го  э то  та н к 
Т-90СМ «Прорыв». Когда-то 
именно в Абу-Даби состоялась 
его зарубежная премьера. И во-
енные Эмиратов даже оставля-
ли «Прорыв» у себя для тестиро-
вания. 

Русский танк проявил себя 
великолепно. Речь даже шла о 
его закупке многими странами 
Ближнего Востока и Северной 
Африки. Окончательные сдел-
ки затормозили наши недобро-
совестные конкуренты. Теперь 
же, когда потенциальные поку-
патели воочию увидели, на что 

способен Т-90СМ на поле боя, 
продвигать этот танк нам станет 
проще. Тем более что интерес к 
нему вырос.

Другой российский бестсел-
лер мирового рынка вооруже-
ний — наш ставший знамени-
тым «Терминатор», боевая ма-
шина поддержки танков. Ничего 
подобного у конкурентов нет. 

Для многих стало открыти-
ем то, что БМПТ, созданная на 
базе Т-90, но имеющая необита-
емый башенный модуль с двумя 
30-мм пушками и управляемы-
ми противотанковыми ракета-
ми, смертельно опасна для всех 
видов бронетехники и живой 
силы, даже укрывшейся в укреп-
ленных сооружениях. И сейчас 
очень многие хотят получить не 
киношного, а вполне реально-
го «Терминатора» в арсеналы 
своих армий.

Естественно, на выставке в 
Абу-Даби, как и раньше, в центре 
внимания окажутся представ-
ленные концерном «Алмаз-Ан-
тей» комплексы ПВО. Опять же 
практика СВО показала, что они 
очень успешно отражают атаки 
всех типов летательных аппара-
тов, в том числе беспилотных, а 
также высокоточных управляе-
мых ракет. 

Посетителям IDEX пока-
жут модель автоматизирован-
ной трехкоординатной маловы-
сотной РЛС «Подлет-Е», разра-
ботанной специалистами «Ал-

маз-Антея» и испытанной в бое-
вых условиях. Радар «Подлет-Е» 
предназначен для использова-
ния в автоматизированных и 
неавтоматизированных подраз-
делениях ПВО и ВВС для реше-
ния задач автоматического об-
наружения, измерения коор-
динат и сопровождения мало-
высотных средств воздушного 
нападения, в том числе выпол-
ненных по технологии «Стелс», 
в условиях лесистой среднепере-
сеченной местности и при воз-
действии интенсивных актив-
ных, пассивных и комбиниро-
ванных помех, а также огневого 
подавления.

Большое внимание уделяет-
ся демонстрации стрелкового 
оружия. 

Это большая номенклатура 
автоматов Калашникова, в том 
числе «двухсотой» серии, а так-
же АК-12, АК-15, АК-19 и АК-308.  

Покажут гражданское и слу-
жебное оружие торговой мар-
ки ORSIS: снайперская винтов-
ка ORSIS-375СТ, высокоточные 
карабины ORSIS F-17M и ORSIS 
12,7 мм.

Будут и весьма интересные 
премьеры.

Среди стрелкового оружия — 
снайперская винтовка Чукави-
на (СВЧ), которая идет на сме-
ну известной во всем мире СВД. 
Конструкция винтовки, как со-
общается, разработана с уче-
том современных требований к 
эргономике оружия подобного 
класса, что позволяет учитывать 
индивидуальные особенности 
стрелков, а также возможности 
использования широкого спек-
тра боевой экипировки. Специ-
алисты уверены, что она достой-
ный преемник снайперской вин-
товки Драгунова.

Впервые на IDEX экспони-
руется малогабаритный реак-
тивный огнемет в термобариче-
ском снаряжении МРО-А, пред-
назначенный для поражения 
живой силы, находящейся в зда-
ниях жилой и промышленной 
застройки, в оборонительных 
сооружениях, а также в автомо-
бильной и легкобронированной 
технике. 

Реактивный огнемет МРО-А 
принят на вооружение Россий-
ской армией. При относительно 
малом калибре и весе обладает 
высокоэффективными поража-
ющими свойствами. 

И это далеко не все новин-
ки и сюрпризы, которые Россия 
представит на IDEX 2023.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи российских штурмовиков Су-25 работают по замаскированным и хорошо укрепленным позициям ВСУ и их боевой технике, как правило, в составе пар и с малых высот. 

Боевая машина «Терминатор» становится не только сенсацией СВО, но и бестселлером мирового рынка оружия.

А К Ц Е Н Т

Бестселлером мирового рынка 
вооружений стал «Терминатор» — 
боевая машина поддержки танков. 
Ничего подобного у конкурентов нет 

А К Ц Е Н Т

Блиндаж собирается на месте 
за 20 минут — как детский конструктор. 
Никакой инструмент не нужен. Даже 
гвозди. Достаточно пилы или топора

МИНОБОРОНЫ

ЕЩЕ 101 РОССИЙСКОГО ВОЕННОСЛУЖАЩЕГО ВЕРНУЛИ ИЗ ПЛЕНА

Юрий Гаврилов

В
чера вечером стало из-
вестно, что еще более 
ста российских воен-
нослужащих освобо-
дили из украинско-
го плена. Миноборо-
ны России сообщило, 
что в результате пере-
говорного процесса с 

подконтрольной киевскому ре-
жиму территории возвращен 
101 боец. В плену им грозила 
смертельная опасность.

« С а м о л е т а м и  в о е н н о -
транспортной авиации ВКС Рос-
сии освобожденные военнослу-
жащие будут доставлены в Моск-
ву для прохождения лечения и 
реабилитации в медицинских 
учреждениях минобороны. 
Всем освобожденным оказыва-
ется необходимая медицинская 
и психологическая помощь», — 
проинформировали в оборон-
ном ведомстве.

Ну а начался четверг с рос-
сийских ракетных атак по объек-
там в Днепропетровской, Харь-
ковской, Полтавской и Сум-
ской областях. О взрывах также 
сообщали власти Кировоград-
ской, Николаевской, Одесской 
и Черкасской областей и города 
Запорожье.

«Было попадание в объект 
критической инфраструктуры 
во Львовской области. Постра-
давших или жертв нет. Пожар 
потушили», — написал в своем 
Telegram-канале руководитель 
военной администрации регио-
на Максим Козицкий.

О повреждениях и пожаре 
на промышленном предприя-
тии в Павлодаре доложил в соц-
сетях руководитель Днепропет-
ровской областной администра-
ции Сергей Лысак.

В свою очередь, ВСУ также 
попытались нанести удар бес-
пилотниками по Севастополю. К 
счастью, ничего не вышло.

Губернатор Михаил Развожа-
ев в Telegram-канале сообщил: 
«С ночи началась атака на по-
луостров. В зоне Севастополя 
ПВО и Черноморский флот сби-
ли два из двух укробеспилотни-

ков над морем. Еще несколько 
БПЛА сбили в акватории — в зоне 
Республики Крым». 

Приходили важные новости 
и с линии боевого соприкосно-
вения. Так, советник врио главы 
ДНР Игорь Кимаковский в эфире 
телеканала «Соловьев Live» от-
читался за успешные действия 
под Артемовском.

«Наши ребята уже «оседла-
ли» основные высоты. У ВСУ 
остался только небольшой кори-
дор, что существенно осложняет 
подвоз боеприпасов. Под Арте-
мовском замечено большое ко-
личество иностранных наемни-
ков из сателлитов США. Это по-
ляки, французская и английская 
речь, и все, что угодно», — сказал 
Кимаковский.

Известно, что бои ведутся на 
окраинах города, в кварталах, 
которые недавно удерживали 

украинские военные. Но главное, 
что российские силы перерезали 
три из четырех дорог, по кото-
рым осуществлялось снабжение 
этой группировки ВСУ.

Картину дополнила инфор-
мация от подполковника из ЛНР 
Андрея Марочко. По его оценке, 
противник ежедневно в районе 
Артемовска выпускает до 30 ты-
сяч боеприпасов. Учитывая, что 
линия боевого соприкосновения 
тянется на многие сотни кило-
метров, украинскому командо-
ванию приходится экономить 
боеприпасы на других направле-
ниях. Это, естественно, увеличи-
вает потери ВСУ.

Что, в общем-то, подтвер-
ждается данными Миноборо-
ны России. Вчера официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сообщил, что за сутки на Ку-
пянском, Красно-Лиманском, 
Донецком, Южно-Донецком, 
Запорожском и Херсонском 
направлениях было уничтожено 
более 350 украинских военных.

ВСУ также недосчитались 12 
бронемашин, двух десятков ав-
томобилей, четырех реактив-
ных систем залпового огня (в 
том числе двух РСЗО HIMARS) 
и 10 гаубиц. А также трех танков 
и радиолокационной станции 

контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США.

«В районе Верхнекаменское 
уничтожен cклад с боеприпа-
сами 54-й механизированной 
бригады ВСУ. А под Херсоном, в 
Дудчанах и Бериславе поражены 
четыре склада боеприпасов 123-
й и 126-й бригад теробороны», — 
доложил генерал. 

Армейская авиация, ракет-
ные войска и артиллерия нане-
сли в районе Авдеевки удар по 
командному пункту 36-й брига-
ды морской пехоты ВСУ. Под Уг-
лесборочной он пришелся по КП 
украинской 72-й механизиро-
ванной бригады. 

Около Малиновки в ДНР ог-
нем накрыли командный пункт 
102-й бригады теробороны. А в 
Полтаве уничтожили хранили-
ще горючего и смазочных мате-
риалов для техники ВСУ.

Комплексы ПВО сбили над 
населенным пунктом Дорошов-
ка Харьковской области враже-
ский вертолет Ми-8.

Кроме того, были перехва-
чены 20 украинских беспилот-
ников и четыре снаряда амери-
канской РСЗО HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

ВСУ недосчитались четырех реактивных 
систем залпового огня (в том числе двух 
HIMARS) и 10 гаубиц. В Харьковской 
области сбит украинский вертолет Ми-8

ТЕХНОЛОГИИ

ЛАЗЕРНЫЙ ЛУЧ НАЙДЕТ И ДНЕМ, И НОЧЬЮ

Александр Степанов

Н
овейший комплекс раз-
ведки, который способен 
с помощью лазерного 

луча обнаружить и идентифи-
цировать человека на дально-
сти в 18 километров, разрабо-
тан в России. 

Как сообщил РИА Новости 
источник в оборонно-промыш-
ленном комплексе, работает но-
вый прибор достаточно просто. 
«Направляется лазер, отража-
ется, возвращается, фиксиру-
ется. Человека идентифициру-
ет на дальности до 18 километ-
ров», — рассказал источник. 

Комплекс входит в состав но-
вой разведывательной машины 
на шасси «Тайфун-ВДВ», разра-
ботанной в интересах Сил спе-
циальных операций. Аппара-
тура на машине обеспечивает 
прием, запись, хранение и пере-
дачу результатов разведки. 

Встроенный компас, модуль 
спутниковой навигации и даль-
номер фиксируют координаты, 
которые передаются цифровым 
сигналом получателю. При при-
менении ретранслятора даль-
ность передачи данных может 
доходить до 400 километров. 

Понятно, что все техниче-
ские характеристики ново-
го комплекса производитель 
пока не раскрывает. Вместе с 
тем можно предположить, что 
он создан на базе оптико-элек-
тронного комплекса «Ирония», 
который поставляется в войска 
с 2015 года. 

В рамках проекта «Ирония» 
были разработаны сразу два ва-
рианта комплекса наблюдения. 
Это переносная и возимая вер-

сии. Они отличаются комплек-
тацией, весом и габаритами, 
но в принципе имеют схожие 
функции. Возимый вариант 
комплекса весит порядка 15 кг 
и предназначен для монтажа 
на бронеавтомобилях военных 
типа «Тайфун», «Тигр» или дру-
гой технике.

Переносной вариант весит 
3,2 кг и включается в снаряже-
ние оператора. Комплекс спосо-
бен вести наблюдение в любое 
время суток с возможностью 
определения координат цели и 
передачей данных о ней. «Иро-
ния» оснащается видеокаме-
рой, тепловизором и лазерным 
дальномером. Сигнал со всех 
приборов передается на мо-
нитор. 

В  л ю б о е  в р е м я  с у т о к 
комплекс способен обнару-
жить технику на расстоянии 
до 7 км как при помощи видео-
камеры, так и с использовани-
ем тепловизора. Человека теп-
ловизор может обнаружить на 
расстоянии до 2,5 км. На анало-
гичную дистанцию рассчитан 
и лазерный дальномер: 7 км — 
техника, 2,5 км — человек. 

В состав «Иронии» также 
входят дополнительные сред-
ства наблюдения, которые поз-

воляют обезопасить расчет. 
Предусматривается использо-
вание датчиков движения, при 
помощи которых разведчи-
ки могут контролировать про-
странство радиусом 3 км. Рас-
чет комплекса наблюдения со-
стоит из двух человек. Один ра-
ботает с оптическими прибора-
ми, наблюдает за местностью 
и определяет направление на 
обнаруженную цель и рассто-
яние до нее. Второй разведчик 
является оператором компью-
тера: он отвечает за обработку 
данных, поступающих от опти-
ческих приборов, осуществляет 
связь и передает данные. С нача-
ла проведения специальной во-
енной операции комплексы ис-
пользуются разведкой.Они мо-
гут засечь скрытное перемеще-
ние пехоты, оперативно пере-
дать данные артиллерии и за-
фиксировать результаты уни-
чтожения противника.

Известен случай, когда но-
чью противник пытался выса-
дить десант на Кинбурнскую 
косу. Разведчики-операторы во-
время обнаружили угрозу. По 
десанту был нанесен массиро-
ванный удар. Попытка высадки 
провалилась, противник понес 
большие потери.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Артемий Репкин отбил атаку 
диверсантов на нашу колонну 
с материальными ресурсами.

Капитан Эрик Каркусов снабдил 
топливом российские подразделе-
ния, ведущие наступление.
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Используя комплексы, разведка может 
засечь скрытное перемещение пехоты, 
передать данные артиллерии и зафикси-
ровать уничтожение противника
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ТЕХНИКА  

Легпром 
продолжает 
получать 
санкционное 
оборудование

ПОДХОД
К СТАНКУ
Ольга Крупеник

Около 35% предприятий рос-
сийской легкой промышлен-
ности продолжают получать 
оборудование, попавшее под 
санкции. Это следует из данных 
лаборатории конъюнктурных 
опросов Института Гайдара 
(есть у «РГ»). В отрасли отмеча-
ют износ комплектующих и де-
фицит кадров.

По данным опроса, прове-
денного среди представителей 
легкой промышленности, 44% 
участников исследования рань-
ше вообще не использовали им-
портное оборудование, 35% 
продолжают получать оборудо-
вание, попавшее под санкции, 
12% в условиях санкций пере-
шли на китайские станки, 3% 
— на турецкое, остальные — на 
оборудование из других стран.

С запчастями проще. Вооб-
ще не использовали «подсанк-
ционный» импорт 37% пред-
приятий, а продолжают полу-
чать такие запчасти 31% участ-
ников опроса. За минувший год 
24% предприятий заменили 
детали  на китайские, 12% — на 
российские аналоги, 10% — на 
аналоги из других стран.

В Российском союзе произ-
водителей одежды рассказали 
«РГ», что в текстильной про-
мышленности заменить обору-
дование на отечественное сей-
час практически невозможно. 
Запчасти быстро изнашивают-
ся, есть сложности с заменой.

Это подтверждают и сами 
предприятия. По словам гене-
рального директора компании 
«Аскона» Александра Манено-
ка, в 2022 году предприятию 
пришлось сместить фокус с 
европейских и американских 
поставщиков оборудования и 
запчастей на Турцию и Китай. 
Однако эти рынки для «Аско-
ны» не новые и предприятие 
нарастило долю присутствия у 
уже действующих партнеров.

Представитель фабри-
ки «Большевичка» рассказал 
«РГ», что на производстве для 
пошива и влажно-тепловой об-
работки используется европей-
ское оборудование, попавшее 
под санкции. Теперь из-за из-
менений в логистике оно стало 
поставляться реже и по гораздо 
более высоким ценам. Также за-
купают оборудование из Китая.

На качество выпускаемой 
продукции такие замены мало 
повлияли, говорят на предпри-
ятии. Основную роль играет 
сырье, а значительную его долю 
«Большевичка» также закупает 
в Европе. Но из-за этого увели-
чиваются сроки пошива.

Как говорит представитель 
«Асконы», альтернативных 
поставщиков сырья удалось 
найти достаточно быстро, при 
этом доля импорта снизилась 
до 20—25%. Например, ткани из 
Европы заменили материалами 
из города Кохма Ивановской 
области.

По данным исследования, 
44% предприятий продолжа-
ют использовать санкционное 
сырье, 33% заменили его на ту-
рецкие аналоги, 23% — на рос-
сийские и 14% — на китайские. 
Остальные заявили, что рань-
ше не использовали импортные 
материалы.

Председатель Комиссии 
РСПП по текстильной и легкой 
промышленности, президент 
Российского союза предприни-
мателей текстильной и легкой 
промышленности Андрей Раз-
бродин признает, что легкая 
промышленность России нахо-
дится в сильной зависимости от 
импортного сырья. Так, импор-
тируется практически 100% 
хлопкового волокна и искус-
ственных волокон, около поло-
вины синтетических волокон 
и нитей, ряд видов красителей, 
текстильной химии, фурниту-
ры. Усложнение логистики при-
вело к росту затрат на доставку 
сырьевых ресурсов. Также уход 
из России европейских постав-
щиков оборудования и сырья 
значительно усложнил ситуа-
цию в отрасли, отмечает он. 

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

СЧАСТЬЕ НЕ ЗА ГОРАМИ
Подавляющее большинство россиян (83 процента) 
считают себя счастливыми. Таковы результаты опро-
са, проведенного Всероссийским центром изуче-
ния общественного мнения (ВЦИОМ). О том, что не 
считают себя счастливыми, сообщили 14 процентов 
опрошенных, еще 4 процента затруднились с ответом.   
Самыми счастливыми (86 процентов) оказались жи-
тели Южного федерального округа. На втором месте 
по уровню счастья Центральный федеральный округ 
(84 процента), на третьем — Северо-Кавказский (83 
процента). В Уральском, Приволжском и Сибирском 
федеральных округах счастливыми себя считают 80 
процентов людей. В Дальневосточном — 77 процен-
тов, в Северо-Западном — 76 процентов.

Участники опроса рассказали, что делает их счаст-
ливыми. Семья, родственники, друзья и любимые 
люди — источник счастья для 15 процентов опрошен-
ных. Успехи детей, внуков и родственников делают 
счастливыми 11 процентов респондентов. Такое же 
количество опро-
шенных сообщи-
ли, что их источник 
счастья — отдых, 
выходные, отпус-
ка, путешествия 
и посещение ку-
рортных мест. Для 
9 процентов  сча-
стье — это рождение 
ребенка или внука, 
для 7 процентов — 
встреча с родствен-
никами и друзьями.

Был задан и во-
прос «что застав-
ляет вас расстраи-
ваться?». Для 15 процентов повод для расстройства — 
это проблемы со здоровьем, для 9 процентов — смерть 
близких, для 6 процентов — конфликты с близкими, 
для 5 процентов — проблемы, связанные с работой. 
Еще 4 процента россиян расстраиваются из-за ро-
ста цен и инфляции, столько же — из-за финансовых 
трудностей. Для 3 процентов  повод для расстройств — 
капризы и плохое поведение детей.

Существует так называемый индекс счастья, по-
ясняют социологи. Он показывает, насколько счаст-
ливыми чувствуют себя люди.  Индекс строится на 
основе вопроса: «В жизни бывает всякое: и хорошее, 
и плохое. Но, если говорить в целом, вы счастливы 
или нет?». Рассчитывается как разница суммы поло-
жительных ответов («определенно да», «скорее да») 
и отрицательных («скорее нет», «определенно нет»). 
Индекс измеряется в пунктах и может принимать зна-
чения от 10 до 90. Чем выше значение индекса, тем 
счастливее люди себя ощущают.

Можно ли результаты подобных опросов интер-
претировать слишком оптимистично? От такой ин-
терпретации предостерегают сами социологи, под-
черкивая, что повсюду (не только в России) на вопрос 
«счастливы ли вы» граждане дают положительный 
ответ. 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зави-
сит от материального достатка. Для большинства из 
них не в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, 
падения рубля, драматичные политические события 
не мешают им чувствовать себя счастливыми. Напри-
мер, в апреле 2014 года индекс счастья достиг истори-
ческого максимума в 64 процента, а в конце декабря, 
когда цена доллара доходила до 80 рублей и народ в 
потребительском ажиотаже сметал с прилавков все, 
что попадалось под руку, индекс опустился лишь на 5 
пунктов, до 59. 

 «Счастье служит индикатором экономического 
благополучия или неблагополучия общества, — гово-
рит  заведующий Лабораторией сравнительных со-
циальных исследований НИУ ВШЭ Эдуард Понарин, 
— хотя материальные показатели здесь решают не все. 
Но даже если исходить из экономических соображе-
ний, счастье — более базовая категория, чем доходы, 
поскольку стремление быть счастливым есть у каждо-
го человека». 

Как же социоло-
ги измеряют сча-
стье? Есть разные 
методы. Напри-
мер, дневниковый, 
когда участник ис-
следования реги-
стрирует ежеднев-
но свой уровень 
счастья по задан-
ной исследова-
телем шкале. Есть 
методы психоло-
гические, когда в 
анкете дается це-
лый блок вопросов, 
идущих подряд. В 
социологии, осо-
бенно в больших 
исследованиях, 
где в анкете и так 
много вопросов, невозможно уделить столько вре-
мени измерению одного-единственного парамет-
ра. В World Values Survey (Всемирное исследование 
ценностей) и в European Values Study (Европейское 
исследование ценностей) есть два вопроса о счастье. 
Один — прямой вопрос, насколько человек счастлив 
по четырехбалльной шкале, другой — насколько чело-
век удовлетворен своей жизнью по десятибалльной 
шкале. Это несколько разные вопросы. Уровень сча-
стья говорит скорее об эмоциональном состоянии 
человека в данный момент, тогда как удовлетворен-
ность жизнью отражает рациональное видение им 
своей перспективы. 

Любопытно, что Москва и Петербург — не самые 
счастливые российские регионы, хотя и самые бога-
тые. «Это потому, — объясняет Эдуард Понарин, — что 
человек — существо не только социальное, но еще и 
иерархическое. Скажем, московский пенсионер зна-
ет, что за МКАДом люди живут гораздо хуже, чем он. 
Это знание теоретическое, а в реальной жизни он 
сравнивает с тем, что видит. А видит он дорогие ав-
томобили, которые не может себе позволить. Видит 
людей, пьющих кофе за 300 рублей, который он тоже 
не может себе позволить. И это сильно влияет на его 
самоощущение. Он чувствует, что находится внизу 
социальной иерархии. Таких людей много, в Моск-
ве их большинство. А в  Чебоксарах, например, люди 
счастливее,  несмотря на то, что средний уровень 
жизни там ниже. То же самое происходит с селом: 
уровень счастья там выше, чем в городах».

Уровень счастья — показатель социального само-
чувствия общества. И хотя бы уже поэтому его стоит 
изучать. 

Счастье россиян 
не зависит 
от материального 
достатка. 
Для большинства 
из них не в деньгах 
счастье 

Уровень счастья — 
показатель 
социального 
самочувствия 
общества. 
И хотя бы уже 
поэтому 
его стоит 
изучать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181/

Формула скорости 

Как напомнил испол-
нительный директор 
Ассоциации произво-

дителей и операторов систем 
распознавания и фотовидео-
фиксации «ОКО» Эльдар Туз-
мухаметов, те камеры, которые 
сейчас фиксируют так называ-
емую моментальную скорость, 
по сути так же фиксируют сред-
нюю. Только на очень коротком 
участке. 

И только один участник дис-
куссии высказался осторожно 
насчет возвращения средней 
скорости. Им был автоэксперт, 
журналист Андрей Леонтьев. 
Он привел в пример француз-
ский опыт. По его словам, в этой 
стране, с которой наше госу-
дарство списывало опыт при-
менения комплексов фотови-
деофиксации, на 165 обычных 
камер приходится только один 
комплекс фиксации средней 
скорости. Причем устанавлива-
ется он в наиболее опасных ме-
стах. Там, где запрещен обгон и 
запрещена остановка. Там, где 
установлено ограничение ско-
рости. Как правило, это тоннели 
и мосты. Где просто необходи-
мо, чтобы поток двигался с по-
стоянной скоростью. 

Но эксперт также напомнил, 
что во Франции помимо огра-
ничений скорости по максиму-
му есть еще ограничения мини-

мальной скорости движения. 
При соблюдении и тех и других 
камеры средней скорости мо-
гут быть полезны. Поскольку 
машина, которая двигается че-
ресчур медленно, создает еще 
большую угрозу на дороге, чем 
та, которая едет слишком бы-
стро.  

Но что нужно сделать, чтобы 
средняя скорость снова ожила? 
Напомним: Верховный суд то-
гда указал, что нарушение пра-
вил движения характеризуется 
местом и временем его совер-
шения. Поэтому эксперты ста-
ли предлагать прописать в Ко-
дексе об административных 
правонарушениях примечание, 
что место и время определяют-
ся по его выявлению. То есть по 
последней камере. 

Однако представитель ми-
нюста сообщил, что такие по-

правки ведомство не  одо-
брит. Поскольку расписывать 
инструменты для выявления 
нарушений  — это вообще не 
функция КоАП. Должен быть 
отдельный нормативный доку-
мент. Например, постановление 
правительства. А в КоАП может 
быть ссылка на него. 

И тут стоит напомнить, что 
в Госдуму были внесены два за-
конопроекта. Один — с поправ-
ками в КоАП, который предпо-
лагал отсыл к постановлению 
правительства о правилах уста-
новки камер фотовидеофикса-
ции. Второй — с поправками в 
закон об организации дорож-
ного движения. В котором так-
же устанавливаются требова-
ния к установке камер. Но эти 
требования должно установить 
правительство своим постанов-
лением. Ни тот ни другой зако-

нопроект пока еще никуда не 
прошли. Однако постановле-
ние с правилами размещения 
комплексов фотовидеофикса-
ции было разработано и даже 
представлено на общественное 
обсуждение. Но пока не при-
няты соответствующие зако-
ны, нет и постановления, ко-
торое могло бы стать поводом 
для уточнения в КоАП понятия 
средней скорости. 

По словам экспертов, необ-
ходимо установить еще и четкие 
правила применения комплек-
сов средней скорости. Участок 
дороги должен быть без альтер-
нативного объезда, скорост-
ной режим на нем должен быть 
одинаковым, участок должен 
относиться к юрисдикции од-
ного суда. А то ведь у нас была 
практика в Татарстане, когда 
среднюю скорость замеряли на 
участке, где скоростной режим 
варьировался с 90 до 60 и обрат-
но. Правда, штрафы начисляли 
за превышение больше чем 60 + 
20 нештрафуемых км/ч. 

А теперь еще напомним, чем 
закончилась история с води-
телем, которую разбирал Вер-
ховный суд.  После чего и пере-
стали замерять среднюю ско-
рость.

Итак, ВС тогда указал, что 
административное правонару-
шение характеризуют местом 

и временем его совершения. А 
при фиксации средней скоро-
сти на протяженном участке 
ни то ни другое установить не-
возможно. ВС направил дело 
на новое рассмотрение в суд 
апелляционной инстанции. Но 
апелляция все равно наказала 
водителя. Суд решил считать 
местом совершения проезд 
под последней камерой. А так-
же посчитал, что все объездные 
дороги только удлиняют марш-
рут. Между прочим, участок, на 
котором зафиксировали пре-
вышение средней скорости, 
превышал 70 км. 

Надо сказать, что апелляция 
не учла и другого замечания 
Верховного суда. А именно, что 
не было установлено не только 
место и время, но само наруше-
ние. Водитель мог остановиться 
на этом участке, а потом ехать 
со скоростью 200 км/ч. Какое 
нарушение вменять ему в вину? 
Превышение на 20—40 км/ч, ко-
торое было вменено, или пре-
вышение более чем на 80 км/ч? 
А это разные нарушения, это 
разные части пусть и одной ста-
тьи. И для каждого из них про-
писана разная мера ответствен-
ности. И эта проблема практи-
чески нерешаема. 

Запуск в работу камер, которые фик-
сируют среднюю скорость, столкнул-
ся с юридическими тонкостями.

А К Ц Е Н Т

Участок дороги для контроля 
средней скорости должен быть 
без альтернативного объезда,  
а скоростной режим на нем 
должен быть одинаковым
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ДУМА Россия останавливает 
действие договоров 
Совета Европы

Хартия не указ

Татьяна Замахина

Госдума приняла президент-
ский закон о прекращении в 
России действия международ-
ных договоров Совета Европы 
(СЕ). Российская сторона 15 
марта 2022 года официально 
уведомила о выходе из органи-
зации, и теперь в «бракоразвод-
ном» процессе, как комменти-
ровали в Думе, делаются следу-
ющие шаги.

Всего предлагается денонси-
ровать 21 документ. В частно-
сти, для нашей страны больше 
не будет действовать устав СЕ, 
европейские конвенции о пре-
сечении терроризма и о защи-
те прав человека. Отмене для 
РФ подлежит Европейская хар-
тия местного самоуправления 
и Европейская социальная хар-
тия. Напомним, что накануне 
(15 февраля) Госдума уже де-
нонсировала Конвенцию Сове-
та Европы об уголовной ответ-
ственности за коррупцию.

Речь о денонсации ключе-
вых положений Совета Евро-
пы, подчеркнул глава Комите-
та Госдумы по международным 
делам Леонид Слуцкий (ЛДПР). 
«Мы видим, что организация, 
к сожалению, превратилась в 
сателлит коллективного Запа-
да», — заявил он, добавив, что 
Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) принял десятки 
решений против России, и эти 
вердикты были написаны «куда 
западнее Страсбурга».

По оценке политика, послед-
ствия членства в Совете Евро-
пы нашей стране предстоит 
преодолевать еще долго. Одна-
ко он подчеркнул, что от ключе-
вых принципов Россия не отка-

зывается. В том числе правовые 
позиции в РФ в сфере противо-
действия коррупции и по дру-
гим вопросам «лучше, чем в по-
давляющем большинстве стран 
— членов СЕ».

По мнению парламентария, 
остановка действия Европей-
ской конвенции по правам че-
ловека не скажется отрицатель-
ным образом на соблюдении 
прав человека в России, ведь за 
26 лет членства нашей страны 
в СЕ все ее нормы были импле-
ментированы в национальное 
законодательство. Более того, 
Конституцией РФ предусмот-
рен более широкий объем га-
рантий прав и свобод, чем этой 
конвенцией, уверен Слуцкий.

Предстоит большая работа 
по инвентаризации междуна-
родных соглашений, предупре-
дил вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой («Единая Россия»). По 
его словам, уже было проанали-
зировано свыше 1300 междуна-
родных договоров «на предмет 
соответствия их задачам защи-
ты интересов страны и прав на-
ших граждан в изменившихся 
реалиях». Депутат выразил уве-
ренность, что защитить росси-
ян возможно и в рамках нацио-
нального законодательства.

В ходе обсуждения предсе-
датель Госдумы Вячеслав Во-
лодин заявил, что институты 
СЕ прогнили и необходимо ду-
мать о создании новой органи-
зации, которая бы действовала 
на принципах невмешательства 
в дела государств. Она должна 
охватить страны Евразии, пояс-
нил парламентарий. Со схожей 
позицией на заседании высту-
пил замминистра иностранных 
дел Александр Грушко. 

ПРАВО Покупателям рекомендовали самим 
проверять, были ли машины в аварии

Авто с темной 
историей
Владислав Куликов

П
редставители Ассоциа-
ции юристов России на-
стоятельно рекомендо-

вали покупателям машин само-
стоятельно проверять историю 
автомобиля: не участвовал ли 
железный конь в авариях. Сде-
лать это можно на сайте ГИБДД.

Проблема в том, что в су-
дебной практике сегодня сло-
жилось разночтение. И есть 
риск, что вернуть когда-то би-
тый автомобиль назад в автоса-
лон не получится.

Вот свежий пример: Первый 
кассационный суд общей юрис-
дикции отказал гражданину, 
пытавшемуся сдать обратно в 

магазин машину, не оправдав-
шую его ожиданий. 

Как рассказал автолюби-
тель, у машины не работают 
все стеклоподъемники, отсут-
ствуют фиксаторы задних две-
рей. Кроме того, когда-то подер-
жанная «ласточка» уже бывала 
в авариях. Поэтому гражданин 
почувствовал себя обманутым.

Однако суд не поддержал по-
купателя. Как пояснили люди в 
мантиях, человек подписал акт 
о приеме автомобиля. Он знал, 
что покупает машину, бывшую 
в употреблении. А выявленные 
дефекты не являются скры-
тыми. 

И раз человек проморгал, то 
винить некого. Что же касает-

ся информации об авариях, то 
она несекретная, есть на сайте 
ГИБДД. 

Так что покупателю стои-
ло просто более тщательно все 
проверять.

«Информация, был ли ав-
томобиль в ДТП, находится 
в открытом доступе на сайте 
ГИБДД. Проверка автомоби-
ля по открытым источникам не 
требует специальных познаний. 
Для этого достаточно узнать 
VIN автомобиля у продавца», — 
пояснил член Ассоциации юри-
стов России Амир Хасанов.

По его словам, вне зависи-
мости от того, является автомо-
биль новым или бывшим в упо-
треблении, продавец обязан до-
нести полную и достоверную 
информацию о товаре. Однако 
данная норма распространяет-
ся лишь на ситуации, когда гра-
жданин покупает автомобиль у 
юридического лица. То есть в ав-
тосалоне. 

Член АЮР обратил внима-
ние, что при рассмотрении 
подобных споров суды исхо-
дят из условий договора купли-
продажи. Потому и гражданам 
необходимо внимательно чи-
тать договор. 

Засудить продавцов можно. 
Но только если доказать, что 
необходимая информация не 
была доведена до покупателя. 

Суды не позволят вернуть машину в салон только из-за плохой истории.

— Суды стали наказывать 
водителей за проезд на желтый 
сигнал светофора — подробнее
на сайте rg.ru/art/2491689
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Заменить 
в текстильной 
промышленности 
импортное обору-
дование на отече-
ственное доволь-
но сложно, с тка-
нями все проще
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Суд 
потребовал 
от банков 
усилить 
проверки 
при выдаче 
кредитов 
заочно

СОЙДУТСЯ 
В РАСЧЕТАХ
Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции поддержал 
человека, на имя которого мо-
шенники взяли дистанцион-
ным способом кредит. Экспер-
ты подчеркивают: данное ре-
шение является принципиаль-
но важным, так как свидетель-
ствует о повороте в судебной 
практике.

В печальную финансовую 
историю попала некая житель-
ница столицы, от лица которой 
мошенники получили в кредит 
более 830 тысяч рублей. День-
ги сразу были переведены на 
какой-то сомнительный счет и 
тут же растворились.

«Как следует из материалов 
дела, договор заключен посред-
ством направления банком ист-
цу смс-сообщения, написанно-
го латинским шрифтом и содер-
жащего только информацию о 
возможности получить кредит 
на определенную сумму путем 
введения кода-подтвержде-
ния», — рассказали в кассаци-
онном суде.

Иными словами, раз кто-
то ввел код из смс, значит, все 
в порядке и женщина должна 
платить. А уж она это была или 
нет, кто находился в тот момент 
у телефона, это не важно. Глав-
ное, что кредит был записан 
на нее.

Однако, как подчеркнули 
во Втором кассационном суде 
общей юрисдикции, высшие 
судебные инстанции нашей 
страны с таким подходом не со-
гласны.

«Согласно правовой пози-
ции, изложенной в определе-
нии Конституционного суда 
Российской Федерации от 13 
октября 2022 г., при рассмотре-
нии таких споров особого вни-
мания требует исследование 
добросовестности и осмотри-
тельности банков», — напомни-
ли в кассационном суде.

А недавно Верховный суд 
России направил на новое 
рассмотрение дело о призна-
нии кредитного договора, за-
ключенного через мобильное 
приложение, недействитель-
ным. Изначально нижестоящие 
инстанции в том деле отклони-
ли мольбы человека и призна-
ли за ним долг. Хотя «должник» 
обращал внимание на стран-
ные обстоятельства: «сделка» 
произошла в подозрительное 
время — с 4 до 5 утра, а получен-
ные от банка 480 тысяч рублей 
тут же переведены на счета тре-
тьих лиц. Верховный суд России 
прислушался к этим доводам и 
обязал изучить дело повнима-
тельнее. И указал при этом, что 
банки как профессиональные 
участники должны принимать 
повышенные меры предосто-
рожности при выдаче кредитов 
дистанционным способом.

В свою очередь, Второй кас-
сационный суд подчеркнул, что 
в данном случае факт подачи 
заявки на получение клиентом 
кредита и незамедлительная 
выдача банку распоряжения о 
перечислении кредитных де-
нежных средств в пользу тре-
тьего лица должны были вы-
звать определенную насторо-
женность у банкиров. А значит, 
все надо было перепроверить.

Ведь в обычной ситуации, 
если человек берет кредит, он 
оставляет деньги на своем сче-
ту. И они там лежат какое-то 
время. Если же гражданин сра-
зу переводит какому-то про-
давцу, то в честной ситуации 
мотивы, как правило, прозрач-
ны. Допустим, человек взял 
деньги и тут же перечислил 
их в автосалон. Распознать же 
сомнительную ситуацию для 
профессионала не составляет 
труда. Так что банки не долж-
ны в спешке раздавать день-
ги направо и налево. Кандидат 
юридических наук, адвокат 
Юрий Коршунов полагает, что 
решение кассационного суда 
свидетельствует о произошед-
шем повороте в судебной прак-
тике, повышающем ответствен-
ность банков.  

Если человек 
сразу же перевел 
деньги на какой-то 
сомнительный 
счет, банк обязан 
насторожиться

Остановка 
по требованию

Действия Литвы действительно существенно 
ограничат поток товаров между двумя госу-
дарствами. «Теперь между этими государства-

ми останется только один железнодорожный погран-
переход Гудогай — Кяна», — подытожил Шедько. 

Также он отметил, что это решение может негатив-
но сказаться на грузопотоках из России и Беларуси в 
Калининградскую область, которые частично были 
ограничены еще летом прошлого года. «У России было 
время перестроиться, но все же сложившиеся обстоя-
тельства потребуют еще более слаженной работы на-
ших и белорусских логистических служб», — заклю-
чил он.

Литва отказывается от положений, принятых в до-
кументе, который был подписан 4 ноября 2019 года, 
замечает исполнительный директор ACEX Алексей 
Липатов. «Документ предусматривал обеспечение 
бесперебойного потока транспорта через границу и 
увеличение пропускной способности автодорожных 
пунктов пропуска. Однако пандемия и усиление санк-
ций во многом препятствовали полному воплощению 
этого документа в жизнь», — говорит представитель ло-
гистической компании.

По его мнению, решение Литвы в любом случае не-
гативно отразится на скорости пересечения границы 
вплоть до остановки работы перехода, временно или 
на постоянной основе. «Хотя на данный момент о пол-
ном закрытии речь не идет, это не дает никаких гаран-
тий на будущее», — указывает Липатов.

Еще большую обеспокоенность вызывает то, что до 
конца 2024 года закрывается один из двух железнодо-
рожных пунктов пропуска между странами Бенякони 
— Стасилос, добавляет он. «На фоне ограничений тран-
зита грузов по дорогам это выглядит подозрительно», 
— констатирует эксперт. По его мнению, такие ограни-
чения могут быть направлены и на то, чтобы услож-
нить положение Калининградской области, часть гру-
зов в которую поступает транзитом через Литву.

Между тем представители грузоперевозчиков в со-
циальных сетях обсуждают информацию о том, что бо-
лее 200 литовских компаний по-прежнему экспорти-
руют продукцию в Россию, несмотря на запреты. Вла-
сти Литвы намерены сдержать этот поток грузов. 
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Растяжной 
потолок

Предлагаемая мера может в отдельных случа-
ях помочь вовлеченному в эту сферу парал-
лельному импорту, но серьезных последствий 

для валютного рынка не принесет, считает глава агент-
ства АКРА Михаил Сухов. По его мнению, для внешне-
го туризма либерализация тоже была бы полезна, по-
скольку пластиковые карты, выпускаемые иностран-
ными банками, не могут пока использоваться в России 
в силу санкций.

Однако в Росфинмониторинге заявили, что увели-
чение потолка ввоза наличной иностранной валюты 
может привести к повышению уровня риска исполь-
зования такого канала «курьерами наличных», в том 
числе связанными с криминальными структурами. 

В ФТС напомнили, что требование о декларирова-
нии наличной валюты в сумме, превышающей 10 тыс. 
долларов, было внесено в Таможенный кодекс Евра-
зийского экономического союза в рамках мер борьбы 
с отмыванием денег. При этом порог суммы валюты, 
подлежащей декларированию, установлен только для 
наличных денег, перевозимых гражданами для лично-
го пользования. В рамках предпринимательской дея-
тельности вне зависимости от суммы применяются об-
щие требования о таможенном декларировании. 
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С доллара выдачи нет

На это зампред Сбер-
банка Станислав Куз-
нецов предложил со-

здать единый автоматизиро-
ванный подход для обмена дан-
ными о мошенниках между 
банками. Набиуллина поддер-
жала предложение, выразив го-
товность ЦБ участвовать в та-
ком обмене.

«Общие цифры телефонно-
го мошенничества не имеют 
тренда на сокращение, мошен-
нические звонки просто пере-
текают от одной кредитной ор-
ганизации к другой кредитной 
организации и могут возвра-
щаться. На повестке дня сей-
час остро стоит вопрос, как 
нам объединить свои усилия, 
чтобы не допустить этих пере-
теканий», — посетовал топ-ме-
неджер крупнейшего россий-
ского банка.

Он отметил, что Сбербанк 
готов делиться информацией о 
мошенниках с другими банка-
ми. Набиуллина поддержала и 
это предложение. «И что круп-
ные участники рынка готовы 
в это инвестировать, это мож-
но только приветствовать. По-
тому что не все могут создать 
на своей базе данных модели с 
искусственными интеллектом. 
Если вы готовы делиться дан-
ными, отработкой моделей, то 
это просто прекрасно», — ска-

зала она. По словам Кузнецо-
ва, Сбербанк «пилотирует» 
проект по возврату клиентам 
денежных средств, переведен-
ных мошенникам. Запустить 
услугу планируется в мае.

«Когда клиент по собствен-
ной вине, из-за своей ошиб-
ки, переводит деньги на счет, 
этот счет у нас в банке, мы до-
статочно быстро показыва-
ем, что была ошибка, и клиент 
дает нам доверенность, чтобы 
мы защищали его интересы, мы 
готовы будем возвращать де-
нежные средства, — сказал он. 
Кузнецов также отметил, что 
срок возврата средств удалось 
сократить до одного месяца, в 
дальнейшем его можно будет 
провести в течение нескольких 
дней.

Позднее Набиуллина указа-
ла, что единую базу для всего 
рынка возможно создать в рам-
ках структуры Банка России — 

ФинЦЕРТ Банка России (авто-
матизированная система об-
работки инцидентов). «Это ин-
фраструктура обмена данными 
между банками, которая поз-
волит лучше налаживать анти-
фродовую систему. Будем отра-
батывать, она, на мой взгляд, 
очень перспективная», — под-
черкнула она. 

Госуслуги против 
мошенников

Граждане  России долж-
ны иметь возможность по-
дать заявление о похищении 
средств со счетов в банках че-
рез портал госуслуги или он-
лайн-сервисы кредитных орга-
низаций для оперативности ре-
агирования правоохранителей, 
заявил зампред Банка России 
Герман Зубарев. 

Он напомнил, что с 1 октя-
бря МВД станет участником 
информационного обмена с 

Банком России. До этого мо-
мента ЦБ и МВД заключат дву-
стороннее соглашение, в ко-
тором будут определены виды 
сведений, порядок, сроки и 
формат их передачи, а также 
интегрируют информацион-
ные системы. По его словам, 
соглашение находится на за-
ключительного этапе согласо-
вания. 

Еще одна инициатива регу-
лятора: Банк России планиру-
ет ввести личную ответствен-
ность топ-менеджеров банков, 
отвечающих за информаци-
онную безопасность, в случае 
утечек данных клиентов. «На-
рушения и утечки будут нака-
зываться вплоть до дисквали-
фикации», — сказал Зубарев.

Ставка высокого полета
Сигнал Банка России по бу-

дущей направленности денеж-
но-кредитной политики оста-
ется неизменным: ключевая 
ставка может быть повышена, 
если реализуются проинфля-
ционные риски. На февраль-
ском заседании совета дирек-
торов ЦБ сменил тональность 
своего заявления с нейтраль-
ной на умеренно-жесткую (на 
профессиональном сленге — 
«ястребиный»).

«Что касается решения в 
марте (на следующем засе-

дании ЦБ по ставке 17 марта. 
— Прим. «РГ»), у нас еще есть 
время, будем смотреть за тен-
денциями, анализировать. Но 
как мы в прошлый раз посыла-
ли сигнал: в случае реализации 
финансовых рисков мы будем 
рассматривать целесообраз-
ность повышения ставки», — 
сказала Набиуллина. 

В этом году вероятность 
ужесточения политики больше, 
чем вероятность ее смягчения, 
отметила глава ЦБ, напомнив, 
что эта позиция отражена в об-
новленном прогнозе регулято-
ра по средней ставке.

Данные Росстата свидетель-
ствуют, что недельная инфля-
ция в России с 7 по 13 февра-
ля 2023 года замедлилась до 
0,18% по сравнению с 0,26% 
неделей ранее. Вместе с тем го-
довая инфляция за неделю, нао-
борот, ускорилась с 11,77% до 
11,8%.

Набиуллина не стала ком-
ментировать недельные дан-
ные по динамике индекса по-
требительских цен. «Что хоте-
ла бы подчеркнуть: мы не де-
лаем никаких выводов, изме-
нений нашей оценки на осно-
ве недельных данных. Пред-
почитаем смотреть месячные 
данные, которые по более ши-
рокой корзине, и тренды», — 
заявила она.  

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что в будущем 
о похищении денег со счета в банке 
можно будет заявить через портал 
госуслуг
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БИЗНЕС Траты на госзакупки 
выросли в десятки раз

Торги уместны

Екатерина Свинова

Расходы государства на закупки 
товаров и услуг выросли за год 
на сотни процентов. Так, траты 
в сфере науки за январь 2023 г. 
по сравнению с январем 2022 г. 
увеличились в 47 раз, а на транс-
портные услуги — в шесть раз. Та-
кие оценки приводят аналитики 
«Контур.Торги» (исследование 
есть у «Российской газеты.).

«В январе 2023 года по срав-
нению с прошлым годом количе-
ство закупок по № 44-ФЗ с аван-
сом увеличилось в 2 раза — с 446 
до 893. При этом сумма этих за-
купок снизилась с 72,1 млрд руб-
лей до 26,3 млрд рублей. Можно 
сделать вывод, что действующие 
меры по авансированию не по-
влияли на увеличение расходов 
федерального бюджета по госза-
купкам», — говорится в докумен-
те. По мнению экспертов, меры 
поддержки для поставщиков (по-
становление правительства № 
2411 действует с 4 января 2023 
года) коснулись малого количе-
ства процедур, в январе — око-
ло 100 закупок на сумму 80 млн 
рублей. Постановлением закреп-
лен перечень промтоваров, при 
госзакупках которых устанавли-
вают аванс не менее 80%. 

«Скорее всего, увеличение 
затрат на госзакупки связано с 
ростом финансирования госо-
боронзаказа, о чем заявлял ми-
нистр обороны Сергей Шойгу на 
заседании коллегии военного ве-
домства. Тогда министр отметил, 
что в 2023 году с учетом допол-
нительно выделяемых бюджет-
ных средств объем финансиро-
вания гособоронзаказа увеличи-
вается практически в 1,5 раза», — 
поясняют аналитики. 

Общая сумма всех закупок, 
размещенных в открытом досту-
пе, увеличилась незначительно 
— с 459,1 млрд рублей до 600,1 

млрд рублей. Из этого следует, 
что, скорее всего, затраты бюд-
жета выросли на закрытые за-
купки, которых нет в публичном 
доступе, отмечают аналитики.

В открытых источниках по от-
раслям по сумме опубликован-
ных закупок лидируют строи-
тельные работы, затем идет 
энергетика, а следом фармацев-
тика. Однако если в прошлом 
году четвертое место занимали 
коммунальные услуги, то в 2023-
м на их месте оказались транс-
портные услуги. В прошлом году 
пятое место было у аппаратуры 
медицинской, а в 2023 г. — у ком-
мунальных услуг.

Резкий рост затрат на науку и 
исследования связан с заключе-
нием контракта по разработке, 
изготовлению, испытанию и под-
готовке к поставке специального 
оборудования по проекту Меж-
дународного эксперименталь-
ного термоядерного реактора 
(ИТЭР) в 2023 году, считают экс-
перты.

По словам заведующего, ла-
бораторией анализа институтов 
и финансовых рынков Институ-
та прикладных экономических 
исследований РАНХиГС Алек-
сандра Абрамова, в целом увели-
чение количества госзакупок по-
ложительно сказывается на эко-
номике. Однако надо не забывать 
о главной миссии торгов: траты 
должны быть эффективными и 
прозрачными, проводиться на 
конкурентной основе.

«Госзаказы позволяют участ-
вовать в торгах, прежде всего ма-
лым и средним компаниям, ко-
торые часто поставляют услуги 
государственным учреждениям, 
а также небольшим творческим 
коллективам в науке. Именно 
это способствует развитию кон-
куренции, собственно, разви-
тию небольших производств», — 
заключил Абрамов.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла закон о чистоте 
русского языка

Право слово 
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла правитель-
ственный закон о контроле 
за соблюдением должност-

ными лицами и гражданами 
норм русского литературного 
языка. Документ прошел сразу 
второе и третье чтения. 

При использовании русского 
языка как государственного «не 
допускается употребление слов 
и выражений, не соответствую-
щих современным литератур-
ным нормам, в том числе нецен-
зурной брани», говорится в тек-
сте. Исключение делается для 
иностранных слов, которые не 
имеют общеупотребительных 
аналогов в великом и могучем и 
перечень которых будет содер-
жаться в нормативных слова-
рях. Справочники и словари со-
ставят на основании предложе-
ний правительственной комис-
сии по русскому языку.

Ко второму чтению были 
внесены важные поправки, суть 
которых объяснила глава Коми-
тета ГД по культуре Елена Ям-

польская. Согласно изменени-
ям, в законодательстве пропи-
шут перечень сфер со строгим 
соблюдением норм современ-
ного русского литературного 
языка и еще один список, менее 
обязательный. Так, нормы обя-
зательны к использованию в ор-
ганах власти, на выборах, в су-
дах, при оформлении докумен-
тов, написании имен географи-
ческих объектов (отметим, что 
это уже указано в действующем 
законе о госязыке).

Новшество от депутатов — до-
полнительный список «не стро-
го обязательных» сфер, где бу-
дут установлены особенности 
использования русского язы-
ка и иностранных слов. В этом 
списке сфера образования, про-
дукция СМИ, показ фильмов в 
кинозалах, публичное исполне-
ние произведений. Сюда входит 
и предназначенная для потре-
бителей информация, а также 
реклама, государственные и му-
ниципальные системы. Особен-
ности соблюдения норм в этих 
сферах впоследствии должны 

быть прописаны в отраслевых 
законах и нормативных актах 
правительства.

Использование иностран-
ных языков в данных сферах 
не запрещено, но должен быть 
перевод. Так, например, текст 
на английском языке разме-
щался на вывесках огромными 
буквами, а перевод на русский 
язык, если и был, то мелким 
шрифтом где-то в самом конце, 
пояснила Ямпольская. «Теперь 
мы говорим о равнозначности 
и идентичности и размещения, 
и технического оформления», 
— заявила глава комитета. «На 
этом работа по защите родно-
го языка не заканчивается, — 
предупредила парламентарий. 
— Все коллеги говорят о необ-
ходимости ответственности за 
нарушения закона». Депутаты 
собираются конкретизировать 
случаи, за которые будет насту-
пать эта ответственность.

Замминистра просвещения 
РФ Татьяна Васильева обрати-
ла внимание депутатов на нор-
му об обязательной лингвисти-
ческой экспертизе, которую с 
принятием поправок должны 
будут проходить все проекты 
нормативно-правовых актов. 
Это будет актуально с 1 января 
2025 года. Основные же нормы 
закона вступят в силу со дня его 
официального опубликования.

«Менеджер по клинингу не 
вписывается в дедлайн», когда 
можно сказать «уборщица не 
успевает» — все это лишь слепое 
подражание Западу», — заметил 
в комментарии «РГ» депутат 
Госдумы Алексей Журавлев.  

Нормы современного русского литературного языка обязательны к исполь-
зованию в органах власти.

— Читайте также: Почему 
в центре Москвы три четверти 
вывесок на чужих языках
rg.ru/art/2438108

ФИНАНСЫ Россия 
исполнит в рублях 
обязательства 
по валютным госгарантиям

Перечисление 
по пунктам

Алексей Любовецкий

Россия будет в рублях исполнять свои обязательства 
по государственным гарантиям, предоставленным в 
валюте. Соответствующий проект указа президента 
опубликован на портале проектов нормативных пра-
вовых актов, его подготовил минфин.

Необходимость принятия положений обусловлена 
сложившейся геополитической ситуацией, в которой 
перечисление денежных средств в иностранной валю-
те невозможно.

В целях недопущения технического дефолта при 
возникновении гарантийных случаев обязательства 
перед всеми бенефициарами (российскими юрлицами 
и физлицами, иностранными юрлицами и граждана-
ми, иностранными государствами и международными 
организациями) будут исполняться в рублях.

Сумму к уплате по госгарантиям бенефициар дол-
жен будет указывать в рублях по курсу Банка России 
на дату требования. Обязательства будут выплачи-
ваться на рублевый счет бенефициара или третьего 
лица, чей банковский счет открыт в российской ва-
люте. 
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Либерализация ввоза валюты может быть полезной 
для граждан, но повышает риск «черных схем».
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ТЕХНОЛОГИИ Основные 
риски в ИТ связаны 
с нехваткой специалистов

Витают 
в облаках

Дмитрий Бевза

Дефицит ИТ-специалистов и сложности с закупкой 
комплектующих для зарубежного облачного про-
граммного обеспечения — среди основных барьеров на 
пути к импортозамещению в отрасли, считают ее пред-
ставители. 
По данным минцифры, дефицит ИТ-специалистов в 
России составляет около 1 млн, а к 2027 году может до-
стичь 2 млн человек, заметил заместитель руководите-
ля центра отраслевых цифровых технологий «Росато-
ма» Александр Рассомагин. «Это данные на конец 2021 
года, но сегодня ситуация только ухудшилась», — под-
черкнул он.

В «Росатоме» считают, что эту проблему можно 
частично решить путем найма молодых специали-
стов и студентов с дальнейшим их обучением внутри 
компании.

Еще одним барьером для перехода на российское 
ПО, особенно для малого и среднего бизнеса, стала 
возможность бесплатно использовать локальные (не 
облачные) продукты компаний, ушедших с российско-
го рынка и переставших принимать платежи из РФ.  Со-
гласно проведенному в рамках конференции CIO Prom 
Day в 2022 году опросу, 16,7% компаний практически 
не изменили планы по поддержанию и модернизации 
ИТ-ландшафта в связи с экономическими изменения-
ми, а 66% изменили лишь частично.

Это говорит о том, что большинство компаний не 
собираются менять свою ИТ-стратегию, а работают в 
парадигме, в которой работали до 2022 года. При этом 
лишь 13% компаний вообще не планируют импорто-
замещение.

Представители бизнеса считают, что в 2022 году 
появилось немало зрелых российских решений в об-
ласти коммуникаций, виртуализации и ERP-систем и 
что больше всего они сегодня фокусируются на замене 
сетевого оборудо-
вания, систем ин-
формационной без-
опасности и хране-
ния данных.

Наиболее бы-
стрыми темпами 
импортозамещение 
идет в госструкту-
рах и на госпред-
приятиях. Это свя-
зано с требовани-
ями текущего за-
конодательства и изменениями, внесенными в него в 
2022 году, в том числе с запретом на закупку иностран-
ного ПО с 31 марта 2022 года на объекты КИИ (крити-
ческой информационной инфраструктуры), а также 
полным запретом на использование иностранного ПО 
на объектах КИИ с 1 января 2025 года.

Еще одним фактором ускорения импортозамеще-
ния в госсекторе является программа цифровой транс-
формации государственных корпораций и компаний 
с государственным участием. Замдиректора депар-
тамента развития отрасли информационных техноло-
гий Минцифры России Алексей Дорожко представил 
промежуточные итоги цифровой трансформации гос-
сектора. Госинвестиции в ИТ-отрасль с 2022 по 2024 
год составят более 986 млрд руб. Доля отечественного 
ПО за этот период должна достигнуть 81%, а увеличе-
ние вложений в отечественное программное обеспе-
чение по сравнению с периодом 2019—2021 годов вы-
растет 4,1 раза.

По мнению преподавателя Школы ИТ-менеджмен-
та РАНХиГС Дмитрия Пшиченко, отсутствие техпод-
держки, отключение зарубежного оборудования и 
программного обеспечения сегодня не является глав-
ной проблемой ИТ-отрасли, так как в 2022 году на рос-
сийском рынке появилось множество компаний, ока-
зывающих поддержку «всерую», «вчерную» или иным 
способом. «Никогда еще в России так дешево не про-
давалось серверное и сетевое оборудование, как сего-
дня», — говорит Пшиченко.

По мнению преподавателя РАНХиГС, основные рис-
ки сейчас лежат в области информационной безопас-
ности и ремонта. «Это связано с тем, что большинство 
зарубежного ПО носит облачный характер и передает 
данные в том числе и производителям этого ПО, а по-
купка комплектующих для ремонта ИТ-оборудования 
сильно затруднена», — считает Пшиченко.

Представители бизнеса отмечали, что при мигра-
ции на отечественное «железо» они выбирают сразу 
нескольких вендоров, так как после ухода зарубежных 
поставщиков у российских производителей, в частно-
сти сетевого оборудования, заказы расписаны на 2—3 
года вперед.

Большинство представителей компаний и органи-
заций говорят, что нашли альтернативные решения 
примерно для 75% иностранного ПО. Самая слож-
ная ситуация со специализированным ПО, таким как 
AutoCAD, ArchiCAD и пр., а также с Microsoft Excel, ис-
пользуемым для задач Business intelligence, формиро-
вания бюджетов и отчетности. Полноценной альтерна-
тивы такому софту нет.

Еще одной проблемой стала миграция крупных 
компаний с зарубежных СУБД (Oracle и пр.), на рос-
сийскую Postgres Pro. Несмотря на высокий уровень 
этой СУБД, внедрение новой системы управления ба-
зами данных — сложный и затратный процесс. По мне-
нию опрошенных «Российской газетой» ИТ-руково-
дителей, большая часть российского ПО уступает ве-
дущим мировым аналогам, но прогресс в разработке 
отечественного ПО, выше, чем у лидеров рынка. •

ПЕРСОНА 

Крупнейший 
исследователь 
Андрея 
Платонова 
отмечает 
юбилей

СЧАСТЬЕ БЫТЬ 
ФИЛОЛОГОМ
Павел Басинский

Наталья Васильевна Корниен-
ко отмечает юбилей. Она — ве-
дущий российский филолог, 
главный исследователь и пуб-
ликатор наследия Андрея Пла-
тонова и автор множества книг, 
статей и публикаций, посвящен-
ных первым десятилетиям, как 
ни странно, совершенно неизу-
ченного явления «советской ли-
тературы».

Я намерено ставлю это опре-
деление в кавычки не потому, 
что оно не имеет смысла, а по-
тому, что нам давно пора закон-
чить с делением русских пи-
сателей ХХ века на «агнцев» и 
«козлищ». С бездумной манипу-
ляцией понятиями «советская» 
и «эмигрантская» литература, с 
педалированием темы «Сталин 
и…», а также с представлением, 
что до революции у нас была ка-
кая-то одна литература, а после 
нее стала какая-то совсем дру-
гая. Другая, но тоже русская ли-
тература.

Наталья Васильевна не одно 
десятилетие занимается труд-
ным и благородным делом. Она 
работает с рукописями, источ-
никами и публикует свои тру-
ды, о которых можно без всякого 
преувеличения сказать, что это 
высочайший уровень русской, 
да и мировой, филологической 
академической науки. 

А существование такой науки 
крайне важно. Оно безошибоч-
но доказывает высокий уровень 
цивилизации в стране. Сегодня 
такие издания появляются еже-
годно, несмотря на финансовые 
кризисы и сложную политиче-
скую ситуацию.  

Среди этих сборников и мо-
нографий труды Натальи Васи-
льевны, ведущего сотрудника 
ИМЛИ, заведующей отделом 
новейшей русской литерату-
ры и литературы русского зару-
бежья, члена-корреспондента 
РАН, занимают одну из самых 
важных позиций. Это труды, 
связанные с творчеством Миха-
ила Шолохова, Константина Фе-
дина, Бориса Пастернака...

Но, конечно, главное, что она 
сделала и продолжает делать, 
— вместе с редактором и изда-
телем Еленой Шубиной она по-
дарила нам Андрея Платонова. 
Собрание его сочинений. Не в 
том исковерканном виде, в ка-
ком его спешно публиковали 
в 90-е годы (напомню, что при 
жизни его практически не печа-
тали), а в том, в каком его тексты 
существуют на самом деле.

Работа текстолога и коммен-
татора трудоемка и требует осо-
бой мыслительной оптики, без 
которой порой невозможно по-
нять фрагменты рукописи и ее 
хронологию. Это не просто на-
вык, это высокое искусство. И 
это особого рода героизм, пото-
му что в итоге в собрании сочи-
нений мелким шрифтом будет 
стоять: «Подготовка текста и 
комментарий» такого-то или та-
кой-то. И это вся награда за годы 
кропотливого труда? 

Но у Натальи Васильевны 
есть куда более высокая награда. 
Пушкин писал о Гнедиче, пере-
водчике «Илиады»:  «С Гомером 
долго ты беседовал один, / Тебя 
мы долго ожидали, / И светел ты 
сошел с таинственных вершин / 
И вынес нам свои скрижали».

Наталья Васильевна! Дай вам 
Бог и дальше беседовать с Плато-
новым, Шолоховым, Фединым, 
Пастернаком и спускаться к нам 
с «таинственных вершин». 

Это же и есть счастье! •

Работа Натальи Корниенко — 
это высочайший уровень русской, 
да и мировой филологии.

Доля отечествен-
ного ПО за период 
до 2024 года 
должна 
достигнуть 81%
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Сергей Винник, 
«Российская газета», Крым

К
акие страны хотят 
развивать сотрудни-
чество с Крымом, кто 
за рубежом покупа-
ет зерно с полей по-
луострова и есть ли у 
республики перспек-
тива оживить пор-
ты, в интервью «РГ» 

рассказал заместитель Предсе-
дателя Совета министров Рес-
публики Крым — Постоянный 
Представитель Республики 
Крым при Президенте РФ Геор-
гий Мурадов. 

Георгий Львович, в 2019 году вы 
давали интервью «Российской 
газете» и тогда мы говорили о 
перспективах развития Кры-
ма. На ваш взгляд, какое самое 
важное изменение произошло 
за это время в отношениях 
Крыма с внешним миром? 

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ: Прежде всего, 
Крым с началом СВО стал свое-
го рода «прифронтовым» регио-
ном, ведущим важную интегра-
ционную работу с новыми субъ-
ектами РФ. Это событие и эту 
роль незыблемого бастиона 
России нам еще предстоит оце-
нить по достоинству. И в этих 
условиях я бы особо выделил 
значимость начала активного 
сотрудничества Крыма с Рес-
публикой Беларусь. 

 В июле прошлого года на 
форуме регионов в Гродно был 
подписан Протокол о намере-
ниях сотрудничества между Со-
ветом министров Республики 
Крым и Витебским областным 
исполнительным комитетом. 
Обе стороны уже начали на-
полнять этот документ реаль-
ным содержанием. Витебская 
область — экономически разви-
тый регион Беларуси, граничит 
с нашей страной, и там есть сво-
бодные экономические зоны, 
что нам весьма интересно, по-
скольку в Крыму также рабо-
тает СЭЗ. Крымские предприя-
тия уже устанавливают связи по 
этой линии. В марте направим в 
Минск крымскую делегацию на 
обучающий семинар Белорус-

ской универсальной товарной 
биржи. Год только начался, а 
крымские предприятия на меж-
дународной выставке «Прод-
экспо-23» уже подписали три 
экспортных контракта на 150 
миллионов рублей с белорус-
скими партнерами. Крымчане 
поставят в Беларусь вино и шо-
колад, это хороший старт.

 Но главное, на мой взгляд, 
это наш колоссальный потен-
циал работы с белорусскими 
друзьями по совместному раз-
витию внешнеэкономической 
деятельности. Ведь Крым — это 
южные морские ворота России 
с пока еще не задействованны-
ми в полной мере многочислен-
ными морскими портами. А Бе-
ларусь не имеет выхода к морю, 
но заинтересована в стабиль-
ном экспорте больших объемов 
своей продукции на южном 
направлении. 

Вы недавно побывали в со-
ставе российской делегации в 
Египте. В последние годы аф-
риканские страны покупали 
как минимум пятую часть 
всего зерна, выращенного в 
Крыму. Есть ли перспективы 
расширения этого сотрудни-
чества? 

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ: Безусловно, та-
кие перспективы есть и интерес 
к Крыму очень большой. Ведь 
для Египта мы самый географи-
чески близкий регион России. 
В 2021 году в Египет мы поста-
вили из Крыма лишь 78 тысяч 
тонн зерна, в Ливию — 30 ты-
сяч. А наши возможности зерно-
вых поставок на порядок выше. 
Да и спрос на российское зерно 
в Африке крайне велик. Созда-

ние в Египте зернового хаба рос-
сийского, в том числе крымско-
го, зерна, представляет для нас 
большой интерес. 

Известно, что в 2023 году 
продолжится создание на севе-
ре Египта Российской промыш-
ленной зоны с облегченным на-
логовым режимом для россий-
ских предприятий-резидентов. 
Полагаем, что там будет место 
и для крымских резидентов. 
Здесь, очевидно, можно было бы 
создать и многопрофильный ло-
гистический центр. Крымские 
экспортеры зерновых готовы 
подключиться к этой работе с 
объемами вывоза зерновых с 
территории полуострова и но-
вых субъектов. Думаю, что и бе-
лорусским коллегам это было 
бы весьма интересно. Тем более 
что африканским странам тре-
буется не только наше зерно, но 
и удобрения, белорусская тех-

ника, продукция машинострое-
ния. Все это можно поставлять 
через крымские порты. 

Страны Западной Африки 
хотят развивать с нами нефте-
добычу и возобновить совмест-
ный атлантический лов рыбы. 
С такой инициативой в наше 
Постпредство обращались, в 
частности, мавританские, ивуа-
рийские и гвинейские партне-
ры. Я напомню, что центром 
атлантического рыболовства в 
СССР на протяжении десятков 
лет был Керчь и Севастополь, 
которые снабжали атлантиче-
ской рыбой и рыбными консер-
вами большинство европейских 
территорий Союза. 

Только осенью прошло-
го года Постпредство Крыма 
в Москве с визитом посетили 
представители деловых кругов 
Ганы, Кот-д’Ивуар, Буркина-Фа-
со. Все они выступали за созда-
ние деловых советов с участием 
крымских предпринимателей.

 Еще недавно мы уделяли много 
внимания развитию крым-
ско-сирийского торгового дома 
и судоходной компании под его 
эгидой. Что сегодня на сирий-
ском направлении?

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ: Наше сотрудни-
чество укрепляется, несмотря 
на ужесточение западных санк-
ций и в отношении России, и в 
отношении Сирии. Торговый 
дом активизирует работу, хотя 

два пандемийных года ей не 
способствовали. Сейчас отра-
батывается контракт по востре-
бованным на российском рынке 
красным апельсинам, рассмат-
риваются зерновые поставки 
и контракты по оливковому и 
подсолнечному маслу. Пробле-
мой остается банковское креди-
тование внешнеторговых опе-
раций под залог поставляемых 
товаров. Так делается во многих 
странах мира, но не у нас. Ве-
дутся переговоры о поставках 
в Сирию карбамида — важного 
удобрения для нужд сельского 
хозяйства. Уже согласована его 
пилотная партия. 

Кроме этого, Крымский фе-
деральный университет при-
глашает сирийских студентов 
на обучение, наши археологи 
принимали участие в подготов-
ке восстановления Триумфаль-
ной арки в Пальмире. Год назад 
состоялся визит в Крым прави-
тельственной сирийской делега-
ции во главе с министром эконо-
мики и внешней торговли М.С. 
Аль-Халилем. Мы подписали со-
глашение о развитии туризма. 
А в июне 2022 года в Дамаске 
открылось представительство 
Никитского ботанического сада. 

 В конце минувшего года Крым 
посетила правительственная 
делегация Республики Абхазия. 
Какие сейчас отношения свя-
зывают наши республики, о 
чем говорили на этой встрече?

Г Е О Р Г И Й  М У РА Д О В :  Нас связыва-
ют не только глубокие чувства 
дружбы, но и межправитель-
ственное соглашение о сотруд-
ничестве. В декабре на заседа-
нии нашей совместной комис-
сии мы подвели промежуточ-
ные итоги. Вы знаете, что в про-
шлом году в Керчи было завер-
шено строительство за счет при-
влеченных абхазскими партне-
рами инвестиций предприятия 
«Колос», выпускающего ценные 
экспортные продукты — рыбную 
муку и рыбий жир. В ближайшее 
время оно должно начать рабо-
ту. Традиционно мы приглаша-
ем абхазских студентов для обу-
чения в крымских вузах, укреп-
ляем межмуниципальное со-
трудничество, продолжаем раз-
витие отношений между крым-
скими и абхазскими туропера-
торами. Открыт сезонный авто-

бусный маршрут Сухум — Ялта. 
Хорошие перспективы имеются 
для налаживания грузовых мор-
ских перевозок. У нас хороший 
уровень сотрудничества, и мы 
будем двигаться дальше. 

  А какие перспективы эконо-
мических отношений Крыма 
с новыми российскими субъ-
ектами? Или здесь нужно до-
ждаться окончания СВО, 
прежде чем выстраивать 
связи? 

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ: Знаете, для уста-
новления отношений с соседями 
не нужно чего-то ждать. Жители 
новых субъектов страны — это 
наши люди, россияне, они сдела-
ли свой выбор, проголосовав за 
будущее с Россией, и мы никогда 
их не бросим в трудной, в том 
числе экономической, ситуации. 
Мы давно сотрудничаем с не но-
выми для Крыма, исторически с 
ним интегрированными регио-
нами. С первых дней СВО крым-
чане устремились на помощь 
своим собратьям. А сейчас вы-
строена система всесторонней 
поддержки соседних регионов. 
Так, крымские врачи проводят 
консультации населения по ме-
сту проживания, жителям ока-
зывается высокотехнологичная 
медицинская помощь на базе 
одного из самых современных 
медцентров юга России — боль-
ницы им. Н.А. Семашко в Симфе-
рополе. В Джанкое, Симферопо-
ле, Ялте мы регулярно помогаем 
в переквалификации школьных 
учителей из новых субъектов 
РФ. Выпускники школ Северной 
Таврии — так исторически назы-
ваются освобожденные земли 
Херсонщины и Запорожья — про-
должают обучение на базе Уни-
верситета им. В.И. Вернадского 
в Симферополе. В продолжение 
работы мы подготовили проек-
ты Соглашений между Советом 
министров Республики Крым и 
правительствами ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской обла-
стей о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культур-
но-гуманитарном сотрудниче-
стве. Рассчитываем подписать 
их в ближайшее время. В общем, 
крепим единство и нашу общую 
волю к Победе!  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Постпред Крыма Георгий Мурадов рассказал 
о крепнущих связях с ближним и дальним зарубежьем

Путь в Африку 
лежит через Крым 

А К Ц Е Н Т

Жители новых субъектов страны — 
это наши люди, россияне, они сделали 
свой выбор, проголосовав за будущее 
с Россией, и мы никогда их не бросим 
в трудной ситуации

Ключевой вопрос

В сегодняшних условиях имеет ли смысл проводить Ялтинский междуна-
родный экономический форум? 
Георгий Мурадов: | Безусловно, нам нужно проводить ЯМЭФ, и сейчас 

его значение даже выше, чем несколько лет назад. Ялтинский междуна-

родный экономический форум является не только визитной карточкой 

Крыма, он входит в пятерку крупнейших экономических мероприятий 

России. А в условиях усиливающегося санкционного давления на нашу 

страну ЯМЭФ становится важным инструментом привлечения парт-

неров к развитию связей с Югом России и продвижения в мире россий-

ского статуса Крыма. А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К
/Т

А
С

С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Крым готов поставлять на экспорт 
вина, масло, зерно, продукцию 
машиностроения.

Георгий Мурадов: Во всем мире интерес к Крыму очень большой.

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты 
учета объема эфирного времени, затраченного в январе 2023 года 
на освещение деятельности каждой парламентской партии в обще-
российских и региональных телерадиопрограммах (телерадио-
передачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в январе 
2023 года государственными общедоступными телеканалами 
и радиоканалами, учрежденными и распространяемыми феде-
ральным государственным унитарным предприятием «Всероссий-
ская государственная телевизионная и радиовещательная компа-
ния» (ФГУП «ВГТРК»), требования Федерального закона «О гаран-
тиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радио-
каналами».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Омская область

Т
арский городской суд 
вынес решение по ре-
зонансному делу о ли-
шении родительских 
прав жительницы села 
Чекрушево Надежды 
Привалихиной и ее су-
пруга Виктора Вшив-
кова. Опека требо-

вала отобрать у молодых роди-
телей троих сыновей — пятилет-
него Илью, трехлетнего Богдана 
и 10-месячного Сашеньку.

Накануне заседания Надя и 
Витя не спали всю ночь. Днем к 
ним приезжали представители 
органов опеки — составить но-
вый акт обследования жилищ-
ных условий. Старшие Илья и Бо-
гдан буквально вцепились в мать 
и не отходили от нее ни на шаг. 
«Я просто не представляю, что с 
нами будет, если больше никогда 
не увидим наших мальчишек», — 
тихо говорит Надя.

Детей отобрали. По решению 
судьи Натальи Казаковой, роди-
телей ограничили в правах (срок 
не назван), оба должны выплачи-
вать сыновьям алименты — поло-
вину дохода. Мальчиков разлу-
чат, так как  маленький  Сашень-
ка нуждается в лечении и  уже 
находится  в больнице.  Его пере-
ведут в Омск. Он в гипсе  и неиз-
вестно, кто за ним теперь там бу-
дет следить.

 Жизнь семьи разрушена. 
Лишь через полгода родители 
смогут обратиться в суд, потре-
бовав снять ограничения. Но 
даже эти месяцы, считают спе-
циалисты, губительно отразят-
ся на психике всех членов семьи. 
«По факту суд наказал не роди-
телей, а детей, — говорит руково-
дитель общественной ассоциа-
ции по защите интересов семьи 
«ДОМ» Алеся Григорьева. — Три 
месяца до суда мальчики бес-
прерывно болели. А когда начали 
приходить в себя после стресса 
от первой разлуки с родителями, 
их вновь ждет расставание».

 Общественные, родитель-
ские и православные организа-
ции просили местных чиновни-
ков  сохранить многодетную се-
мью. Главе Тарского района Ев-
гению Лысакову рекомендовали 
отозвать иск и взять Вшивковых 
под патронаж. Да, Надя и Витя 
допускали, возможно, какие-то 
ошибки. Но то, что они любят де-
тей, могут и готовы их воспиты-
вать, не вызывает никакого со-
мнения.

Аппарат Уполномоченного 
при президенте РФ по правам ре-
бенка Марии Львовой-Беловой 
дал администрации Тарского 
района настоятельные рекомен-
дации об организации эффектив-
ной профилактической работы с 
семьей и оказании необходимой 
помощи. Но чиновники к ним 
не прислушались. Мария Льво-

ва-Белова была вынуждена лич-
но подать в Тарский городской 
суд ходатайство о выступлении 
в процессе в качестве третьего 
лица. Детский омбудсмен обра-
тила особое внимание на то, 
что профилактическая работа 
с семьей  не велась  и  не ведется 
сейчас.

Прокурорская проверка так-
же отметила ненадлежащее ока-
зание помощи, неполноту про-
филактической работы опеки 
с семьей. Но чиновники не по-
несли ответственности за эти  
упущения. А детей— наказали, 
лишив на полгода мамы и папы. 
Или, возможно, больше? Чем за-
кончится новое разбиратель-
ство,  при таком рвении чинов-
ников, неизвестно?

Губернатор Омской области 
Александр Бурков не смог объ-

яснить корреспонденту «РГ», 
почему администрация Тарско-
го района игнорирует рекомен-
дации детского омбудсмена. 
Между тем это не первый слу-
чай, когда работа органов опеки 
в области вводит в оторопь всю 
страну. Полтора года назад «РГ» 
и общественникам удалось от-
стоять сироту Люду Киселеву, у 
которой пытались отобрать но-
ворожденную дочь Миросла-
ву. Чиновники утверждали, что 
бывшая детдомовка не имеет 
«необходимых навыков самооб-
служивания», при этом ничем 
молодой маме не помогли. На 
защиту Люды встала бывшая то-
гда детским омбудсменом Анна 
Кузнецова. «Договорились с гу-
бернатором, что в области бу-
дет запущена реформа органов 
опеки. Опека должна помогать, 
а не упекать детей в детдома», — 
сообщила Анна Кузнецова. Од-
нако, со слов  губернатора, обе-
щанную реформу опеки в регио-
не посчитали нецелесообраз-
ной.  

ТЕХНОЛОГИИ Выписку 
из реестра недвижимости 
можно будет проверить 
через QR-код

Жилое 
подтверждение

Марина Трубилина, Олег Капранов

Всего две недели осталось до закрытия персональных 
данных в Едином госреестре недвижимости (ЕГРН). За-
кон, вступающий в силу с марта, осложнит проведе-
ние сделок с недвижимостью, а также работу жилищ-
но-коммунального сектора, считают участники рынка. 
Минстрой и Росреестр дорабатывают свои электронные 
системы, чтобы это-
го не произошло.

С 1 марта в вы-
писках из ЕГРН 
перестанут указы-
вать персональные 
данные владельца 
недвижимости. Из-
менения призваны 
защитить собствен-
ников от крими-
нальных ситуаций, подчеркивают в Росреестре. «Лю-
бое лицо, получив сведения ЕГРН о квартире одиноко 
проживающего пенсионера, получало сведения об ад-
ресе квартиры и сведения о самом собственнике. Ничто 
не мешало лицам, имеющим противоправные умыслы, 
воспользоваться данной информацией для физическо-
го воздействия на собственника», — отмечают в пресс-
службе Росреестра. 

Сейчас выписки из ЕГРН очень востребованны при 
сделках с недвижимостью — покупатель может зара-
нее удостовериться, кому точно принадлежит кварти-
ра. С марта информацию можно будет получить лишь в 
нескольких случаях: после заявления собственника в Ро-
среестр о разрешении открыть эти сведения, самим соб-
ственником или же через нотариуса при наличии веской 
причины. Росреестр сейчас дорабатывает систему про-
верки выписок, предоставленных покупателю продав-
цом. Предполагается, что на документе будет QR-код, 
после его сканирования можно будет получить подтвер-
ждение сведений либо их опровержение. 

Риелторы считают, что нововведения все равно 
осложнят проведение сделок. АНО «Цифровая экономи-
ка» недавно предложило отложить закрытие персональ-
ных данных в ЕГРН до 2024 года и создать систему аккре-
дитации организаций, которые смогут получать сведе-
ния в упрощенном виде.

Минстрой, в свою очередь, дорабатывает новую схе-
му проведения общих собраний собственников (для это-
го сейчас нужны данные о владельцах жилья из выписок) 
с помощью ГИС ЖКХ.  

ДЕНЬГИ Почему 
приставы 
списывают 
долги 
с депозитных 
счетов

ШТРАФНОЙ 
КРУГ
Гульнара Вахитова, 
Владислав Куликов, 
Роман Маркелов

Несвоевременная оплата лю-
бого штрафа, пусть даже и не-
большого, как выясняется, мо-
жет привести к более замет-
ным потерям денег. В том числе 
и накопленных процентов по 
банковскому вкладу — что осо-
бенно обидно, если собралась 
значительная сумма. К сожале-
нию, такое списание невозмож-
но уладить с банком — действо-
вать придется только через суд.

В редакцию «РГ» обратился 
Владимир А. 1 октября прошлого 
года камера на дороге зафикси-
ровала нарушение у автомоби-
ля, которым он управлял. Уве-
домление об этом не пришло в 
мобильное приложение «Рос-
Штрафы», которым он пользует-
ся. 29 декабря приставы откры-
ли производство по взысканию 
с Владимира штрафа в 1 тысячу 
рублей. Утром 23 января задол-
женность была взыскана с его 
зарплатного счета. Вечером того 
же дня Владимир получил уве-
домление от другого банка, где у 
него был размещен вклад, о том, 
что договор по вкладу с ним за-
крыт. Это произошло из-за того, 
что штраф в 1 тысячу рублей 
был взыскан и с этого счета. По-
теря из-за расторжения догово-
ра банком составила 20 тысяч 
рублей накопившихся процен-
тов по вкладу, рассказывает Вла-
димир.

Как так могло получиться? 
В Федеральной службе судеб-
ных приставов (ФССП) «РГ» со-
общили, что по Закону «Об ис-
полнительном производстве» 
деньги действительно могут 
взыскиваться и с обычных, и 
с депозитных счетов. А излиш-
не взысканные деньги (то есть, 
например, вторая снятая со сче-
та Владимира тысяча рублей. — 
«РГ») должнику возвращают-
ся. При этом указанный закон 
не предусматривает оснований 
для закрытия депозитного сче-
та вкладчика. Чтобы своевре-
менно узнавать о начале ис-
польнительного производства 
из-за неоплаченного штрафа, 
в ФССП советуют пользовать-
ся сервисом «Госпочта» на пор-
тале госуслуг или «Банком дан-
ных исполнительных произ-
водств» на сайте ФССП.

Таким образом, закрытие де-
позитного счета должника, если 
с него списали деньги и тем са-
мым были нарушены условия 
договора (самые выгодные вкла-
ды — с которых нельзя снимать 
деньги до конца договора), — 
дело банка. «По законодатель-
ству банк списывает деньги в 
рамках исполнительного произ-
водства. То есть в кредитную ор-
ганизацию поступает исполни-
тельный лист от ФССП, который 
обязателен к исполнению», — 
говорит начальник правового 
управления Ассоциации банков 
России Сергей Клименко. По его 
словам, поэтому требование к 
банку из-за упущенной выгоды 
можно предъявить только тогда, 
когда все деньги на счете, с кото-
рого произошло списание, явля-
лись социальными выплатами, 
защищенными от взыскания.

«Если денежные средства 
со счета вклада были списаны 
уже после того, как судебный 
акт фактически исполнен дру-
гим банком, то судебным при-
ставом будет нарушен принцип 
законности и соотносимости  
объема требований и мер при-
нудительного исполнения», — 
указывает член ассоциации 
юристов России, юрисконсульт 
Екатерина Маслова. В таком 
случае должник вправе обра-
титься в суд и взыскать упущен-
ную выгоду в виде недополучен-
ных процентов с Российской 
Федерации в лице ФССП за счет 
госказны, в том числе взыскать 
и судебные издержки (госпо-
шлину, почтовые расходы, рас-
ходы на оплату юридических 
услуг), добавляет она. Факти-
чески для Владимира и других 
должников, потерявших про-
центы по вкладу, это единствен-
ная возможность попытаться 
вернуть деньги.  

Вычисление личности
Шадаев обратил особое 
внимание, что при со-
здании сервиса исполь-

зуются безопасные и защищен-
ные технологии, которые полно-
стью согласованы с Федеральной 
службой безопасности (ФСБ). 
При этом обычный паспорт не 
отменяется, просто у граждан 
появится выбор в ряде ситуаций, 
какой документ предъявлять: бу-
мажный или электронный. В на-
стоящее время сервис работает 
в тестовом режиме. Накануне, 
во время доклада членов прави-
тельства президенту Владими-
ру Путину, Шадаев предложил 
запустить процедуру легализа-
ции функции в правовом поле. 
Глава государства поддержал эту 
инициативу.

Обозреватель «РГ» прошел 
всю процедуру подтверждения 
личности в приложении. Необ-

ходимым условием является 
наличие в смартфоне NFC-мо-
дуля, который считывает дан-
ные, и биометрического загран-
паспорта, который выступает 
в качестве источника данных о 
гражданине. Такие модули есть 
только в Android-смартфонах. 
На устройствах Apple NFC-мо-
дуль работает в урезанном ре-
жиме и использовать его для 
этой задачи нельзя. Однако, как 
показала практика, если проска-
нировать паспорт в приложении 
«Госуслуги» на android-устрой-
стве, то затем данные отобража-
ются и в приложении на iPhone. 
А с точки зрения отображения 
QR-кода, подтверждающего 
личность или возраст, никакой 
функциональной разницы меж-
ду устройствами нет.

Эксперты выделяют несколь-
ко преимуществ внедрения си-

стемы «цифровых паспортов». 
Во-первых, это избавляет от 
необходимости постоянно но-
сить с собой документ, который 
гораздо более ценен для гражда-
нина, чем то, к чему сводится 
его повседневное использова-
ние, — демонстрации охраннику 
на входе в бизнес-центр или при 
покупке алкоголя или табач-
ных изделий в магазине. С рис-
ком его повредить или потерять. 

Во-вторых, паспорт содержит 
значительно больше приватной 
информации о пользователе, 
чем нужно в каждом конкрет-
ном примере. Для охранника 
или продавца избыточна инфор-
мация о серии и номере паспор-
та, о том, где и кем он выдан, об 
адресе регистрации граждани-
на, о его детях, о том, кто являет-
ся мужем или женой владельца 
паспорта, об отношении к воен-

ной обязанности и выданных за-
гранпаспортах. 

«Не нужно показывать весь 
паспорт. Нужны конкретные 
поля. И ты сам выбираешь, ка-
кими данными делиться. Нужно 
подтвердить возраст — показы-
ваешь один QR-код. Нужно под-
твердить личность — другой. Это 
разграничение доступа для по-
сторонних лиц к документу», — го-
ворит ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 

Нововведение не потребует 
расходов от пунктов, где нужно 
предъявлять документ. «Мно-
гие магазины уже имеют такие 
возможности плюс есть личные 
устройства плюс сканер, кото-
рый штрих-коды сканирует, его 
можно через модули дополнить. 
Так что он будет просто выда-
вать ответ на вопрос, есть 18 лет 
или нет», — пояснил Муртазин.  

Прощание с матерью. Ночь дети 
проведут в больнице, а утром 
чиновники будут решать, где их раз-
мещать дальше.

А К Ц Е Н Т

Разграничение доступа позволит 
не делить ся избыточной личной 
 информацией с охранником 
или кассиром в магазине

Открытость 
 данных в ЕГРН 
привлекала 
мошенников

А К Ц Е Н Т

Даже глава  региона Александр Бурков не смог объяснить, 
почему администрация Тарского района игнорирует рекомен-
дации детского омбудсмена

По закону банк 
обязан списать 
деньги с любого 
счета, если ему 
поступил испол-
нительный лист 
от приставов 

РЕЗОНАНС Суд в Таре отобрал у родителей троих сыновей

Наказали детей

1

Валерий Игоревич Лимаренко,
губернатор Сахалинской области

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 ФЕВРАЛЯ, С 13.00 ДО 14.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

В  публикации (См. «РГ»от 29.11.2022 года) подробно рассказала об этой 
ситуации, но чиновники в регионе предпочли ее не заметить. 
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РЕШЕНИЕ Колокольцев 
уволил двух полковников, 
отказавших в убежище 
писателю Васильеву

Бросать своих — 
запрещено

Владислав Куликов

Министр внутренних дел России Владимир Колоколь-
цев уволил двух полковников полиции, проявивших 
бездушие по отношению к соотечественнику. Об этом 
сообщила официальный представитель МВД России 
Ирина Волк. 

Чинуши в погонах отказали в убежище писателю 
Сергею Васильеву, которого преследуют латвийские 
власти. Он оказался врагом сразу нескольких «просве-
щенных» государств из-за помощи жителям Донбасса. 
Ведь это страшное преступление: спасать русских де-
тей вместо того, чтобы бросать им на головы западные 
бомбы. Увы, но у нас в миграционной службе Сергея 
Васильева встретили, как чужого, и даже пригрози-
ли депортацией в Латвию. Однако в наши дни чинуши 
обязаны изменить свое отношение к нашим людям. Ру-
ководство МВД послало однозначный сигнал: погон 
лишились зам начальника управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Москве полковник поли-
ции Игорь Дудник и начальник отдела управления по 
вопросам миграции ГУ МВД России по Москве полков-
ник полиции Татьяна Дмитриева. «Проверка показа-
ла, что заявление Сергея Васильева было рассмотре-
но уполномоченными должностными лицами поверх-
ностно, без учета всех обстоятельств, в том числе на-
личия угрозы его жизни и здоровью на территории го-
сударства постоянного проживания, — сообщила Ири-
на Волк. — В результате было вынесено необоснованное 
решение об отказе в предоставлении Сергею Василье-
ву временного убежища. На данный момент оно анну-
лировано». В ближайшее время вопрос предоставле-
ния писателю убежища будет решен положительно. •

Писателя и публициста Сергея Васильева приговорили к тюрем-
ному сроку в Латвии и Финляндии за сбор помощи Донбассу.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Во Франции 
вырубают элитные 
виноградники

Вина Бордо 
больше не пьют

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Бордо, самый знаменитый винодельческий регион 
Франции, переживает серьезнейший кризис. Дело в 
том, что винные погреба заполнены под завязку. В на-
стоящий момент, как сообщил представитель мест-
ных производителей Дидье Кузине, там скопилось 
около миллиона гектолитров красного вина, которое 
они не знают куда девать. Причем ситуация усугу-
бится, когда придет время собирать новый урожай.

Виноделы бьют тревогу и готовы пойти на 
крайние меры: пустить под нож часть своих угодий. 
Они намереваются выкорчевать до 15 тысяч гекта-
ров ценнейших виноградников, но при этом требу-
ют от государства компенсаций по 10 тысяч евро за 
каждый ликвиди-
рованный гектар. 
Как получилось, 
что некогда про-
цветающий благо-
даря виноделию 
регион оказался в 
столь непростой 
ситуации? Ведь в 
нашем представле-
нии красное вино, 
особенно Бордо, 
остается таким 
же незаменимым символом Франции, как Эйфеле-
ва башня и багет, недавно включенный в список не-
материального культурного наследия ЮНЕСКО. И, 
действительно, на протяжении веков так оно и было. 
Раньше французы не садились обедать и ужинать 
без того, чтобы на столе не появлялась бутылка их 
традиционного напитка. Причем даже в школьных 
столовых старшеклассникам разрешали пить вино, 
правда, разбавленное водой. И лишь с 1981 года от 
этой практики отказались.

С тех пор в стране в этой области со сменой по-
колений многое изменилось, и в первую очередь это 
коснулось вина, в частности красного. За минувшие 
полвека его потребление снизилось в три раза — со 
120 литров до 40 литров на человека. Причем эта 
тенденция усилилась в последнее время. Это не зна-
чит, что французы отказываются от алкоголя как та-
кового. Просто многие, особенно молодежь, сейчас 
предпочитают иные напитки, такие как пиво и те, 
что покрепче — виски, водка, ром, а из вин — белые, 
розовые и игристые. Не стоит списывать со счетов 
и такое социальное явление, как рост числа домохо-
зяйств с одним родителем, который в большинстве 
случаев не склонен пить в одиночку. К этому можно 
добавить также и внешний фактор: если раньше зна-
чительная часть вин Бордо шла на экспорт в Китай, 
то в последние несколько лет эти поставки сократи-
лись вдвое.  

ГЕОПОЛИТИКА В вооруженных силах Японии появятся Военно-космические силы

Токио толкают в космос
Александр Ленин

В 
Японии создадут Военно-
космические силы само-
обороны, которые к 2027 

году планируют преобразовать 
из действующих Военно-воз-
душных сил страны. В будущем 
в структуре японских ВКС на-

чнут действовать подразделе-
ния, специализирующиеся на 
выполнении разведывательных 
задач из космоса, передает газе-
та «Санкэй симбун». В этой об-
ласти представители островно-
го государства собираются тес-
но сотрудничать с США. В на-
чале года в ходе американо-я-

понских консультаций в фор-
мате «два плюс два» с участи-
ем глав внешнеполитических 
и оборонных ведомств пред-
ставители Токио и Вашингтона 
условились, что атаки «в космо-
се или из космоса» будут подпа-
дать под пятую статью двусто-
роннего Договора о безопасно-

сти. Напомним, что в соответ-
ствии с этим документом аме-
риканцы обязуются защищать 
Японию от агрессии третьих 
стран. В ходе указанных пере-
говоров было также подписано 
двустороннее соглашение, ко-
торое охватывает разные сфе-
ры — от совместных космиче-
ских исследований до высадки 
на Луну первой женщины.

В МИД России указали на 
риски превращения космоса 
в плацдарм агрессии, которые 
в последнее время приобрели 
конкретные очертания, в пер-
вую очередь из-за деятельности 
Вашингтона. 

По всей видимости, японское 
государство всерьез готовится к 
разного рода сценариям, при 
которых не исключено прямое 
участие островного государ-
ства в военных действиях. Кос-
венно об этом свидетельству-
ют планы местных властей изу-
чить вопрос о субсидировании 
строительства частных бомбо-
убежищ. После начала конфлик-
та на Украине среди жителей 
японского архипелага резко по-
высился спрос на инфраструк-
туру такого рода.

Так, ранее японская компа-
ния World Net International, 
которая принимает заказы на 
изготовление бомбоубежищ, 
продавала в среднем около од-
ной-двух таких конструкций в 

год. Теперь она получает в де-
сять раз больше заявок на свою 
продукцию. Конструкция, ко-
торая предназначена для спа-
сения человека от ракетного 
или ядерного удара, представ-
ляет из себя стальную капсу-
лу высотой около 1,8 метра со 
стенами толщиной около 3,6 
сантиметра. В зависимости от 
типа бомбоубежища его мож-
но разместить в квартире, в 
саду или под землей и дообо-
рудовать под конкретные цели. 
В небольшом помещении име-
ется автономный источник 
питания, кондиционер и си-
стема очистки воздуха, а так-
же телевизор для своевремен-
ного получения информации. 
Пол застелен мягкими татами, 
поэтому там можно сидеть или 
лежать.

Вместе с тем в укрытии не 
предусмотрено размещение 
туалета или холодильника для 
хранения продуктов. В связи с 
этим там можно находиться не 
более двух недель, если пред-
варительно подготовить запа-
сы питьевой воды и провизии. 
Этого времени должно хва-
тить, чтобы человек смог впо-
следствии эвакуироваться в 
более безопасное место. Как 
говорят создатели таких бом-
боубежищ, единственная цель 
конструкции — сохранить лю-
дям жизнь.  

РЕЗОНАНС 

В НАТО хотят 
увеличить 
отчисления 
на оборону 

ПУШКИ 
ВМЕСТО 
МАСЛА 
Василий Федорцев 

В Министерстве обороны Гер-
мании согласны с тем, что 
НАТО нужен новый целевой 
показатель оборонных расхо-
дов. «Одного лишь желания до-
стичь двухпроцентной планки 
недостаточно. Этот показатель 
должен стать основой для дви-
жения дальше», — заявил глава 
немецкого оборонного ведом-
ства Борис Писториус на встре-
че со своими коллегами из дру-
гих стран Североатлантическо-
го альянса. Правда, на уровне 
всего немецкого правительства 
в целом такого согласия пока 
нет. По словам Писториуса, во-
прос в настоящее время обсу-
ждается и, вероятно, будет ре-
шен в ближайшее время.

В 2024 году истекает срок 
исполнения странами альян-
са действующего сейчас обя-
зательства — довести уровень 
своих расходов на оборону до 
двух процентов от ВВП. Дале-
ко не все это обязательство вы-
полнили, и многие, видимо, его 
так и не выполнят. Но решать, 
что делать дальше, тем не менее 
надо, причем уже в этом году. 
Как ожидается, новая бюджет-
ная цель будет согласована на 
предстоящем этим летом сам-
мите НАТО в Вильнюсе. Восточ-
ные страны альянса требуют 
как минимум двух с полови-
ной или даже трех процентов. 
Причем сами они либо уже до-
вели свои расходы до этих по-
казателей, либо близки к ним. 
Польша, например, если верить 
заявлениям ее руководства, на-
мерена уже в этом году потра-
тить на оборону четыре про-
цента от ВВП. Теперь восточные 
страны ждут, что их примеру 
последуют в западной части 
Европы. И адресованы эти ожи-
дания прежде всего Германии — 
самой богатой стране ЕС.

Но для тех же немцев по-
вышение оборонных расхо-
дов даже до двух процентов в 
абсолютных цифрах выльет-
ся в весьма значительные сум-
мы. Два процента от немецкого 
ВВП в следующем году соста-
вят примерно 84 миллиарда 
евро. Сейчас оборонный бюд-
жет страны — около 50 милли-
ардов. Сюда надо еще добавить 
стомиллиардный спецфонд, со-
зданный для перевооружения 
бундесвера, но потратить его 
пока не удается — препятствия 
создают как забюрократизи-
рованный процесс закупок, 
так и ограниченные возможно-
сти немецкой оборонной про-
мышленности. К тому же, как 
указывают немецкие экономи-
сты, со спецфондом Германии 
удастся удерживать двухпро-
центный показатель в лучшем 
случае всего несколько лет. А 
потом, когда фонд закончится, 
в немецком оборонном бюд-
жете резко образуется дыра на 
несколько десятков миллиар-
дов евро.

Министр обороны Писто-
риус рассчитывает повысить в 
следующем году военный бюд-
жет страны сразу на 10 милли-
ардов евро. Но журнал Spiegel 
сомневается, что минфин со-
гласится выдать такую сумму. 
Денег в казне не хватает, а вле-
зать в новые кредиты глава фи-
нансового ведомства Кристиан 
Линднер тоже не хочет — Гер-
мания и без того взяла в долг 
средства на спецфонд бундес-
вера. Поэтому Линднер пока 
предлагает тратить этот самый 
спецфонд, а там будет видно — в 
конце концов, после очередных 
выборов в бундестаг оборонно-
бюджетная проблема может 
стать заботой уже совсем дру-
гого правительства.

Как пишет журнал Foreign 
Affairs, США, которые всегда 
требовали от европейцев на-
ращивания оборонных бюдже-
тов, сейчас склоняются к ком-
промиссному варианту — уста-
новить два процента от ВВП в 
качестве нижней планки без 
каких-либо верхних целевых 
показателей и все это сформу-
лировать в Вильнюсе в мягких 
терминах. Таким образом, у 
стран, которые не смогут вы-
полнить новые обязательства, 
будет «аварийный люк».  

ЧП Почему Белый дом две недели стрелял по безобидным 
шарам, но не замечал бедствия с химикатами в Огайо 

Винилхлорид — гори

Игорь Дунаевский 

М
асштабный раз-
лив химикатов 
при крушении 
поезда у амери-
канского городка 
Ист-Палестайн 
(штат Огайо) не 
вызывал большо-
г о  и н т е р е с а  у 

местных политиков и СМИ до 
тех пор, пока соцсети не навод-
нили фотографии огромного 
облака черного дыма, заметно-
го даже с самолетов, и жалобы 
местных жителей на самочув-
ствие. Теперь же экологическое 
ЧП приобрело общенациональ-
ный резонанс, а пострадавшие, 
как это не раз случалось с при-
родными катастрофами в США, 
могут стать заложниками поли-
тических распрей.

Товарный состав из при-
мерно полутора сотен вагонов, 
в части из которых перевози-
лись опасные химикаты, по-
терпел крушение еще 3 февра-
ля. В результате из нескольких 
цистерн произошел разлив ви-
нилхлорида — токсичного ве-
щества, которое используется 
в производстве изделий из пла-
стика. Через несколько дней по-
сле крушения компания Norfolk 
Southern, владеющая поездом, 
по согласованию с местны-
ми властями приняла решение 
сжечь химикаты, в том числе из 
уцелевших вагонов. Объясня-
лось это риском взрыва в случае 
попытки слить химикаты.

От пожара над городком на-
висло огромное облако черного 
токсичного дыма. При горении 
винилхлорида выделяются фос-
ген и хлористый водород. Пер-
вый крайне токсичен и исполь-

зовался как боевое отравляю-
щее вещество во время Первой 
мировой войны. Второй спосо-
бен вызывать раздражение 
кожи и эрозию тканей.

На время сжигания химика-
тов из районов близ места ката-
строфы на два дня были эвакуи-
рованы сотни жителей. Но, как 

пишет газета The Washington 
Post, после возвращения в дома 
они стали жаловаться на силь-
ный посторонний запах, го-
ловную боль, тошноту и другие 
недомогания. По данным эко-
логов, химикаты также попали 
в почву и поверхностные воды.

С п е ц и а л и с т ы  N o r f o l k 
Southern и представители эко-
логического агентства шта-
та, работающие на месте утеч-
ки, построили несколько дамб 
чтобы не допустить попада-
ния больших доз химикатов в 
воды протекающей неподалеку 
крупной реки Огайо, которая 
обеспечивает водоснабжение 
нескольких миллионов человек.

Но, как считает ведущий Fox 
News Такер Карлсон, как фе-
деральные, так и местные вла-
сти недооценивают крайне 
опасную аварию и реагируют 
слишком медленно, предпо-
читая вместо оказания помо-
щи небольшому городку пиа-

риться на более политически 
значимых темах. Карлсон ука-
зывает, что в Ист-Палестайн 
большинство населения небо-
гатые белые американцы с кон-
сервативными взглядами, кото-
рые не интересны правящей Де-
мократической партии с ее при-
оритетом на нацменьшинствах, 

прежде всего — темнокожих. 
Популярный среди консерва-
торов ведущий отмечает, что 
министр транспорта США Пит 
Буттеджадж в дни ЧП в Ист-Па-
лестайн предпочел «объявить о 
Дне транспортного равенства», 
а в своем выступлении по это-
му случаю не сказал ни слова о 
катастрофе в Огайо. Зато, как 
цитирует Карлсон, «говорил о 
том, что на стройках у нас рабо-
тает слишком много белых».

А когда сенаторы-респуб-
ликанцы Марко Рубио и Джей 
Вэнс отправили запрос в Мин-
транс США, критикуя федераль-
ное регулирование железнодо-
рожных перевозок, Буттеджадж 
парировал, что эти вопросы на-
ходятся в ведении Конгресса.

Ни слова о ЧП в Огайо с на-
чала февраля не сказал и пре-
зидент Джо Байден, который 
посвятил себя уничтожению 
различных аэростатов в небе 
над США, которые, как теперь 

осторожно признает Пентагон, 
никакой угрозы, вероятно, не 
несли.

Впрочем, склонность к пи-
ару проявилась в этом случае 
не только у демократов. Как 
указывает Карлсон, и респуб-
ликанский губернатор Огайо 
довольно легкомысленно при-
нижал уровень угрозы от раз-
лива химикатов в собственном 
штате, хотя при этом очень лю-
бит говорить о защите Украи-
ны. «Он только что заявил, что 
тысячи людей в его штате могут 
погибнуть. Но он не паникует, 
это не чрезвычайная ситуация. 
Лишь Киев находится в опасно-
сти!» — удивляется Карлсон.

Демократы согласны с тем, 
что механизм реагирования 
на ЧП политизирован, но, по 
их мнению, в другую сторону. 
Газета The New York Times на 
заре правления Байдена утвер-
ждала, что федеральные вла-
сти охотнее помогают белым, 
пострадавшим от природных 
катастроф, и выплачивают им 
большие компенсации, чем их 
темнокожим соседям, призы-
вая президента-демократа ре-
шать эту проблему. 

Политические перекосы та-
кого рода, в том числе при ре-
агировании на природные 
бедствия, в США не редкость. 
Например, когда пару лет на-
зад небывалые морозы в Техасе 
спровоцировали масштабный 
энергокризис, отдельные феде-
ральные политики винили рес-
публиканское руководство шта-
та за излишнюю независимость, 
высказываясь в том духе, что 
желание техасцев иметь соб-
ственную энергосеть мешало 
федеральным властям оказать 
им помощь. Республиканцы в 

ответ винили во всем продви-
гаемую демократами «зеленую 
энергетику».

Одним из главных прова-
лов президентства Джорджа 
Буша-младшего стало его не-
эффективное реагирование на 
мощнейший ураган «Катри-
на», который в 2005 году при-
вел к масштабному бедствию в 
Новом Орлеане. Большинство 
жителей региона — темноко-
жие, поэтому Буша обвиняли в 
равнодушии и фальшивости по-
пыток заигрывать с нацмень-
шинствами.

Проявляется это и во внеш-
ней политике США. Нагляд-
ным примером стала реакция 
Вашингтона и его союзников 
на последствия катастрофи-
ческого землетрясения в Тур-
ции и Сирии. Если первой сразу 
предложили помощь, то Сирии 
во главе с неугодным американ-
цам Башаром Асадом руку по-
мощи из США никто не протяги-
вал, пускай даже наиболее по-
страдавшие районы не контро-
лируются правительством.

Наконец, гонка за политиче-
скими очками проявляется и в 
других политических решени-
ях Белого дома. Например, кри-
тики нынешней администра-
ции США указывали на расо-
вый подтекст ее решения об об-
мене баскетболистки Бриттни 
Грайнер на россиянина Викто-
ра Бута в конце прошлого года. 
Повышенное внимание Бело-
го дома к Грайнер объясняли 
тем, что она афроамериканка и 
представительница секс-мень-
шинств, а обе эти категории — 
ключевые для демократов.  

Опаснейшие химикаты из потерпев-
шего крушение состава отравили 
почву и воды в Ист-Палестайне.

Бомбоубежище на японской базе Окинава в годы Второй мировой войны. В Японии опять появилась мода на укрытия.

А К Ц Е Н Т

Ведущий Fox News уверен, что Белый 
дом не спешит помогать Ист-Палестайну, 
поскольку его белые консервативные 
жители не голосуют за Джо Байдена

В ФРГ рассчитыва-
ют повысить в сле-
дующем году воен-
ный бюджет сразу 
на 10 миллиардов 
евро
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ГРОМКОЕ ДЕЛО МИД Китая 
потребовал проведения 
международного 
расследования после 
публикации Херша 

США должны 
ответить 

Юрий Когалов, Владислав Шабловский

Журналист Сеймур Херш дал интервью порталу 
democracynow.org, рассказав новые детали своего 
расследования о терактах на «Северных потоках». По 
его словам, основным мотивом операции Вашингто-
на было не допустить, чтобы Германия начала поль-
зоваться новой ниткой российского газопровода. Как 
заявил Херш, президент США Джо Байден очень опа-
сался выхода Германии из антироссийской коалиции 
Запада из-за зависимости Берлина от российских угле-
водородов, столь необходимых немецкой экономике — 
особенно в зимнюю пору. И американский лидер ре-
шил лишить немцев шанса «выйти из игры».

Херш обратил внимание, что американское руко-
водство еще с момента запуска первого «Северного по-
тока» было крайне обеспокоено большим спросом на 
российский газ среди европейских стран. В Вашингто-
не опасались, что 
из-за этого сами 
американцы по-
несут убытки, по-
скольку Европа 
станет больше ори-
ентироваться на 
торговлю с Росси-
ей, чем с США. По 
словам Херша, для 
проведения опера-
ции ЦРУ достави-
ло на норвежский 
корабль декомпрессионную камеру, чтобы водолазы 
могли установить взрывные устройства на трубопро-
водах. Вскрывшаяся правда о подрывных действиях 
США, считает журналист, больно ударит и по Евро-
пе, и по самим Соединенным Штатам. «Суть в том, что 
Европа зависит только от Америки даже в условиях 
кризиса. И я думаю, что этот теракт подорвет НАТО, 
которую я всегда считал бесполезной организаци-
ей», — констатировал журналист. Херш допускает даже 
распад Североатлантического альянса из-за массового 
выхода стран из данного блока.

В связи с публикацией Херша Россия намерена со-
звать заседание СБ ООН. «В свете новой информации 
относительно подрыва ниток газопровода «Северный 
поток» мы запросили на 22 февраля заседание Совбе-
за ООН», — сообщил первый заместитель постпреда 
РФ при ООН Дмитрий Полянский. Кроме того, Госду-
ма обратилась к ООН с предложением о безотлагатель-
ном проведении международного расследования ин-
цидента в Балтийском море с «Северными потоками». 
Свою оценку публикации дали и в Китае, потребовав 
проведения международного расследования изложен-
ных фактов. «Мы обратили внимание, что, когда толь-
ко произошли взрывы на «Северных потоках», амери-
канские и другие западные СМИ однобоко спекули-
ровали на тему предполагаемого виновника. Но когда 
был опубликован подробный доклад американского 
журналиста-расследователя Херша, эти СМИ, которые 
всегда пропагандировали свободу, профессионализм 
и справедливость, коллективно потеряли дар речи», — 
заявил представитель МИД КНР Ван Вэньбинь.  

В связи с публика-
цией Херша 
Россия намерена 
созвать заседание 
СБ ООН

За минувшие пол-
века потребление 
вина во Франции 
снизилось в три 
раза
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ «Живые и мертвые» — теперь в репертуаре Театра им. Гоголя

День Победы Полины Агуреевой 
Игорь Вирабов

О
дно движение скри-
пичного смычка — а 
в это время обры-
вается чья-то судь-
ба. Один взмах ди-
рижерской палоч-
ки Башмета — а в это 
время чьи-то души 
улетают к небесам. 

Симонов писал: и в жизни люди 
помирают — и на войне то же 
самое, только скорость другая. 

Спектакль по роману Кон-
стантина Симонова «Живые и 
мертвые. Солдатами не рожда-
ются» показали сначала в горо-
де-герое Волгограде, на мерз-
лой привокзальной площади, к 
80-летию победы в Сталинград-
ской битве. 

Сразу же после — премьера 
на сцене Театра им. Гоголя. 

О чем спектакль
Скупые декорации — широ-

кие ступени круто поднимают-
ся вверх. Слева и справа скрип-
ки, альты, виолончели — камер-
ный ансамбль «Солисты Моск-
вы» в шинелях и ушанках. Дири-
жер спиной — он в генеральском. 
Все действие проходит здесь же, 
на ступенях, музыканты посре-
ди сцены.

Серпилину (генерала играет 
Илья Шакунов) надо брать высо-
ту Бугор, а у него в Москве уми-
рает жена. Ему надо решать, кем 
заменить убитого комбата, как 
пробить вторую снежную доро-
гу к фронту, куда переместить 
батальон связи, а у него умирает 
жена, и он к ней не успеет.

Встретил в Москве военвра-
ча Овсянникову (Варвара На-
сонова), с которой выходил из 
окружения, помог попасть в 
Большой театр на Уланову (с би-
летом выручил Башмет): после 
Улановой она опять на фронт.

Там бывший военкор Син-
цов (Федор Малышев), который 
тоже выбрался из окружения, 
теперь уже комбат. Там и знако-
мый замполит Левашов (Иван 
Добронравов).

Там командарм Батюк (Алек-
сей Вертков) и член военсовета 
армии Захаров (Максим Литов-
ченко) находят компромиссы с 
неуживчивым Серпилиным — 
для пользы дела и во имя долга. 
Там Барабанов (Владимир Ко-
четков), на которого легла вина 
за гибель батальона, от муки 
совести пытался застрелиться. 
Там же старый генерал Кузьмич 
(Николай Чиндяйкин) — весь ва-
ленок в крови — не хочет в гос-
питаль, пока не сможет наконец 
захлопнуть в ледяной сталин-
градской ловушке 25 немецких 
дивизий.

Фоном проходят кадры чер-
но-белой кинохроники — с ними 
пространство сцены углубляет 
время. Судьбы обрывками, как 
молнии. Периодически выходят 
в белом и докладывают: я такой
-то и погиб тогда-то. И все они, 
в сомнениях и ярости, ошибках 
и геройстве, оставались челове-
ками. В этом спектакле, говоря 
словами Симонова, «та стра-
на, которой даже мысль была 
странна — что можно перед кем-
то — на колени».

А что их заставляло — страх и 
фанатизм? Что помогло — моро-
зы, при которых глохнет техни-
ка у немцев? Нет, совесть и лю-
бовь — так оказалось. Если душа 
не дрогнет, немцы не пройдут.

Зрителю бьют в виски вопро-
сы прошлого — и настоящего. 
Чего они такие злые — «те, у кого 
война на плечах»? Ответы тоже 
есть у Симонова: «А кто не злой, 
тот или войны не видал, или ду-
мает, что немцы его пожалеют 
за его доброту». Не пожалеют, 
если не остановить. И «если не 

выпускать из памяти, что там 
люди умирают каждый день и 
час. Написал в приказе букву — а 
кто-то умер. Провел сантиметр 
по карте — а кто-то умер. Крик-
нул в телефон командиру полка 
«нажми» — а кто-то умер».

Времена рифмуются.
Поставила спектакль актри-

са — хрупкая, прекрасная. Поли-
на Агуреева. Это не первый ее 
режиссерский опыт.

Сейчас в своем родном теат-
ре — «Мастерской Петра Фомен-
ко» — она играет Сашу в «Фанта-
зиях Фарятьева»: там героиня, 
если помните, между наивным 
и нелепым фантазером — и зем-
ным Бетхудовым, который пах-
нет улицей и сигаретами. Все ге-
роини Агуреевой в нынешней 
афише февраля — между небес-
ным и земным. И булгаковская 
Маргарита, и Лариса Огудалова 
из «Бесприданницы», и Полина 
из «Одной абсолютно счастли-
вой деревни», и Наташа Ростова 
из «Войны и мира».

А она поставила жестких 
«Живых и мертвых» Симоно-
ва. О времени, в котором, гово-
ря опять-таки словами автора, 
«будущее надвинулось и стало 
из будущего настоящим». Так, 
что в конце спектакля в горле 
ком. Об этом мы и говорим с По-

линой за кулисами театра — о 
временах, которые перемеша-
лись. 

От Сталинграда до Донбасса
 Полина, почему «Живые и 
мертвые», почему Симонов и 
почему именно на Зимнем фе-
стивале Юрия Башмета?

П О Л И Н А  А Г У Р Е Е В А :  Мы с Юрием 
Абрамовичем были знакомы; 
меня периодически зовут петь 
или читать сказки с оркестром. 
Мы выступали вместе на Ма-
маевом кургане, на Байконуре. 
А сейчас Дмитрий Гринченко, 
директор Башмета, предложил 
сделать спектакль по Симонову 
— я согласилась. Я взяла второй 
том, потому что именно он по-
священ Сталинградской битве. 
80 лет — это не просто дата в ка-
лендаре.

Победа в Сталинградской 
битве — событие переломное и в 
войне, и в истории.

Для вас Волгоград — родная 
земля. А к ежегодным спорам 
о переименовании города как 
относитесь? 

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Хотела бы я, что-
бы Волгоград назывался Ста-
линградом? Скорее, нет, хотя я 
понимаю людей: битва навсегда 
осталась в истории как Сталин-
градская. Сейчас, когда мы по-
грузились в Симонова, я и сама 
сбиваюсь, называю город Ста-
линградом.

А роли для актрисы Агуреевой 
вы не предусмотрели?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Нет, я с самого 
начала знала, что не буду иг-
рать в спектакле.  Это сложно 
— быть режиссером и одновре-
менно играть. У нас занято три 
поколения. Старшее — это Беля-
ев и Чиндяйкин. Среднее — Ша-
кунов, Литовченко, Вертков и 
Разоренова. И молодое — Малы-
шев, Добронравов и Насонова. 

 Однажды, помню, мы беседо-
вали с вами, у вас была тем-
пература 38, и вы вышли на 
сцену, сыграли «Беспридан-
ницу». Дело давнее, но вот те-
перь опять: пришел и перед 
спектаклем слышу про тем-
пературу… 

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Теперь темпе-
ратура не у меня, а у Николая 
Дмитриевича Чиндяйкина. Но 
он мужественно сыграл спек-
такли и в Волгограде, и в Моск-
ве. Он вообще удивительный 

актер и удивительный чело-
век, могу даже сказать, что он 
камертон нашего спектакля 
по степени ответственности, 
включенности в работу и ис-
кренности.

 Можно ли назвать «Живые и 
мертвые» «Войной и миром» 
ХХ века?

П ОЛ И Н А  А ГУ Р Е Е В А : Мне кажется, 
сравнения такого рода в прин-
ципе излишни — разные эпохи, 
разные войны. 

Книга Константина Симоно-
ва очень честная, она показыва-
ет войну такой, какая она есть 
— в ее ошибках и противоречи-
ях, в ее трагедии и в высоте духа 
русского человека. Роман «Жи-
вые и мертвые» очень напомнил 
мне Телеграм-каналы военко-
ров, которые я сейчас все время 
читаю.

 А не странно, что «Живых 
и мертвых» не изучают в 
школе?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Конечно, стран-
но. А не странно, что у нас про 
Сталинградскую битву всего 
одна строчка в учебнике исто-
рии? У нас вообще за послед-
ние 30 лет произошло столь-
ко странностей, так промыли 
людям мозги, что удивляться 
можно бесконечно. Война из Ве-
ликой Отечественной превра-

тилась во Вторую мировую. 
Праздник 9 Мая для кого-то 
стал «победобесием». Странно 
и страшно! Понятия девальви-
ровались и потеряли свою из-
начальную сущность. Надо их 
возвращать, возрождать, иначе 
у нас не останется ни памяти, 
ни страны, ни людей, готовых ее 
защищать.

Герои вашего спектакля му-
чаются совестью. Вы гово-
рите: дети должны расти с 
чувством Родины. Слова ка-
кие-то «немодные». Вам с сы-
новьями удается находить 
общий язык?

П ОЛ И Н А  А ГУ Р Е Е В А : Старший сын 
Петя ездил со мной в Волгоград 
и очень меня поддерживал. На 
спектакле он плакал. Он мой еди-
номышленник и настоящий друг. 

Ему 18, он учится на первом 
курсе ВГИКа на сценарном фа-
культете. 

Младший Тимофей, ему пока 
7 лет. Могу сказать, у нас в се-
мье, слава богу, нет разделения, 
какое есть во многих семьях: у 
сыновей, у мужа Феди Малыше-
ва, у родителей такая же пози-
ция, как у меня.

 А школа помогает вам воспи-
тывать чувство Родины?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Главное в нашей 
семье — беспокоиться, что в 

душе у детей. Школа сегодня не 
очень озабочена этим.

У русского философа Влади-
мира Эрна есть очень глубокая 
мысль: культура может быть 
только завоеванной. «Завое-
вать» — это прожить по-насто-
ящему, прочувствовать ее глу-
бину. Надо не мыслить о культу-
ре, а мыслить и жить культурой. 
Неслучайно Бахтин говорил: 
«За то, что я пережил и понял 
в искусстве, я должен отвечать 
своей жизнью, чтобы все пере-
житое и понятое не осталось 
бездейственным в ней».

То же можно сказать и о чув-
стве Родины. Вся наша русская 
культура пронизана этим чув-
ством.

В воспитании детей для меня 
это очень важно.  Мы смотрим 
с детьми огромное количество 
советских фильмов. «Сережа» 
Георгия Данелии — наш люби-
мый семейный фильм. «Добро 
пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещен» Элема Климо-
ва смотрим всей семьей. Каждый 
год с детьми мы ездим на Дон, у 
нас там есть маленький домик. 
Там река, ветер, степи — для меня 
это и есть чувство Родины.

Нельзя долбить человеку: 
люби свою родину. Это же на 

чувственном уровне происхо-
дит. Любовь к степи, к своей 
земле, любовь к людям, которые 
встречаются нам в деревне — ма-
ленькому человеку необходимо 
все это прожить.

В прошлом году вокруг ва-
шей поездки на Донбасс был 
страшный шум. Вы расска-
зывали жуткие истории, ко-
торые узнали там. Конечно, 
вы не первая, но совершенно 
точно: многих ваша имен-
но поездка очень воодушевила. 
А как это восприняли у вас в 
театре?

П ОЛ И Н А  А ГУ Р Е Е В А : Большинству 
людей в театре близка моя по-
зиция. На Донбасс у нас соби-
ралось поехать 16 человек. Про-
сто все время менялись сроки, и 
поэтому не все, кто хотел, смог-
ли поехать. 

Всем, кто сомневается, сове-
тую съездить туда. Надо увидеть 
этих людей, поговорить с ними, 
увидеть все своими глазами… 

Мы хотим поехать на Дон-
басс еще раз. Людям там надо 
помогать.

 А возвращаться оттуда сюда 
не было страшно?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Представляя, что 
на меня здесь посыплется? Вы 
знаете, мне совершенно все рав-
но. Мне абсолютно неинтерес-
ны люди, живущие ненавистью 
к своей стране. Я отвечаю за 
свои поступки, а они пусть ду-
мают о своих.

Федор Малышев, ваш муж, 
сделал документальный 
фильм по следам поездки про 
молодых людей в Москве и на 
Донбассе. Там одна столич-
ная девушка под грохот музы-
ки уверяет: главное для них с 
приятелями, чтобы ничто 
не нарушало их комфорт. А в 
Донецке, под свист снарядов, 
интеллигентный юноша как 
будто ей в ответ: наверное, у 
вас там ценности другие. Как 
совместить эти два мира — 
вы знаете ответ?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Федя ездил туда 
еще раз без меня. Люди там 
удивительные, они глубокие и 
подлинные. Фильм называется 
«Быть молодым», его показыва-
ли на телеканале «Россия», в ки-
нотеатре «Иллюзион». По-мое-
му, получился хороший фильм. 

А что касается непонима-
ния… К сожалению, у многих 
сегодня, и у меня в том числе, 
появились мировоззренческие 
расхождения с друзьями. Разо-
шлись люди, с которыми дру-
жили по 20 или 40 лет, они про-
сто перестали общаться. Я могу 
принять, что у человека другая 
позиция. Но почему он не хо-
чет спросить, а почему у меня 
другая.

Я никогда этого не пойму. Но 
что поделать, это их выбор. 

Добро и зло не могут быть 
относительными

Время такое — переломное. У 
героинь, которых вы играете 
на сцене в «Мастерской Пет-
ра Фоменко», свои метания и 
крайности. Тамара из «Пяти 
вечеров», Маргарита, Ната-
ша Ростова, Лариса Огуда-
лова, которую вы почему-то 
недолюбливали, как они впи-
сываются в это наше время? 
Как вы теперешняя с ними 
уживаетесь? 

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Все эти героини 
не сиюминутные, они из клас-
сики, которая прекрасно впи-
сывается в любые времена… 
И потом, вы думаете, я толь-
ко духом святым живу? Как и 
большинство русских людей, 
я во многом персонаж Досто-
евского, с метаниями душев-
ными, с некоторой достоевщи-
ной, и в плохом, и в хорошем 
смысле. Есть ведь хозяйство 
душевное — и есть хозяйство 
духовное. Это все-таки разные 
вещи. У меня, надеюсь, есть и 
то, и другое.

 Когда-то вы собирались сде-
лать спектакли по поэзии 
Блока, по Ницше — вместо 

этого поставили в конце кон-
цов «1001 ночь». Искусство, 
говорил тот самый немец-
кий философ, нужно, чтоб не 
умереть от правды. Так что 
сказка тут, кажется, ло-
гична?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Мне этот спек-
такль очень дорог, мне кажет-
ся, он был неплохим, я его очень 
любила. Но обидно, что про 
него практически никто не слы-
шал. А теперь его сняли из ре-
пертуара, ну, в частности, пото-
му, что уехали четыре актера… 

Для меня это спектакль про 
архетипы людей до грехопаде-
ния, как в «Песни песней» Со-
ломона; людей, еще не знав-
ших, что такое грех. Он «перво-
бытный» и наивный. 

Я вообще хотела бы двигать-
ся в сторону простоты. Если 
мы чем-то спасемся — так про-
стотой. Не той, которая хуже 
воровства, а глубинной пер-
возданной простотой, где до-
бро и зло не могут быть отно-
сительными. Как у Пастернака: 
«Жизнь, как тишина осенняя, 
подробна».

 Перемены коснулись сегодня 
целого ряда театров — и ру-
ководящих кресел, и афиш. Те-
атральный мир волнуется, 
клокочет. Что вы об этом ду-
маете? 

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Мне кажется, что 
запрещать спектакли в связи с 
чьим-то отъездом неправильно. 
Сейчас вот у нас в театре сняли 
спектакль Крымова. Нравится 
он мне или нет, другой вопрос, 
но мне это кажется ошибкой. 
Упоминание фамилии Жени 
Цыганова сняли с афиши спек-
такля — зачем?

Но в то же время идиотизм, 
когда в одном из ведущих мо-
сковских вузов запрещают лек-
ции преподавательницы только 
за то, что она занимает патрио-
тическую, «прогосударствен-
ную» позицию.

Мне наше время напоми-
нает одну гениальную сцену, 
описанную Горьким в «Климе 
Самгине» — такой полнейший 
плюрализм в общественном со-
знании.

 В той сцене пьяный дья-
кон-расстрига читал весе-
лые стишки и объявлял, что 
ненависть к Христу есть 
тоже форма служения: «Мы 
ему и ненавистью служим». 
Компания студентов бур-
но обсуждала злобу дня и ду-
мала: а не пора ли уже ехать 
к девчонкам? А Клим Сам-
гин, насмотревшись и наслу-
шавшись, сделал вывод: эти 
«растрепанные» люди «на-
дышали заразительную ат-
мосферу» времени. Сейчас все 
так же?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Сейчас непро-
сто сохранить человеческое 
лицо. Единственный выход — де-
лать то, что должно. Честно, не 
фальшивя. Это, мне кажется, то 
главное, что необходимо.

 Вы говорили как-то, что хо-
тели бы идти в ногу со време-
нем, но оставаться медлен-
ным человеком. Недавно про-
читал у одного известного 
писателя: если б не нынешнее 
время, мы бы не узнали, что 
актриса Полина Агуреева — 
«хоть и девочка, а по харак-
теру мужик». Как вам харак-
теристика?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Что я настоя-
щий мужик? Это Захар Приле-
пин написал, мне все присыла-
ют его слова. Перед премьерой 
я пригласила его на спектакль 
«Живые и мертвые». Он мне от-
ветил, что подписал контракт 
и ушел на фронт. Как можно 
относиться к этому без ува-
жения? Поступок настоящего 
мужчины.

 Вас, кажется, все любят. А 
враги не появились? Мир не 
стал черно-белым?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Враги? Мне ка-
жется, я никого не предавала. 
Да и нет у меня ощущения, что 
меня все любят.

А с другой стороны, нра-
виться всем — это как-то даже 
подозрительно. Да и цели такой 
никогда у меня не было. Есть 
много людей, которых я люблю, 
надеюсь, это взаимно.

 За будущее вам не страшно — 
куда катится мир?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Боюсь я только 
одного — жить не по существу. 
Все остальное не страшно. От бу-
дущего жду, что родится новое 
поколение, которое будет знать 
свою историю неискаженной. 
Для этого, конечно, надо очень 
много сделать. Нужно, чтобы 
книги про войну включили в 
школьную программу, чтобы 
про Сталинградскую битву была 
не пара строк. И чтоб учителя не 
повторяли за Тамарой Эйдель-
ман ту чушь, которую она несет, 
о тупиковом пути России.

 Ну, про это задолго до Тама-
ры Эйдельман сказал и Чаа-
даев. За ним с тех пор многие 
любят повторять про тупи-
ковый путь. Это тогда с ним 
Пушкин спорил, что любить 
свое отечество совсем не стыд-
но. Все вроде бы идет по кругу, 
правда, мельчает с каждым 
новым витком. Радоваться 
этому или горевать? Лучше 
вернемся к вашему спектаклю. 
Что его ждет после фестиваля 
Юрия Башмета?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Могу сказать, 
что я никогда не купалась в та-

ком бережном отношении и в 
такой любви, какую в «Живых и 
мертвых» мне подарила вся ак-
терская команда. Актеры наше-
го театра и наш директор при-
шли на премьеру меня поддер-
жать. Конечно, спектакль еще 
очень сырой, но у нас на репети-
ции было всего полтора месяца 
— это вообще очень мало для та-
кой истории.

Мне очень приятно, что сын 
писателя Алексей Симонов 
подошел ко мне после премье-
ры и сказал: «Ты победила, По-
лина».

Несколько театров предло-
жили нам свои площадки, но 
уже принято решение, что 
«Живые и мертвые» остают-
ся в репертуаре Театра Гого-
ля. Конечно, я рада. У нас пре-
красная атмосфера среди акте-
ров, все пишут сейчас в нашем 
чате: скучаем, шлют друг другу 
фотографии. Но я и приглашала 
людей, про которых изначаль-
но знала, что они единомыш-
ленники.

У музыки в спектакле роль 
особенная. Автор музыки — 
Валерий Воронов. В финале ис-
пользована цитата из «Фан-
тазии для двух фортепиано» 
Шуберта в исполнении двух ге-
ниев — Рихтера и Бриттена. 
И в конце спектакля не слу-
чайно заедает патефонную 
пластинку… А Юрий Баш-
мет — он со своими «Солиста-
ми Москвы» готов продол-
жать эту историю?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Мне кажется, 
что Юрию Абрамовичу тоже 
наш спектакль нравится. Му-
зыка в спектакле — ни в коем 
случае не фон. Я хотела полно-
ценного диалога музыки и сло-
ва. Я вообще воспринимаю лю-
бой спектакль, как музыкаль-
ную партитуру. Наверное, по-
тому что так относился к это-
му мой учитель Петр Наумович 
Фоменко.  

А К Ц Е Н Т

Роман «Живые и мертвые» напомнил 
мне Телеграм-каналы военкоров, 
которые я сейчас все время читаю

А К Ц Е Н Т

Вы думаете, я только духом святым 
живу? Как и большинство русских 
людей, я во многом персонаж 
Достоевского, с метаниями душевными, 
с некоторой достоевщиной, и в плохом, 
и в хорошем смысле 

КСТАТИ

10 истин  Полины Агуреевой
• Меня смущают люди, которые не испытывают отчаяния от самих себя.

• Любовь — это ответственность.

• Высшая форма кокетства — это отсутствие кокетства.

• Относиться к себе надо иронично. Надеюсь, у меня все же есть 

чувство юмора.

• Мне кажется, самая большая проблема нашего времени — мы ушли 

от истока души.

• Если гнобить сильного человека — у него возникает азарт побороть. 

А слабый сразу закрывается. Вот я такая — сразу уязвляюсь.

• Фальшь в театре — это очень стыдно.

• Нет никакого «легкого дыхания» без внутреннего страдания. 

• Театр должен быть жестким по отношению к актеру и к зрителю.

• В карнавальной культуре уничтожают Бога для того, чтобы он родился 

заново. А если этого нет, какой тогда смысл?
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Полина Агуреева: В «Живых и мерт-
вых» вся актерская команда — еди-
номышленники.
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Музыканты ансамбля Юрия Башмета «Солисты Москвы» в спектакле «Живые и мертвые» — равноправные участники вместе с актерами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Любовь Проценко

М
осквичей радует, 
когда на улицах 
города вместо об-
ветшавших пяти-
этажек выраста-
ют современные 
дома, а на вче-
рашних пусты-
рях начинают зе-

ленеть парки и скверы. Но есть в 
столице немало мест с историей, 
которые хотелось бы сохранить 
в неприкосновенности для де-
тей и внуков. Тех, которые, соб-
ственно, и делают Москву Моск-
вой, с ее историей и узнаваемым 
лицом. Что делается для этого и 
что будет сделано в ближайшем 
будущем? Об этом шел разго-
вор на «Деловом завтраке» в ре-
дакции «Российской газеты» с 
руководителем департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексеем Емельяновым. 

Алексей Александрович, не-
давно правительство Моск-
вы приняло решение отре-
ставрировать усадьбу По-
кровское-Стрешнево. Почему 
она важна для города? Что 
там будет сделано? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Покровское- 
Стрешнево — не только памят-
ник архитектуры федерально-
го значения, но и один из самых 
красивых природных парков 
Москвы, раскинувшийся более 
чем на 200 гектарах. 

Напомню, в середине XVII в. 
была возведена церковь Покро-
ва Богородицы — и местность 
стала именоваться село По-
кровское.  В 1664 году По-
кровское купил Родион Матвее-
вич Стрешнев, воспитатель ца-
ревича Петра Алексеевича, при-
нимавший участие в венчании 
Петра I на царство. Название 
усадьбы соединило в себе на-
именование села — Покровское — 
и фамилию ее владельцев — 
Стрешневых. Стрешневы вла-
дели имением более 250 лет, 
вплоть до революции 1917 года. 

В 1775-м Покровское-Стреш-
нево посетила Екатерина II, ко-
торая, по преданию, искупалась 
в уникальном роднике усадеб-
ного парка. По одной из версий, 
именно это событие дало такое 
красивое название сохранивше-
муся до наших дней роднику — 
«Царевна-Лебедь». 

В ХIХвеке в окрестностях По-
кровского-Стрешнева строи-
лись и сдавались в наем дачи. В 
них жил и работал историк Ни-
колай Карамзин, Лев Толстой 
там впервые встретил свою бу-
дущую жену. В усадьбе и сейчас 
можно увидеть и XIX, и XX века...

В каком состоянии усадьба до-
шла до наших времен?

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  В  аварий-
ном. Особенно ей досталось в 
90-е годы: смена собственни-
ков, суды, пожары, вандализм... 
В собственность Москвы По-
кровское-Стрешнево попало 
только в 2016 году. По решению 
мэра Сергея Семеновича Собя-
нина почти сразу же началась 
работа над проектом реставра-
ции усадьбы. Он оказался очень 
непростым, так как была постав-
лена задача восстановить и по-
стройки: господский дом, оран-
жерею, флигели и парковую 
территорию с береговой лини-
ей сохранившихся шести пру-
дов, чтобы каждый москвич, 
придя сюда, смог найти то, что 
ему по душе. Кому-то интерес-
но посмотреть на архитектуру 
усадьбы, а кому-то — просто погу-
лять по парку, подышать свежим 
воздухом, позаниматься спор-
том. Все работы по комплекс-
ной реставрации  должны завер-
шиться к концу этого года. 

В последние годы у Москвы, как 
и у страны, добавилось много 
проблем. Пандемия корона-
вируса,спецоперация, потре-
бовавшая и помощи семьям 
мобилизованных, и участия 
регионов в восстановлении но-
вых территорий. Это сказа-
лось на финансировании ре-
ставрации памятников исто-
рии и культуры? Не уменьши-
лось  оно? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Несмотря ни 
на какие внешние воздействия, 
Москва не остановила ни одну 
городскую программу. Не ис-
ключение и программа финан-
сирования реставрации. В 2022 
году работы шли более чем на 
700 памятниках, на 216 из кото-
рых завершились. Финансиро-
вание на 2023 год увеличилось 
на 30% по сравнению с прош-
лым годом. Кроме того, для под-
держки реставрационной от-
расли решением мэра был опре-
делен ряд беспрецедентных мер. 
В частности,  автоматически на 
год были продлены сроки дей-
ствия выданных разрешений 
на проведение работ по сохра-
нению памятников архитекту-
ры. Реставраторы и инвесторы, 
вкладывающие деньги в восста-
новление исторического насле-
дия, получили возможность спо-
койно работать, не волнуясь, 
что они могут не уложиться в от-
веденный срок и придется зано-
во переоформлять документы. 
Кроме того, для региональных и 
выявленных объектов сокраще-
ны сроки выдачи разрешений 
на проведение противоаварий-
ных и ремонтных работ с 30 до 
10 рабочих дней, а на проведе-
ние работ по реставрации, при-
способлению, научно-иссле-

довательских работ — с 15 до 10 
рабочих дней. Проектная доку-
ментация на проведение рестав-
рации региональных и выявлен-
ных объектов теперь может по-
даваться в электронном виде. 
Это тоже сокращает время на 
оформление документации. 

Над чем реставраторы рабо-
тают в этом году?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ:В данный мо-
мент готовится к восстановле-
нию уникальный памятник XIV 
века — комплекс строений Симо-
нова монастыря. В 2021 году на 
его территории за счет средств 
городского бюджета прошли 
научно-исследовательские ра-
боты, в ходе которых специали-
сты детально изучили восемь 
строений обители. Это касается 
новой и старой трапезных, соло-
дежни, палат, трех крепостных 
башен: «Дуло», «Кузнечной» и 
«Солевой», а также части кре-
постной стены. Сейчас идет раз-
работка проектов для предстоя-
щих работ. Постараемся закон-
чить ее в этом году, а в 2024-м 
начать непосредственно рестав-
рацию. 

Прогуливаясь по улице Бау-
манской, москвичи наверня-
ка обратили внимание, что 
пришедшая в аварийное со-
стояние колокольня Екатери-
нинского храма, построенная 
в 1915 году по проекту Нико-
лая Благовещенского, стоит 
в реставрационных лесах. В 
этом году долгожданные рабо-
ты по ее восстановлению нако-
нец начнутся. 

Принято решение и о рестав-
рации усадьбы Виноградово на 
Дмитровском шоссе, интерес-
нейшего архитектурного ан-

самбля с потрясающим парком, 
памятника федерального зна-
чения. У Москвы очень разно-
образное наследие. Есть гигант-
ские по территории объекты, 
как ВДНХ, а есть и крошечные, 
вроде флигелька на Остожен-
ке, обнаруженного на задвор-
ках уже отреставрированной 
усадьбы Варвары Петровны Тур-
геневой, в котором жил дворник 
Герасим. До недавнего време-
ни маленький невзрачный до-
мик находился в частных руках. 
Наши коллеги из департамен-
та городского имущества горо-
да Москвы добились его пере-
дачи в собственность города, и 
в 2024 году предусмотрено пол-
ное завершение работ по восста-
новлению флигеля.Уверен, что 
новая экспозиция, которая там 
появится, когда особняк и этот 
флигель предстанут в едином 
комплексе, сделает намного ин-
тереснее весь музей. 

Метр за рубль
Москва привлекает к рестав-
рации памятников и инве-
сторов...

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Программа 
льготной аренды «1 рубль за 1 
квадратный метр» —  один из 
способов работы города с част-
ными инвестициями в культур-
ное наследие. Она позволяет 
восстановить объекты, нахо-
дящиеся в неудовлетворитель-
ном состоянии. Среди самых ин-
тересных - флигель городской 
усадьбы начала XIX века в Го-
роховском переулке (дом 19, 
строение 4), а также доходный 
дом Г.К. Горбунова 1905 года и 
целый ряд других. 

Что арендаторы открывают 
в зданиях-памятниках после 
реставрации?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Гостиницы, жи-
лье, кафе, цветочные магазины… 
Мой любимый объект из этой 
программы — трамвайная оста-
новка в Красностуденческом 
проезде. Чугунный павильон, 
мимо которого ходили трамваи, 
в одном из которых кондукто-
ром работал Константин Пау-
стовский. Москвичи очень пере-

живали, что эту остановку, как 
и другие такие же, снесут. А ее 
восстановили, и теперь пасса-
жиры с удовольствием заходят 
в открывшуюся под ее крышей 
кофейню. 

Когда на аукционы по про-
грамме выставят новые па-
мятники?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: В 2023 году на 
торги будут выставлены как ми-
нимум три объекта: главный дом 
городской усадьбы Шубиных-
Сытенко-Владимирова на Ма-
лой Дмитровке, 12, стр. 2 (часть 
здания), деревянный дом купца 
Виноградова во 2-м Крутицком 
переулке, 14, а также дом, в ко-
тором жил скульптор Николай 
Андреевич Андреев в Большом 
Афанасьевском переулке, дом 
27 (стр. 2, 3, 4). 

Случается ли, что арендато-
ры зданий-памятников нару-
шают правила пользования 
ими? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Ответствен-
ность предусмотрена жесткая, 
вплоть до изъятия памятника 
и до уголовной ответственно-
сти. Но работа, направленная 
на профилактику, привела к 
тому, что в последние годы на-
рушений становится все мень-
ше. Например, долгое время 
не брался за реставрацию соб-
ственник главного дома го-
родской усадьбы в районе Твер-
ского бульвара. Пришлось обра-
титься в суд с иском об изъятии. 
В суде пришли к мировому со-
глашению, что здание все-таки 
будет восстановлено. Причем 
прописали конкретный срок, 
когда это должно произойти, — 

2023 год. Зафиксировали и еще 
одно условие: если реставрация 
не будет проведена, объект про-
сто перейдет в собственность 
города и для этого даже не по-
требуется повторного рассмот-
рения вопроса в суде. Похожая 
ситуация была и с объектом в 
районе Преобрааженки. Тоже 
пришлось обращаться в суд, но 
и здесь, я надеюсь, реставра-
ционные работы завершатся в 
этом году. Хочу подчеркнуть: у 
нас нет цели у кого-то что- то от-
нять, но и мириться с разруш-
нием наследия города мы не на-
мерены. 

Еще недавно, когда мы чаще 
ездили в Париж, Лондон, Пра-
гу и другие европейские горо-
да, нередко невольно завидова-
ли тому, что там на одном 
и том же месте веками сто-
ят магазин, аптека, булоч-

ная. Почему у нас  даже в до-
мах-памятниках едва успе-
ваешь следить за сменой выве-
сок? Чем, по-вашему, это объ-
ясняется? Менталитетом, 
традициями, отсутствием 
культуры?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Столько тра-
гизма звучит в вопросе. А если 
задуматься? Есть у нас, рус-
ских, например, традиция хо-
дить в баню. Ну и стоят Санду-
новские бани на том же месте, 
где Сила Сандунов построил 
их в 1808 году. Больше 200 лет 
им! Или вспомним самую ма-
ленькую в столице Лялину пло-
щадь. На этой площади пяти уг-
лов, как ее еще называют, непо-

далеку от Чистых прудов, висит 
вывеска на старый манер «Бу-
лоШная». Булки здесь продава-
ли еще до революции. Купить 
вкусную выпечку, насладить-
ся историческим интерьером и 
видом из окон на уютные улоч-
ки старой Москвы можно и сего-
дня -возродилась «Булошная» в 
2003 году. Шагаем по Москве 
дальше. Новый фильм можно 
посмотреть в «Художествен-
ном» — старейшем в Москве ки-
нотеатре с более чем столетней 
историей. Следующий пример — 
Дом Наркомфина, один из зна-
ковых памятников советского 
авангарда и конструктивизма, 
который не просто сохранили и 
отреставрировали, но и остави-
ли его историческую функцию 
— это снова жилой дом со всеми 
изюминками дома-коммуны, 
заложенными архитектором 
Моисеем Гинзбургом. Сохра-
нили свои функции  и гостини-
цы «Метрополь», «Националь», 
магазин «Армения»…  Все эти 
здания живут своей первоздан-
ной жизнью. И это прекрасно. 

Есть и другие примеры. 
Например, в доме на Пречи-
стенке, 15, находится почто-
вое отделение. Но и пекарская 
артель времен НЭПа, которая 
здесь была в начале прошлого 
века, не канула в Лету — о ней 
на фасаде здания напоминает 
вывеска «Артель «Хлебопек», 
восстановленная городскими 
активистами. Или взять на Го-
голевском бульваре особняк 
Васильчиковой — Оболенско-
го — фон Мекк, которым владе-
ли представители известных в 
России фамилий и которое ви-
дело многих великих людей: 
тут пел Федор Шаляпин, играл 
на рояле Сергей Рахманинов. В 
1956 году особняк отдали Цен-
тральному шахматному клубу. 
И сегодня сюда может прийти 
поиграть в шахматы любой же-
лающий. Троллейбусное депо 
на Лесной стало самым круп-
ным в Европе фудкортом, а 
ГЭС-2 превратилась в интерес-
ный выставочный центр… Не 
вижу ничего плохого в том, 
что после грамотной рестав-
рации исторических объектов 
в Москве рождаются хорошие 
идеи их современного исполь-
зования. Ведь памятники ар-
хитектуры, в которые удалось 
вдохнуть новую жизнь, гармо-
нично вписываются в ритмич-
ную жизнь города, их посеща-
ют люди, получают удоволь-
ствие от проходящих там вы-
ставок, фестивалей, наслажда-
ются атмосферой города, в ко-
тором они живут. 

Кому реставрация, 
а кому — просто ужас

 В Москве много жилых па-
мятников реставрируется по 
программе капремонта. Как 
оцениваете итоги? 

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Сама програм-
ма капремонта не предусмат-
ривает реставрационных ра-
бот. Для нее что здание — памят-
ник, что не памятник — все рав-
но, условно говоря, 10 копеек 
за квадратный метр. И это было 
большой проблемой для домов с 
ценными архитектурными эле-
ментами: с лепниной на фаса-
дах, живописью в общих зонах, 
декоративными карнизами, ба-
рельефами, художественными 
ограждениями балконов и па-
рапетов. В 2019 году мэр Сергей 
Собянин принял решение о вы-
делении целевых субсидий Мо-
сковскому фонду капремонта 
для приведения таких домов в 
порядок. Сложилась система: 
на свои деньги фонд проводит 
капремонт, на городские сред-
ства — реставрирует элементы, 
представляющие собой пред-
мет охраны. И вот в прошлом 

году реставрационные работы 
в 15 из 380 многоквартирных 
домов, взятых под охрану, за-
вершились. Результат прекрас-
ный и в доходном доме Голу-
бицкой на Остоженке, который 
был в критическом состоянии, 
и в доме с гостиницей Я.М. Тол-
стого на Арбате. Тонкая работа, 
хотя далась непросто.

Наверное, еще и потому, что 
дома — многоквартирные и 
у каждой квартиры — свой 
хозяин…

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  Да, для ко-
го-то из жителей важнее всего 
сохранность исторического об-
лика, а кому-то важно поста-
вить современные лифты, поло-
жить в подъезде современную, 
долговечную плитку, а кому-то 
и вовсе хочется, лишь бы поско-
рее весь этот ужас, связанный 
с ремонтом, закончился. И тут 
необходимо соблюсти баланс 
между техническими требова-
ниями, которые предъявляют-
ся к современным зданиям, и 
уникальностью, подлинностью 
объекта. Если, например, лифт 
не входит в предмет охраны, 
так почему же не заменить его 
на более современный и без-
опасный? Но если же дело каса-
ется элементов, представляю-
щих собой предмет охраны, тут, 
безусловно, необходимо про-
водить реставрацию в строгом 
соответствии с согласованным 
проектом.

в 2023 году планируется 
капитально отремонтировать  
18  жилых домов, являющихся 
объектами культурного насле-
дия. Среди них и знаменитый 
«Дом со зверями» на Чистых 
прудах, судьба которого вол-
нует небезразличных москви-
чей. В настоящее время ведутся 
проектные работы, весь декор 
будет расчищен, исследован и 
отреставрирован. Приведут в 
порядок также утраченные эле-
менты на балконах.

Когда закончится затянув-
шаяся реставрация здания на 
улице Тверской, 10, где была 
знаменитая булочная Фи-
липпова, а позднее гостиница 
«Центральная»? Она стоит 
за фальшь-фасадом уже более 
10 лет…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Напомню, это 
здание памятником архитекту-
ры не является, но в интерьерах 
выявлено много ценных эле-
ментов. В результате непростых 
переговоров Мосгорнаследию 
удалось достичь договоренно-
сти с собственником  о сохра-
нении этих элементов, инве-
стор восстановит и живопись, 
и скульптуры, и лепнину. Сей-
час все ценные элементы на-
ходятся на реставрации. Наде-
юсь, работы по реконструкции 
с применением реставрацион-
ных методов завершатся по пла-
ну и мы, наконец, увидим отре-
ставрированные главный фасад 
и интерьеры знаменитой Фи-
липповской булочной.

 А сама булочная, гостиница 
тоже откроются?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Да, по проек-
ту там будут и булочная, и го-
стиница.

Диггеры давно мечтают сде-
лать в коллекторе реки Не-
глинки подземный музей. Как 
смотрите на эту идею?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Объект, конеч-
но, интересный. Но как его сде-
лать музеем с сохранением про-
тивопожарных норм, норм без-
опасности? Пока не очень по-
нимаю.

Ну и в заключение вопрос о 
судьбе соседа «Российской газе-
ты» — комбината «Правда». 
Семнадцать лет прошло по-
сле пожара в редакции «Ком-
сомольской правды», которая 
последней занимала его. С тех 
пор здание пустует и, есте-
ственно, разрушается. Что 
же ждет этот памятник 
эпохи конструктивизма?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Да, я помню, 
как был у вас на встрече в 2019 
году и с радостью сообщил, что 
в ближайшее время собствен-
ник начнет противоаварийные 
работы, а потом займется и ре-
ставрацией. Спустя год я уже с 
меньшим энтузиазмом говорил 
о предстоящих работах… И вот 
прошло еще два года. Уникаль-
ное здание, построенное в 1935 
году по проекту архитектора 
Пантелеймона Голосова, будет 
выставлено «ДОМ.РФ» на тор-
ги. И теперь я хочу обратиться к 
читателям «РГ», среди которых 
может оказаться потенциаль-
ный новый пользователь объек-
та: здание комбината газеты 
«Правда» — прекрасный объект 
с потрясающей локацией и за-
мечательными соседями, с ве-
ликолепными возможностями 
современного приспособления. 
С реставрацией поможем. Тем, 
кому дорога его судьба, следите 
за новостями «ДОМ.РФ.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Емельянов: Какие здания — памятники и жилые дома 
восстановят в столице в 2023 году

Москва на все века

Алексей Емельянов: В 2023 году 
финансирование реставрационных  
работ в столице увеличилось на 30%.

В этом году наконец-то начнется восстановление колокольни храма во имя 
Святой великомученицы Екатерины на Бауманской.

В «Метрополь» часто приходят просто полюбоваться 
историческими интерьерами.

А К Ц Е Н Т

Комбинат «Правда», построенный 
в 1935 году, будет выставлен на торги. 
У него великолепные  возможности 
для современного приспособления

А К Ц Е Н Т

До конца года будет готов проект  
реставрации уникального памятника 
XIV века — комплекса строений 
Симонова монастыря

За судьбу  доходного  дома  М.В. Голубицкой москвичи 
больше могут не тревожиться.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОМОЩЬ Петербургские 
педиатры снова едут 
в Мелитополь

С первого 
взгляда

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Мобильный телефон офтальмолога Санкт-Петербург-
ской Детской городской клинической больницы име-
ни Филатова Елены Толмачевой накаляется от сооб-
щений: пишут родители ее маленьких пациентов из 
Мелитополя и сел Запорожской области. «Моего ре-
бенка прооперировали», «Маша сняла очки», «Витя 
избавился от косоглазия»… И обязательно: «Спаси-
бо петербургским докторам!» Два месяца Елена Ми-
хайловна в составе бригады детских докторов из Пе-
тербурга обследовала там детишек. Сейчас она снова 
собирает вещи: предстоит очередная командировка 
на новые территории России. 
ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА: Пи-
шут не только ма-
мы-папы, но и пер-
сонал интерната, 
где мы останавли-
вались. Рассказыва-
ют, что туя чувству-
ет себя прекрасно. 
А Чуча резво бегает, 
и ее кормят по ча-
сам. Это не шифр! 
Тую мы посадили на 
память о первой ко-
мандировке. А Чуча 
— пострадавшая со-
бачка, которая еле 
ходила. Мы подле-
чили, сделали будку из тумбочки, приносили грелку 
с горячей водой, чтобы не мерзла. Витамины давали. 
Когда уезжали, Чуча уже вовсю гоняла котов. Такие 
житейские моменты тоже объединяют людей.

Что больше всего поразило в первой командировке? 
ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА: Когда мы направляли детей на операции, 
в основном по исправлению сильного косоглазия, в 
Петербург, Симферополь, Севастополь, родители сра-
зу спрашивали, сколько стоит. И удивлялись, что опе-
рации бесплатны. Они к такому не привыкли. Доходи-
ло до смешного: ребятишки брали у нас баночки для 
анализов и тоже спрашивали, сколько стоит. У них не 
было диспансеризации как таковой вообще с 2014 
года. Столкнулись с тем, что и не очень-то маленькие 
дети не знают, что такое офтальмоскоп, с помощью ко-
торого проверяют глазное дно. Надо было буквально 
каждое свое действие разъяснять. Аппарат ЭКГ тоже 
был им в новинку. Они боялись, что током ударит. 

Поначалу мы очень удивились, что не все прихо-
дят по записи. Как рассказали жители, в украинских 
пабликах появились сообщения, что русские врачи 
приезжают отбирать среди детей потенциальных до-
норов для пересадки органов. Листовки такие даже 
в почтовых ящиках находили. И в первые дни те, кто 
все-таки приходил, говорили: вот рискнули. Потом-то 
по «сарафанному радио» разлетелось, какую по-
мощь мы оказываем. Вспоминали страшилки уже с 
юмором. 

Как проводили диспансеризацию? 
ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА: Ездили по школам, детским садам. Мед-
сестры все организовывали: маршрутные листы, им-
провизированные регистратуры. Чтобы у кабинетов 
не скапливались очереди. В день принимали до 140—
170 человек. Справлялись.

Состояние здоровья мелитопольских детей отлича-
ется? 

ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА: Конечно. Из-за того что не было диспан-
серизации, оказались пропущены патологии, кото-
рые у нас бы вовремя выявили и скорректировали. У 
нас близорукость обычно проблема средней и стар-

шей школы. У них — приобретенная близорукость вы-
является у 4—6-летних малышей. У нас детей с силь-
ным косоглазием оперируют в возрасте 4—5 лет, чтобы 
ребенок пошел в школу уже с нормальным зрением. 
А там это не было принято, и, конечно, таким детям 
учиться гораздо сложнее — формируются психологи-
ческие комплексы. 

Но больше всего поразило, что детям ставили тя-
желейшие диагнозы, которых не было.  Так, к кардио-
логу Игорю Аверкину из Центра Алмазова мамочка 
привела на прием двухлетнего сына: можно ли сде-
лать ребенку пересадку сердца в России? Ей два года 
твердили, что ребенок обречен, что он не жилец. А 
наш кардиолог, проведя обследование с применением 
самого современного трехмерного УЗИ-аппарата, ко-
торый мы привезли из Петербурга, выяснил: мальчик 
здоров! Вообще нет сердечной патологии, даже часто 
встречающихся возрастных шумов в сердце. 

Вы в командировку по собственному желанию? 
ЕЛЕНА ТОЛМАЧЕВА: Безусловно. Объявление увидела в груп-
пе петербургских офтальмологов. И сразу позвонила 
нашему начмеду. Она не удивилась. Понимаете, у меня 
с этими краями очень личные отношения. Я лет десять 
ездила   сюда с детьми отдыхать к знакомой. Слежу за 
событиями, передаю с волонтерами вещи. А тут по-
явилась возможность реально помочь тем, что я луч-
ше всего делаю.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Российские ученые создали
уникальный антибактериальный препарат

Таблетка особого 
назначения
Ирина Краснопольская

С 
начала сороковых 
годов прошлого сто-
летия мир букваль-
но молится на ан-
тибиотики. Именно 
тогда, в войну, когда 
были тысячи ране-
ных, свирепствова-
ли тяжелейшие ин-

фекции, ученые, в том числе и 
российские во главе с академи-
ком Зинаидой Ермольевой, со-
здали антибиотики. По сей день 
эти препараты воспринимают-
ся как чудо. А как иначе? Коли-
чество спасенных с их помощью 
жизней — миллионы миллионов. 
Антибиотики очень востребо-
ваны. Пришлись они ко двору 
и в пандемию ковида. Помога-
ют, когда свирепствует грипп. 
Пусть не против самого гриппа, 
но против его осложнений. А уж 
для борьбы с тяжелыми инфек-
циями, как говорится, сам бог 
велел…

 Так во всем мире. Хотя из-
вестно: применение антибио-
тиков бесследно не проходит. 
Да, побеждается основное за-
болевание. Однако побочные 
эффекты имеют место быть, по-
скольку антибиотики убивают 
не только патогенные бактерии, 
но и нормальную микрофлору. 
Не случайно постоянно диску-
тируется вопрос: быть антибио-
тикам в свободной продаже, или 
продавать их по рецепту? Тут 
меня поправляет сегодняшний 
собеседник «РГ», руководитель 
отдела медицинской микробио-
логии НИЦЭМ имени Гамалеи, 
доктор биологических наук, 
профессор Наиля Зигангирова. 
 НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Вопрос о не-
контролируемом приеме анти-
биотиков не дискуссионный. 
Это вопрос выживания и ны-
нешнего поколения, и после-
дующих. Отсутствие контроля 
за применением антибиотиков 
как в медицине, так и в сельском 
хозяйстве может привести к 
тому, что мы в ближайшее вре-
мя окажемся фактически без-
оружными перед инфекциями.

 Даже так? Наиля Ахатов-
на, выходит, и спрашивать 
не надо: зачем и почему вы на-
чали вести исследования по 
разработке новых антибак-
териальных препаратов? Но 
все-таки спрошу. 

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Прежде всего 
объясню зачем. Одна из важ-
нейших глобальных проблем 
антибиотиков: их применение 
убивает бактерии. Но одновре-
менно с этим у бактерий разви-
вается к ним устойчивость. И в 
конечном итоге это приводит 
к тому, что антибиотики пере-
стают действовать и не могут 
больше применяться. Проблема 
антибиотикорезистентности в 
последние 25 лет стала глобаль-
ной. Ее решают на уровне ООН, 
ВОЗ, глав государств.

В нашей стране в 2017 году 
правительство утвердило Стра-
тегию борьбы с антибиотико-
резистентностью до 2030 года. 
В ней важное место уделяется 
разработке новых эффектив-
ных антибактериальных пре-
паратов. Есть прогноз ученых. 
Правда, называются разные 
сроки, когда антибиотики пере-
станут быть спасением. Одни 
считают, что через двадцать лет, 

другие отводят им тридцать. Ан-
тибиотики перестанут не толь-
ко лечить сами инфекционные 
болезни. Медицина окажется 
бессильна перед инфекциями 
при проведении даже обычных 
хирургических вмешательств.

 Мы окажемся совершенно без-
оружными? Возможно, для 
людей в возрасте срок в два-
дцать лет не страшен: мож-
но просто до такой напасти 
не дожить. А как быть мо-
лодым?

Н А И Л Я  З И ГА Н Г И Р О В А : Но прогноз 
именно такой. Исследователи и 
ученые, имеющие к этому отно-
шение, о нем знают. Потому-то 
весь мир ищет выход из ситуа-
ции с антибиотикорезистент-
ностью.

 А более конкретно?
НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Одно из важ-
ных направлений решения этой 
не только научной, но в первую 
очередь социально-экономи-
ческой проблемы — разработка 
новых эффективных препара-
тов для лечения инфекций, ко-
торые связаны с устойчивыми 
к антибиотикам патогенами. 
Если посмотреть последние об-
зоры ВОЗ, в которых собрана 
информация об антибиотиках, 
зарегистрированных за послед-
ние пять лет, и тех, которые на-
ходятся на стадии разработки, 
можно сделать очень неутеши-
тельные выводы. К сожалению, 
даже новые антибиотики рабо-
тают по известным механиз-
мам и к ним будет развиваться 
устойчивость.

 Можно вместо устойчивости 
говорить «привыкание»?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Нет. Именно 
устойчивость! Потому что это 
генетически обусловленный 
механизм. В связи с катастро-
фически быстрой скоростью 
развития устойчивости к анти-
биотикам во всем мире поняли 
насущную необходимость из-
менения подхода к разработке 
препаратов. Лекарство должно 
не убивать бактерии, а снижать 
их болезнетворные свойства. 
То есть действовать не так, как 
классические антибиотики.

Существенное преимуще-
ство таких препаратов: к ним 
значительно снизится риск 
развития устойчивости.  И 
они могут эффективно подав-
лять инфекции, вызванные 
бактериями, устойчивыми к 
большинству используемых ан-
тибиотиков. Ведь фактически 
именно эти бактерии вызывают 
очень тяжелые, часто летальные 
инфекции. К сожалению, такие 
препараты нового поколения 
пока только разрабатываются 
и не один из них еще не вышел 
на рынок.

Вот и вы в Центре Гамалеи 
ведете разработку таких 
препаратов. Как это проис-
ходит?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: У нас созда-
на технологическая платфор-
ма, которая позволяет реализо-
вать полный цикл создания ле-
карств. Именно на этой плат-
форме мы смогли разработать 
инновационный отечественный 
препарат, эффективно подав-
ляющий устойчивые к антибио-
тикам инфекции. В исследова-
нии, которое стартовало в 2008 

году, мы начинали с получения 
фундаментальных знаний о ме-
ханизмах развития инфекции. 
Необходимо было выбрать у 
бактерий такую мишень, воз-
действие на которую будет при-
водить к подавлению инфекции 
для разных бактерий.

Нами была выбрана очень 
консервативная мишень. Она 
присутствует у большого ко-
личества патогенных бакте-
рий, но отсутствует у полезных. 
А дальше началась работа по 
синтезу химических соедине-
ний: потенциальных ингибито-

ров, их изучение в лаборатории. 
Было синтезировано 600 моле-
кул разных химических классов. 
Выбрано только одно соедине-
ние, так называемое лидерное, 
которое соответствовало стро-
гим требованиям к лекарству: 
должно быть безопасно для че-
ловека и очень избирательно 
действовать на мишень у бакте-
рий. А затем идут общепринятые 
этапы разработки — доклиниче-
ские исследования и клиниче-
ские исследования на людях.

Поскольку полученный ин-
гибитор был совершенно ори-
гинальным, к нему были очень 
высокие требования у экспер-
тов для доказательств его ак-
тивности и безопасности. Про-
веденные эксперименты в ла-
боратории и на животных пока-
зали, что ингибитор — препарат 
широкого спектра действия. Он 
показал свою эффективность в 
отношении большого круга па-
тогенных бактерий, особенно-
стью которых являлась устой-
чивость практически ко всем 
известным антибиотикам.

Откуда взялись эти бакте-
рии, устойчивые ко всем ан-
тибиотикам?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Эти бактерии 
нам передали из отделений реа-
нимации стационаров Москвы, 
где врачи столкнулись с пробле-
мой: им стало фактически не-
чем лечить инфекции, вызван-
ные этими бактериями. По ре-
зультатам наших работ мы пуб-
ликуем статьи в ведущих жур-
налах страны, за рубежом.

Отзывы?
НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Положительные.

 Можете назвать главную 
особенность разработанного 
вами препарата?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Могу! Он не 
только подавляет устойчивые 

к антибиотикам бактерии, но 
к нему самому не развивается 
устойчивость. И это уже доказа-
ли в лаборатории. Более того, он 
не убивает очень полезные для 
нас бактерии, с которыми мы 
сосуществуем.

 Созданный вами препарат 
уже лечил тяжелые состоя-
ния у людей?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Препарат пока 
не зарегистрирован. Однако в 
январе мы завершили клини-
ческие исследования, которые 
продолжались с 2017 года.

 А когда ваш препарат можно 
будет применять?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Только что за-
кончилась третья фаза клини-
ческих исследований препа-
рата фтортиазинон у пациен-
тов с тяжелыми осложненными 
инфекциями мочевыводящих 
путей. Исследования проводи-
лись при финансовой поддерж-
ке Минздрава России под эги-
дой главного уролога минздра-
ва академика Дмитрия Юрьеви-
ча Пушкаря в семнадцати меди-
цинских центрах разных горо-
дов страны. В них было включе-
но 777 пациентов. Полученные 
результаты свидетельствуют 
о полной безопасности препа-
рата. Оценка клинической и ан-
тибактериальной эффективно-
сти показала значительное его 
превосходство по сравнению с 
очень эффективным антибио-
тиком цефалоспорином четвер-
того поколения.

 Так, через 1, 2 и 3 месяца 
после окончания лечения ко-
личество рецидивов в груп-
пе пациентов, которые полу-
чали фтортиазинон, было от 2 
до 10 раз меньше в сравнении 
с лечением другим антибиоти-
ком. А основная проблема лече-
ния таких инфекций — частые, 
до 2—3 раз в год рецидивы, ко-
торые требуют госпитализа-
ции больных. И это потому, что 

антибиотики не справляются с 
уничтожением бактерий и они 
длительно в организме сохра-
няются. Фтортиазинон показал 
эффективность именно в отно-
шении освобождения от таких 
длительно сохраняющихся па-
тогенов.

 Полученные результаты 
клинического исследования — 
основание подачи документов 
на регистрацию препарата?

НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Да. Мы такие 
документы сейчас готовим в 
соответствии с требованиями 
ЕАЭС. Планируем подать их в 
Минздрав России в апреле. Мы 
понимаем актуальность лече-
ния других заболеваний, свя-
занных с бактериальными ин-
фекциями, для которых уже по-
казана эффективность фторти-
азинона. Одно из таких направ-
лений — гнойно-септические 
инфекции, развивающиеся в 
ранах после термических по-
вреждений. Эти инфекции вы-
зываются бактериями, которые 
присутствуют повсеместно, 
как в окружающей среде, так 
и в стационарах. И они очень 
устойчивы к антибиотикам. 
Понимаем, насколько необхо-
димо эффективное лечение па-
циентов с раневыми инфекци-
ями. Поэтому провели органи-
зационную работу со специа-
листами госпиталя имени Виш-
невского. 

Создание нового препарата 
сродни рождению ребенка. 
Ему положено имя. У вашего 
препарата оно труднопроиз-
носимое: фтортиазинон. 

 НАИЛЯ ЗИГАНГИРОВА: Мне лично оно 
нравится. Оно соответствует 
химическому классу соедине-
ния. Сейчас мы регистрируем 
это название в качестве торго-
вой марки. Хотя ваше отноше-
ние к имени нам понятно. И, как 
говорится, еще не вечер.

Тем более что фтортиазинон 
разработан, напомним, в том же 
Центре имени Гамалеи, где была 
создана первая в мире вакцина 
против ковида, получившая гром-
кое имя «Спутник». А вот теперь 
первое отечественное лекарство, 
преодолевающее проблему устой-
чивости. 

Наиля Зигангирова: Весь мир ищет 
выход из ситуации с  антибиотико-
резистентностью.

Таблеток много. Разных! Какую выбрать?

Елена Толмачева: В день принимали до 140—170 человек. 

А К Ц Е Н Т

Лекарство должно не убивать бактерии, 
а снижать их болезнетворные свойства. 
То есть  действовать не так, как класси-
ческие антибиотики

РАКУРС  

Заменили 
сустав 
97-летнему 
фронтовику

ЕЩЕ ПОВОЮЕТ

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В Новосибирском НИИТО име-
ни Цивьяна выписали на ре-
абилитацию после эндопро-
тезирования коленного су-
става необычного пациента: 
Владимир Сбоев решился на 
сложную операцию в возрасте 
97 лет.

Владимир Васильевич — из-
вестный в Сибири изобрета-
тель, легенда Новосибирского 
государственного техническо-
го университета. Занимался 
созданием снегоболотоходов.  
Его знаменитая разработка — 
так называемые сани Сбоева. 
Снегоход-амфибия передвига-
ется по снегу любой глубины и 
плотности, льду, засоренным и 
заросшим водоемам, болотам 
и тундре.На передовую в Ве-
ликую Отечественную Сбоев 
ушел в 17 лет. Воевал на Ка-
лининском и Прибалтийском 
фронтах, участвовал в снятии 
блокады Ленинграда.

— Я отношусь к врачам очень 
трепетно. Сколько раз меня на 
войне ранило, контузило. Они 
спасали, — делится фронтовик.

В НИИТО имени Цивьяна он 
поступил с деформирующим 
артрозом коленного сустава. 

—  Мы постарались  опера-
цию по эндопротезированию 
колена  сделать  максималь-
но щадящей, - говорит заведу-
ющий отделением Владислав 
Баитов. - Владимир Василье-
вич уже ходит при помощи ко-
стылей.Настроен на быстрое 
восстановление. 

А еще Сбоев пишет книги.  
Мемуары «Из воспоминаний 
рядового пехотинца»  пациент 
подарил своему хирургу Влади-
славу Баитову. 

ТЕХНОЛОГИИ 

О чем 
расскажет 
капелька крови 
врачу-генетику

НА ВТОРОЙ 
ДЕНЬ ЖИЗНИ
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

Всего одна капля крови из кро-
хотной пятки новорожденно-
го может о многом рассказать 
врачу-генетику. Исследования 
начинаются на второй день 
жизни маленького человека. 

— По всей стране раньше по-
водили всего пять исследова-
ний, теперь по программе ОМС 
уже 36, — поясняет Наталья По-
пова, руководитель отделения 
педиатрической помощи рес-
публиканской клинической 
больницы. — В новом перечне и 
болезни обмена веществ, и пер-
вичные иммунодефицитные со-
стояния и спинальная мышеч-
ная атрофия.

Часто дети с тяжелыми на-
следственными заболеваниями 
рождаются внешне здоровы-
ми, но при отсутствии лечения 
могут погибнуть или приоб-
рести инвалидность уже в пер-
вые годы жизни. Новая схема 
неонатального скрининга ра-
ботает так: пять основных ис-
следований по-прежнему про-
водят в регионе, для остальных 
генетический материал отправ-
ляется самолетом в Центр им. 
Кулакова в Москву. 

Готовые результаты в счита-
ные дни возвращаются обратно 
и поступают или в роддом, или 
в поликлинику по месту жи-
тельства, где наблюдается но-
ворожденный. В Удмуртии в ян-
варе  такое обследование про-
шли  1200 малышей. В шести 
случаях у медиков возникли 
вопросы. На помощь снова при-
шли федеральные коллеги: те-
сты рассмотрели в Медико-ге-
нетическом научном центре 
им. Бочкова. Ответ успокоил  — 
все дети здоровы. 

На хирургической бригаде лежала 
огромная ответственность.

Когда мы направ-
ляли на операции, 
родители сразу 
спрашивали, 
сколько стоит. 
И удивлялись, 
что бесплатно
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Справка «РГ»

Профилактические медицинские осмотры и диспансери-

зация детей в ЛНР, ДНР, а также в Запорожской и Хер-

сонской областях организованы Минздравом России. На 

эти цели по поручению президента РФ выделено более 353 

миллионов рублей. В программе участвуют и медики из 

Санкт-Петербурга. 
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 КОММЕНТАРИЙ

 Дмитрий Пушкарь, академик РАН: 
 — Фактически — это прорыв в лечении инфекций. Препарат уникален и 

по своей идее, и по своей формуле. Сегодня действовать на микробный 

агент только общепринятыми антибактериальными препаратами прими-

тивно и малоэффективно. Результаты клинических исследований дока-

зательно демонстрируют преимущество лечения с комбинацией фтор-

тиазинона.

Препарат занимает лидирующие позиции в создании нового поколения 

антибактериальных средств. Он не имеет аналогов в мире. Это иннова-

ционный отечественный препарат, показавший в клинических исследо-

ваниях перспективность новой стратегии разработки лекарств. Необхо-

димо его применение для лечения пациентов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

Фильм «Учености плоды» 
на Первом канале, 
25 февраля в 20.00 и 21.35
Телеканалы подготовили специаль-

ную программу к выходным, приуро-

ченным ко Дню защитника Отечест-

ва. Фильм основан на реальных со-

бытиях времен Великой Отечест-

венной войны, происходивших во 

время немецкой оккупации Пушкин-

ских гор и села Михайловское.

1944 год. Из Германии в Пушкинские 

горы приезжает фрау Мария Шил-

лер — профессор литературы, специ-

алист по творчеству Александра 

Сергеевича. Она возглавляет музей 

и проводит экскурсии для солдат 

вермахта и местных крестьян, рас-

сказывая им о Пушкине и вызывая 

явное неодобрение немецкого ко-

мандования. Тем временем фронт 

приближается все ближе, и вскоре 

из Берлина приходит приказ — вы-

везти из Михайловского все истори-

ческие ценности. Этого никак не мо-

гут допустить ни партизаны, ни мест-

ный умелец Сергей Трофимов (Сер-

гей Безруков), которого связывают с 

Марией губительные для обоих от-

ношения. Сергей решает любой це-

ной спасти достояние своей страны 

— пушкинское наследие должно 

остаться в России.

В 1944 году в оккупированном селе 

Михайловское действительно была 

немка фрау Шиллер, специалист по 

творчеству Пушкина. Она активно 

вмешивалась в работу музея, прово-

дила экскурсии для немцев и для 

местных жителей, стараясь сделать 

все, чтобы сохранить наследие вели-

кого русского поэта.

Оккупированная Псковщина была 

партизанским краем. И после парти-

занских диверсий немцы в ответ бра-

ли заложников из числа жителей и 

казнили их. Как бороться с врагом, 

понимая, что в итоге могут постра-

дать твои родственники, близкие, 

просто невинные люди? Это одна из 

важных тем фильма.

Однако и коллаборационизм там 

тоже был. Один из персонажей  — 

Юпатов — реально существовавший 

полицай, который за свои зверства 

был повешен, когда наши войска 

вернулись в Пушкиногорье. Но были 

и те, кто вынужденно шел на сотруд-

ничество с немцами, не имея ника-

кой другой возможности сохранить 

себя и свою семью...

Смотрите также: 
23 февраля в 21.20 
на канале «Россия 1» — 
фильм «Чемпион мира» 
Картина — победитель премии «Зо-

лотой орел» в номинации «Лучший 

фильм» рассказывает о самом дра-

матичном поединке в истории шах-

мат: матче за звание чемпиона мира 

между действующим чемпионом 

мира Анатолием Карповым (Иван 

Янковский) и претендентом на этот 

титул — гроссмейстером Виктором 

Корчным (Константин Хабенский), 

эмигрировавшим из СССР за не-

сколько лет до этого матча. 

Группа «КняZz», 50-лет Андрею 
Князеву — всероссийский тур 
«Все хиты на одном концерте», 
Москва, VK Stadium, 18 февраля
2023-й можно назвать годом «Коро-

ля и Шута». 10 лет назад группа рас-

палась после смерти своего лидера 

Михаила — Горшка — Горшенева, и 

вот теперь завершены съемки худо-

жественного сериала «Король и 

Шут», который консультировали его 

музыканты. Премьера назначена на 

2 марта. Будет и тур его памяти. А 

пока всероссийские гастроли начал 

ближайший коллега Михи (так Гор-

шенева звали друзья) — его соавтор и 

тоже вокалист Андрей Князев. Му-

зыканту исполнилось 50, и в «юби-

лейном туре» он споет как песни 

своей группы «КняZz», так и «Короля 

и Шута».

Именно «Князю» принадлежала 

идея писать тексты «КиШа» в тради-

циях «страшных сказок» или поучи-

тельных басен (те же «Дурак и мол-

ния», «Ели мясо мужики» или «Танец 

злобного гения»). Еще в бытность су-

ществования «Короля и Шута» он 

ушел из группы и создал свой проект 

— «КняZz», отойдя уже от традиций 

фолк-панка в сторону более тяжелой 

музыки, на стыке харда и арт-рока, 

оставшись верным стилистике ста-

рой доброй сказки.

В этом году у группы выйдет уже 

седьмой студийный альбом, пока не 

имеющий названия. Известно толь-

ко, что он будет двойным и в него 

войдут ориентировочно 20 песен. 

Деньги на его запись, кстати, собира-

ли всем миром по системе краудфан-

динга на портале Planeta.ru. Ведь 

«КняZz», как прежде «Король и Шут», 

тоже с легкостью заполняет спор-

тивно-концертные комплексы, ста-

дионы и имеет тысячи верных по-

клонников.

Что прозвучит в юбилейном туре? 

Как рассказали «РГ» организаторы, в 

основной программе намечены 25—

26 композиций, плюс еще несколько 

«КняZz» споет на бис. Начнут с «Ин-

тро», «Рокового карнавала», «Адель» 

и «В пасти темных улиц», «Казни 

шута». Будут и песни с готовящегося 

к изданию альбома: «Бывший раб», 

«Разбойничье дело», «Руки к небу». И 

хиты «Короля и Шута»: «Дурак и мол-

ния», «Ведьма и осел», «Кукла колду-

на», «Прыгну со скалы», «Проклятый 

старый дом», а уже финальным ста-

нет, очевидно, «Лесник».

К туру выпущена и отменная коллек-

ция мерча: майки, банданы, шарфы, 

напульсники, причем работой руко-

водил сам Андрей Князев — отлич-

ный художник-график и живописец. 

Именно он оформлял альбомы «Ко-

роля и Шута», выставлялся с карти-

нами на фестивалях «Нашествие».

Рaramore, альбом 
This Is Why (CD, LP, 
цифровая загрузка), 2023 
Рaramore — культовая группа эмо-

рока с отголосками стиля new wave 

и вокалом эксцентричной рыжево-

лосой солистки Хейли Уильямс. В 

их музыке много гнева, цепкой поп-

мелодики, диссонансов, а еще дис-

ко-панка в традициях 70-х.

Все это контрастирует с постоян-

ными рефлексиями обаятельной 

солистки, чьи настроения баланси-

руют между мрачностью и эйфо-

рией, не давая слушателю рассла-

биться. Так и было задумано для 

успеха. 

Международный оперный 
фестиваль им.Ф.И. Шаляпина, 
Казань, до 28 февраля
На Шаляпинском фестивале — пре-

мьера «Севильского цирюльника». 

Новую постановку Джоаккино Рос-

сини на сцене Театра оперы и балета 

имени Мусы Джалиля осуществил 

итальянский режиссер Джузеппе 

Морасси (он же — художник-поста-

новщик). Музыкальный руководи-

тель — итальянский дирижер Марко 

Боэми. Премьера прошла в рамках 

Шаляпинского фестиваля как ом-

маж театра великому певцу, в репер-

туаре которого роль Базилио была 

одной из лучших. 

Итальянская опера от итальянских 

постановщиков — это радующие глаз 

теплые цвета, пространство и свет в 

сочетании с красивыми яркими ко-

стюмами и энергичностью действия, 

легкий, динамичный спектакль. 

— В итальянском языке слово задает 

ритм музыке и логично задает дви-

жение, виртуозный вокал требует 

здесь сценической гибкости, с соли-

стами мы работали именно над этим, 

— рассказал Морасси. 

Все исполнители в «Севильском» 

двигались, пританцовывали и явно 

сами наслаждались игрой. В резуль-

тате получился почти мюзикл. На 

роли влюбленной пары Розины и 

Альмавивы и ловкого изобретатель-

ного Фигаро пригласили молодых 

певцов, на донов Бартоло и Базилио 

— более опытных.

В спектакле всего две смены декора-

ций: дом с балконом снаружи и дву-

хэтажный дом внутри — разные уров-

ни (лестницы дома, мостик, балкон) 

и немного мебели, позволившие ге-

роям перемещаться, прятаться, об-

ыгрывая каждый предмет. 

Первый состав исполнителей ока-

зался более ярким вокально и сцени-

чески: Ярослав Абаимов, обладатель 

красивого гибкого тенора — Альма-

вива (Новая опера), Эмиль Сакавов — 

эффектный, харизматичный Фигаро 

(Казахский национальный театр), 

Светлана Москаленко — кокетливая 

и уверенная в себе Розина (Михай-

ловский театр), Дмитрий Скориков — 

подозрительный вспыльчивый до-

ктор Бартоло (Геликон-опера), Миха-

ил Казаков — более обаятельный и 

вальяжный, чем хитрый Дон Базилио 

(Большой театр). Все они чувствова-

ли себя свободно, с удовольствием 

вовлекая в игру партнеров, дириже-

ра, зрителей. Во втором составе 

нельзя не отметить фееричную Ро-

зину — Антонину Весенину (Мариин-

ский театр). 

Премьера спектакля «ФЕЛЛИНИ. 
8 1/2», Новая сцена Театра 
им. Вахтангова, 17 и 26 февраля
Спектакль по знаменитому фильму 

итальянского классика ставит Лейла 

Абу-аль-Кишек. Режиссер рассказы-

вает, что в первую очередь для по-

становки на сцене искала историю, 

которая в театре звучит не так часто. 

Этот фактор срифмовался с любо-

вью к творчеству Феллини и с тем, 

что киноязык итальянского мастера 

очень театрален сам по себе. Так и 

появилась идея перенести «Восемь 

с половиной» на подмостки.

Очень важно и то, что театру удалось 

получить права на итальянский текст 

— в основе постановки лежит сцена-

рий Федерико Феллини, Эннио 

Флайяно, Туллио Пинелли, Брунелло 

Ронди. Инсценировка Станислава 

Барышникова.

— Спектакль «Феллини. 8 1/2» не яв-

ляется буквальным переложением 

киносценария сцены. Эта история 

об итальянском кинорежиссере Гви-

до Ансельми, пронизанная иронией 

и тонким юмором, практически авто-

биографичная история самого Фел-

лини. Он рисует портрет творческо-

го человека в реальном мире, в его 

фантазиях, снах и воспоминаниях. 

Все это привлекательно для сцены, — 

говорит Лейла Абу-аль-Кишек.

На главную роль режиссер пригласи-

ла одного из ведущих актеров труп-

пы — Владимира Вдовиченкова. Вме-

сте с ним на сцену выйдут народный 

артист России Юрий Шлыков, заслу-

женные артисты России Анна Дуб-

ровская, Олег Форостенко, Светлана 

Йозефий, Наталья Масич и другие.

Кстати, театральному зрителю Лей-

ла Абу-аль-Кишек хорошо знакома 

сразу по нескольким работам на Си-

моновской сцене Вахтанговского те-

атра: здесь она поставила спектакли 

«Фрида. Жизнь в цвете» (2018) и «Ни-

жинский. Гениальный идиот» по тек-

стам Ники Симоновой (2019), «Об-

ещание на рассвете» по роману Ро-

мена Гари (2021), а также выпустила 

VR-спектакль по повести Гоголя 

«Нос» (2022).

Премьера спектакля «Лето. Волга. 
Хмель», Новая сцена Театра 
на Таганке, 24 и 25 февраля
Этим спектаклем Театр на Таганке 

отмечает 200-летие Островского. 

Но даже если бы вы захотели уга-

дать, что именно за пьесу ставит Да-

мир Салимзянов, по названию вам 

вряд ли бы это удалось. А так, кстати, 

и задумывалось: «Горячее сердце», 

отмечают в театре, звучит сегодня 

довольно архаично, а «Лето. Волга. 

Хмель» — иронично. Именно иронию 

Островский и вкладывал в название.

«Через карнавал странных персона-

жей мы погружаемся в некое теа-

тральное хулиганство по мотивам 

времени Островского на стыке раз-

ных традиций исполнения его произ-

ведений, — говорит Дамир Салимзя-

нов. — В спектакле нет ни одного од-

нозначно положительного или отри-

цательного персонажа, но каким-то 

образом, как и в жизни, мы находим, 

кого полюбить, за кого переживать».

Зрителям обещают лесную банду во 

главе с миллионером, трусливых лю-

бовников и, конечно, луч света в тем-

ном царстве. А на сцене сквозь 

смесь площадного и психологиче-

ского театра, сквозь глупости и иро-

нию проглядывает русская душа.

«Кто-то в любовном хмелю, кто-то в 

денежном, а зрители Театра на Таган-

ке — во хмелю искусства», — интригу-

ют создатели. 

ВЫСТАВКА «Мой учитель Леонардо» — в Музее AZ

Разговор с да Винчи 
Жанна Васильева

Н
азвание нового проекта 
Музея AZ, посвященного 
творчеству Анатолия 

Зверева, «Мой учитель Леонар-
до» звучит эпатажно.

Работы Анатолия Зверева 
чаще сравнивали с Ван Гогом 
(как, например, Георгий Коста-
ки) или с Матиссом (серия ню, 
которую можно увидеть на вы-
ставке, это сравнение подкре-
пляет). О избирательном срод-
стве с Леонардо говорит, пожа-
луй, лишь собственное призна-
ние Зверева в автобиографии: 
«Учителем себе я избрал Лео-
нардо да Винчи». Выбор недо-
стижимой «ролевой модели» 
выглядел почти юродством: где 
Леонардо, итальянское Возро-
ждение и где мальчик из бедней-
шей московской семьи, который 
учился живописи в Доме пионе-
ров? С таким же успехом можно 
выбрать себе в учителя Солнце. 
Но с другой стороны, если это 
эпатаж, то вполне в духе футу-
ристов. В этом смысле Анатолий 
Зверев, скорее, ученик худож-
ников русского авангарда, кото-
рых в отсутствии решительных 
жестов трудно упрекнуть.

С авангардистами Зверева, 
кстати, сближает не только 
склонность к эпатажу, но и теа-
тральности жеста, он умел прев-
ращать работу с моделью в род 
перформанса, чаруя, играя, вир-
туозно работая… Но почему, 
спрашивается, «избирая себе 
учителя», он не выбрал ни Лари-
онова, ни Малевича, ни Любовь 
Попову, работы которых он на-
верняка видел у Георгия Коста-
ки, у которого он часто бывал? 
Не потому ли как раз, что для 
окружения Зверева, людей, с ко-
торыми он общался, авангард 
был, конечно, Атлантидой, кото-
рую надо найти и спасти, но и 
безусловной ценностью. И вы-
бор в учителя Леонардо был сво-
его рода повторением авангар-
дистского жеста по отношению 
к самим авангардистам. 

Не случайно в одном из сво-
их трактатов причину начала 
работы над ним художник опи-
сывает так: «Я получил пригла-
шение написать эту теорию. 
Очень доволен, что лишний раз 
буду иметь удовольствие дик-
товать живопись. Я, повторяю, 
радостно берусь за это пригла-

шение: тем более что мне само-
му не мешает лишний раз по-
знакомиться с теорией такого 
рода занятия, как живопись; к 
тому же, следуя заветам нашего 
давнишнего друга Леонардо, 
душа переполняется чувством 
традиционного. И вот мы снова 
учимся».

 Конечно, он поддразнивает 
читателя. Конечно, он стилизует 
свой текст под старинное пись-
мо. Это ничего, что «иметь удо-
вольствие» из лексикона XIX 
века соседствует с нежданным 
«диктовать живопись». Собст-
венно, именно в рукописных 
трактатах Зверева Леонардо и 
появляется часто. Иначе говоря, 
лучше всего он знаком с творче-
ством Леонардо именно по его 
письменному наследию. Логич-
но, что диалог с Леонардо ху-
дожник ведет не столько в живо-
писи, сколько в тетрадках, кото-
рые исписывал вдоль и поперек, 
снабжал рисунками… Вот и важ-
нейшей частью подготовки ны-
нешней выставки «Мой учитель 

Леонардо» стали оцифровка 
письменного наследия Зверева 
и факсимильное издание «Трак-
тата о живописи» 1959 года.  

На самой же выставке «Трак-
тат о живописи» можно не толь-
ко почитать в оцифрованном 
виде. Для зала на третьем этаже 
Алексей Шульгин сделал ин-
сталляцию, превратив тексты 
Зверева в «ленту», обрисовыва-
ющую орбиту движения. Бегу-
щая «ночная тень» сменяется 
«рассветом», словно зависит от 
движения Солнца. Но главным 
героем выставки, конечно, оста-
ется сам Анатолий Зверев. Осо-
бое внимание привлекают четы-
ре портрета — портреты Георгия 
Костаки (1958), композитора 
Игоря Маркевича (1963), учите-
ля живописи Николая Синицы-
на (1967) и актера театра Таиро-
ва Александра Румнева (1958).

Собственно, это и есть те 
учителя, которых Звереву по-
слала судьба. Именно Александр 
Румнев дал почитать молодому 
художнику двухтомник Леонар-

до. Именно Николай Синицын 
учил его живописи. Именно 
Игорь Маркевич сделал первые 
зарубежные выставки Анатолия 
Зверева, показав его работы на 
выставках в Париже и Брюсселе. 
Это Маркевичу стоило карьеры 
в СССР. Именно Георгий Коста-
ки, чей дом стал своим для Ана-
толия Зверева, показывал ему 
сокровища своей коллекции.

Нынешний проект открыва-
ет и новые работы Зверева в кол-
лекции Музея АZ. Среди недав-
но приобретенных — чудесные 
пейзажи и портреты поэта Арсе-
ния Седугина. А встречает зри-
телей серия автопортретов Зве-
рева, где он «примеряет» обра-
зы богемного художника, Ван 
Гога, ценителя искусства с пен-
сне, вольнодумца XIX века в 
шляпе с бантом, который поль-
зуется гусиным пером, дворово-
го хулигана с фингалом под гла-
зом…  И где же он настоящий? 
Зритель решит сам. 

Один из главных экспонатов выстав-
ки — инсталляция, превратившая 
тексты Зверева в орбиту движения.

А К Ц Е Н Т

Встречает зрителей серия 
автопортретов Анатолия Зверева, 
где он «примеряет» разные образы

Андрей Князев собирает публики 
не меньше, чем концерты «КиШа».

Главную роль в премьере по филь-
му Феллини в Вахтанговском театре 
сыграет Владимир Вдовиченков. 

Итальянская опера от итальянских постановщиков — это радующие глаз 
теплые цвета, пространство и свет в сочетании с яркими костюмами.

На телеканале «Россия 1» 23 февраля покажут фильм Алексея Сидорова 
«Чемпион мира» о легендарном шахматном поединке Карпова и Корчного. 

НАВИГАТОР

Выставка «Мой учитель — Леонар-

до» открыта в Музее Анатолия 

Зверева (2-ая Тверская-Ямская 

улица, дом 20-22) до 5 ноября. 

Цена входного билета — 400 ру-

блей.

СПРАВКА «РГ»

В афише 41-й Международного 

оперного фестиваля им. Шаляпина 

предстоит еще много ярких собы-

тий. На сцене Театра оперы и бале-

та будут еще представлены спекта-

кли «Царская невеста» Римского-

Корсакова, «Трубадур» Верди.

24 февраля Валерий Гергиев при-

везет в Казань «Хованщину» Му-

соргского — легендарный спек-

такль Мариинского театра, связан-

ный с именем Шаляпина. Он пел 

Досифея на Мариинской сцене, а 

в 1911 году сам ставил здесь «Хо-

ванщину». Оформление нынешне-

го спектакля сделал в 1952 году 

Федор Федоровский, он же офор-

млял и спектакль Дягилевских се-

зонов, в котором пел Шаляпин в 

Париже в 1913 году.

А завершится фестиваль 28 фев-

раля двумя гала-концертами соли-

стов Большого театра России.  

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым
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КСТАТИ

Рекомендуем обратить внимание 

на сериалы «По законам военного 

времени» (на Первом канале 

25 февраля в 14.00) и «Начальник 

разведки» (на Первом канале 

20 февраля в 21.45, 21 февраля в 

22.00, 23—24 февраля в 21.35). 

А на канале НТВ — премьера: Арис-

тарх Ливанов в продолжении во-

енной картины «Дед Морозов». 

Эфир — 23 февраля в 19.40.

КИНО Дочь Николая Киселева Татьяна — о фильме Сергея Урсуляка 
и своем отце

Судьба праведника
Елена Новоселова

С
пасенные Николаем Ки-
селевым люди называют 
героя нового фильма 

«Праведник» (он в широком 
прокате с 16 февраля) «Анге-
лом», «русским Шиндлером». 
218 детей, женщин, стариков 
еврейской национальности он 
вывел из белорусских лесов, где 
они скрывались в глубоком не-
мецком тылу. До линии фронта 
были сотни километров, а в по-
мощниках у Киселева только 
пять вооруженных бойцов. Что 
это был за человек, рассказала 
«РГ» его дочь.

Имя вашего отца увековечено 
в саду праведников мира в Из-
раильском мемориальном 
комплексе истории холокоста 
Яд ва-Шем в 2005 году. А когда 
вы узнали о его подвиге?

ТАТ Ь Я Н А  К И С Е Л Е В А : Вся история 
складывалась постепенно. Ка-
кие-то сведения накапливались, 
начиная с подросткового возра-
ста, мы с братом слышали обры-
вочные фразы мамы и отца. А 
после смерти папы я познако-
милась с его архивом. Там были 
самые разные документы, в том 
числе письма от спасенных им 
людей. Они приходили не толь-
ко сразу после многодневного 
похода по тылу врага, когда ему 
писали и благодарили за спасен-
ные жизни, что называется, по 
свежим следам, но и двадцать 
лет спустя. 

Я думала много об этом. На-
верное, и не нужно было мне 
обо всем узнавать раньше вре-
мени. Чтобы осознать все это, 
нужен жизненный опыт, какие-
то знания о том, что происходи-
ло в стране в эту жуткую войну 
и конкретно на территории Бе-
лоруссии. Очень многое мне 
дало участие в документальном 
фильме режиссера Юрия Малю-
гина «Список Киселева». Мы 
снимали спасенных отцом лю-
дей в Израиле. Их свидетельства 
сделали представление о подви-
ге еще более объемным.

На родине вашего отца в Баш-
кирии есть памятник, кото-
рый запечатлел самый тра-
гический эпизод этой исто-
рии: Киселев держит на руках 

трехлетнего ребенка. На сай-
те Яд ва-Шема, где собрана 
информация обо всех удосто-
енных звания «Праведник 
мира» за спасенные жизни ев-
реев во время холокоста, об 
этом написано так: «Трех-
летняя Белла Кремер все вре-
мя плакала от голода, роди-
тели отчаялись успокоить 
девочку и в ответ на требова-
ние других беженцев согласи-
лись утопить ее. Понимая, 
что эти люди не в себе от го-
лода и страха, Киселев ото-
брал ребенка у родителей и 
сам нес ее много дней, подкар-
мливая из собственного пай-
ка». Вы знакомы с Беллой?

ТАТЬЯНА КИСЕЛЕВА: Да, это страш-
ная история. Белла жива и здо-
рова. Проживает в Нью-Йорке. 
Мы с ней несколько раз обща-
лись по телефону. Эпизод с ней 
не выдуман. 

Ваши родители познакоми-
лись в партизанском отряде?

ТАТЬЯНА КИСЕЛЕВА: Да. Мама попала 
в отряд и, как свидетельствует 
справка, которая у меня есть, 
была там разведчицей. Когда 
отцу поручили вывести евреев 
из немецкого тыла на совет-
скую территорию, помогала 
ему. Была в числе пяти воору-

женных сопровождающих. Нра-
вится ли мне, как показан их ро-
ман в фильме? По крайней мере 
ничего не опошлено. Ну а на 
свой художественный взгляд 
имеет право любой режиссер. 

Каким человеком был ваш 
отец в мирной жизни? Отку-
да, на ваш взгляд, в нем такая 
бесконечная любовь к людям?

ТАТЬЯНА КИСЕЛЕВА: По образова-
нию экономист-финансист, 
окончил перед войной в Ленинг-
раде Институт внешней торгов-
ли. До партизанского отряда 
участвовал в боевых действиях. 
Контузия была тяжелейшая и 
ранение. А после похода, кото-
рый дался очень тяжело, с пере-
напряжением всех сил, в 1943 
году его направили на обучение 
в Академию внешней торговли. 
И он всю жизнь проработал в 
этой системе.

Был человеком тонкой нату-
ры. Чувствовал музыку, обожал 
Федора Шаляпина. Любил петь 
и мог аккомпанировать себе на 
гитаре. Но я вспоминаю случай: 
мы ехали на электричке за го-
род, было очень душно, битком 
набитый вагон. Вдруг какой-то 
шум, и молодая девушка падает 
в обморок. Отец буквально про-
резает толпу, подхватывает ее, 

несет к нашим лавкам, ее там 
располагает и приводит в чувст-
во. Это было сделано молниено-
сно. Я, подросток, тогда подума-
ла и поняла, что он готов на се-
рьезный поступок, неравноду-
шен и добр к людям. Очень им 
гордилась.

С выходом нового фильма 
«Праведник» пантеон героев 
Великой Отечественной вой-
ны пополнится еще одним. Во 
всяком случае, для молодых 
людей, не особо интересую-
щихся историей, Николай Ки-
селев — открытие?

ТАТЬЯНА КИСЕЛЕВА: Справедливо-
сти ради отмечу, что после доку-
ментального фильма Малюги-
на, который вышел в 2008 году, 
вышел еще один. Премьера 
была в Музее Победы. История 
отца не была новостью. Она 
привлекла внимание. Но доку-
ментальные фильмы молодежь 
мало смотрит. Дай бог, чтобы, 
посмотрев художественный 
фильм «Праведник», молодая 
аудитория нашей страны нако-
нец прочувствовала, что такое 
война, что такое фашизм,  что 
такое зверское уничтожение 
наших людей. И увидела людей, 
которые готовы спасать и защи-
щать. 

В фильме «Праведник» роль Николая Киселева играет актер Александр Яценко. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности подпункта 1 пункта 12 статьи 6111 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» и пункта 31 

статьи 3 Федерального закона «Об обществах с ограниченной ответственностью» в связи с жалобой гражданина И.И.Покуля
город Санкт-Петербург  7 февраля 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанце-
ва, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел  в  заседании  без 
проведения слушания дело о про-
в е р ке  ко н с т и т у ц и о н н о с т и  п о д -
пункта 1 пункта 12 статьи 6111 Феде-
рального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» и пункта 31 статьи 3 
Федерального закона «Об обществах с 
ограниченной ответственностью».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина И.И.Покуля. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Ю.Бушева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно подпункту 1 пункта 12 ста-

тьи 6111 Федерального закона от 26 октя-
бря 2002 года № 127-ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» (далее 
также ― Закон о банкротстве) контро-
лирующее должника лицо несет субси-
диарную ответственность по правилам 
этой статьи в случае, если невозмож-
ность погашения требований кредито-
ров наступила вследствие действий и 
(или) бездействия контролирующего 
должника лица, однако производство 
по делу о банкротстве прекращено в 
связи с отсутствием средств, достаточ-
ных для возмещения судебных расхо-
дов на проведение процедур, применя-
емых в деле о банкротстве, или заявле-
ние уполномоченного органа о призна-
нии должника банкротом возвращено.

В силу пункта 31 статьи 3 Федераль-
ного закона от 8 февраля 1998 года 
№ 14-ФЗ «Об обществах с ограничен-
ной ответственностью» (далее также ― 
Закон об ООО) исключение общества 
с ограниченной ответственностью из 
единого государственного реестра 
юридических лиц (далее ― ЕГРЮЛ) в 
порядке, установленном федеральным 
законом о государственной регистра-
ции юридических лиц для недействую-
щих юридических лиц, влечет послед-
ствия, предусмотренные Гражданским 
кодексом Российской Федерации для 
отказа основного должника от испол-
нения обязательства; в данном случае, 
если неисполнение обязательств обще-
ства (в том числе вследствие причине-
ния вреда) обусловлено тем, что лица, 
указанные в пунктах 1 ― 3 статьи 531 
того же Кодекса, действовали недобро-
совестно или неразумно, по заявлению 
кредитора на таких лиц может быть воз-
ложена субсидиарная ответственность 
по обязательствам этого общества.

1.1. Арбитражные суды удовлетво-
рили требования заявителя по насто-
ящему делу ― гражданина И.И.По-
куля, являющегося индивидуальным 
предпринимателем, к обществу с огра-
ниченной ответственностью, руково-
дителем и единственным участником 
которого являлся гражданин П., о взыс-
кании денежных средств. Исполни-
тельные производства, возбужденные 
на основании выданных судом испол-
нительных листов, окончены в связи с 
невозможностью взыскания (пункт 3 
части 1 статьи 46 Федерального зако-
на от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве»). 
Определением Арбитражного суда 
Волгоградской области от 24 декабря 
2018 года возбужденное по заявле-
нию И.И.Покуля производство по делу 
о банкротстве общества прекращено 
ввиду отсутствия средств, достаточ-
ных для возмещения судебных расхо-
дов на проведение процедур, применя-
емых в деле о банкротстве, в том числе 
расходов на выплату вознаграждения 
арбитражному управляющему (абзац 
восьмой пункта 1 статьи 57 Закона о 
банкротстве). В дальнейшем в связи с 
непредставлением документов отчет-
ности, предусмотренных законода-
тельством о налогах и сборах, и неосу-
ществлением операций по банковским 
счетам общество признано фактиче-
ски прекратившим свою деятельность и 
исключено из ЕГРЮЛ.

Решением от 10 июня 2020 года, 
оставленным без изменения судами 
апелляционной и кассационной инстан-
ций, Арбитражный суд Волгоградской 
области отказал И.И.Покулю в удовле-
творении требования к П. о взыскании 
с него в порядке субсидиарной ответ-
ственности 5351687 руб. 25 коп. по обя-
зательствам общества. Руководству-
ясь подпунктом 1 пункта 12 статьи 6111 
Закона о банкротстве и пунктом 31 ста-
тьи 3 Закона об ООО, оценивая их в 
системе действующего законодатель-
ства (включая статьи 10, 15 и 531 ГК 
Российской Федерации, статью 65 АПК 
Российской Федерации, пункт 2 ста-
тьи 6111 Закона о банкротстве), суды 
пришли к  выводу,  что кредитор 
(И.И.Покуль), не получив должного от 
юридического лица и требуя привлечь 
к субсидиарной ответственности его 
руководителя, обязан доказать наличие 
к тому оснований, в том числе умысла 
либо грубой неосторожности руково-
дителя, непосредственно повлекших 
невозможность исполнения в будущем 
обязательств перед контрагентом.

Определением судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 
4 мая 2021 года И.И.Покулю отказано 
в передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам этого суда.

1.2. По мнению И.И.Покуля, под-
пункт 1 пункта 12 статьи 6111 Закона о 
банкротстве и пункт 31 статьи 3 Зако-
на об ООО противоречат статьям 2, 46 
(часть 1) и 56 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой по смыслу, придаваемому им 
судебной практикой, они, возлагая на 
кредитора бремя доказывания наличия 
оснований для привлечения контроли-
ровавших должника лиц к субсидиар-
ной ответственности, допускают воз-
можность уклонения последних от ука-
занной ответственности по обязатель-
ствам общества, в отношении кото-
рого дело о банкротстве прекращено 
ввиду отсутствия средств, достаточных 
для возмещения судебных расходов на 
проведение применяемых в таком деле 
процедур, и исключенного в дальней-
шем из ЕГРЮЛ.

Как следует из жалобы, И.И.По-
куль исходит из того, что в такой ситу-
ации он лишен возможности собрать и 
представить суду необходимые доказа-
тельства как самостоятельно, так и при 
содействии арбитражного управляю-
щего, который не приступил к выпол-

нению своих обязанностей в интере-
сах в том числе кредиторов с целью 
анализа информации о деятельности 
должника (статьи 203, 66, 67 и др. Зако-
на о банкротстве), поскольку дело о 
банкротстве было прекращено, притом 
что ответчик ― лицо, контролировав-
шее организацию, бездействовало.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
подпункт 1 пункта 12 статьи 6111 Закона 
о банкротстве и пункт 31 статьи 3 Зако-
на об ООО служат предметом рассмот-
рения по настоящему делу в той мере, в 
какой на их основании решается вопрос 
о распределении бремени доказыва-
ния наличия (отсутствия) оснований 
для привлечения к субсидиарной ответ-
ственности в споре, на одной стороне 
которого выступает лицо или лица, осу-
ществляющие предпринимательскую 
деятельность и являющиеся кредито-
рами общества с ограниченной ответ-
ственностью (должника), а на другой 
стороне ― лицо, контролирующее это 
общество, в том случае, если произ-
водство по делу о банкротстве послед-
него прекращено без проведения при-
меняемых в таком деле процедур (до 
введения первой процедуры) в связи 
с отсутствием средств, достаточных 
для возмещения судебных расходов на 
их проведение, и позже это общество 
исключено из ЕГРЮЛ как недействую-
щее, притом что на момент его исклю-
чения соответствующие исковые требо-
вания кредитора удовлетворены судом.

2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантируя в России единство эко-
номического пространства, свободное 
перемещение товаров, услуг и финан-
совых средств, поддержку конкурен-
ции, свободу экономической деятель-
ности, равную защиту частной, госу-
дарственной, муниципальной и иных 
форм собственности (статья 8), отно-
сит к числу прав и свобод, признание, 
соблюдение и защита которых являют-
ся обязанностью государства (ста-
тья 2), право на свободное использо-
вание своих способностей и имуще-
ства для предпринимательской, иной 
не запрещенной законом экономиче-
ской деятельности (статья 34, часть 1) 
и право частной собственности, охра-
няемое законом и включающее в себя 
право каждого иметь имущество в соб-
ственности, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как единолично, так 
и совместно с другими лицами (ста-
тья 35, части 1 и 2).

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации отметил, что в России, 
как следует из приведенных положе-
ний Конституции Российской Федера-
ции во взаимосвязи с ее статьями 17, 
18, 45 (часть 1) и 74 (часть 1), долж-
ны создаваться благоприятные усло-
вия для функционирования экономи-
ческой системы, приниматься меры, 
направленные на достижение консти-
туционно значимой цели оптимиза-
ции регулирования экономических 
отношений. Это требует стимулиро-
вания свободной рыночной экономи-
ки, основанной на принципах самоор-
ганизации хозяйственной деятельно-
сти предпринимателей как ее основ-
ных субъектов, а также надлежащих 
гарантий стабильности, предсказуемо-
сти, надежности гражданского оборота, 
эффективной судебной защиты прав 
и законных интересов его участников 
(постановления от 21 апреля 2003 года 
№ 6-П, от 18 июля 2008 года № 10-П, 
от 24 июня 2009 года № 11-П и др.). 
Причем конституционные гарантии 
охраны экономической свободы и част-
ной собственности, включая их судеб-
ную защиту, распространяются как на 
сферу гражданско-правовых отноше-
ний, так и на отношения государства и 
личности в публично- правовой сфере 
(постановления от 20 мая 1997 года 
№ 8-П, от 16 июля 2008 года № 9-П, от 
25 апреля 2011 года № 6-П и др.). Гра-
ждане, в свою очередь, могут самостоя-
тельно определять сферу своей эконо-
мической деятельности и осуществлять 
ее как непосредственно, в индивиду-
альном порядке, так и опосредованно, 
в том числе путем создания коммер-
ческого юридического лица либо уча-
стия в нем единолично или совместно с 
другими гражданами и организациями. 
Они вправе выбирать стратегию раз-
вития бизнеса, используя свое имуще-
ство с учетом конституционных гаран-
тий права собственности (постанов-
ления от 24 февраля 2004 года № 3-П, 
от 15 марта 2005 года № 3-П и др.). При 
этом за субъектами экономических 
отношений признается право на осо-
знанный и добровольный выбор юри-
дических условий и принятие объек-
тивных рисков, связанных с конкретной 
хозяйственной деятельностью.

Вместе с тем по смыслу статей 8, 17 
(часть 3), 34 (часть 2), 35 (части 1 и 2) 
и 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации права и свободы в сфере 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической дея-
тельности не должны осуществлять-
ся с нарушением прав и свобод других 
лиц и ставить под угрозу конституци-
онно защищаемые ценности. В Поста-
новлении от 18 июля 2008 года № 10-П 
Конституционный Суд Российской 
Федерации указал, что в силу принци-
па справедливости, проявляющегося, в 
частности, в необходимости обеспече-
ния баланса прав и обязанностей всех 
участников рыночного взаимодействия, 
свобода, признаваемая за хозяйствую-
щими субъектами, и гарантируемая им 
защита должны быть уравновешены 
обращенным к ним требованием ответ-
ственного отношения к правам и сво-
бодам тех, кого затрагивает их хозяй-
ственная деятельность. Это согласуется 
и с положением статьи 751 Конституции 
Российской Федерации о необходимо-
сти обеспечивать сбалансированность 
прав и обязанностей гражданина.

2.1. Как следует из Постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 13 февраля 2018 года 
№ 8-П, конституционное требование 
действовать добросовестно и не зло-
употреблять своими правами равным 
образом адресовано всем участникам 
гражданских правоотношений. Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
неоднократно обращал внимание и на 
взаимосвязь добросовестного пове-
дения с надлежащей заботливостью и 
разумной осмотрительностью участни-
ков гражданского оборота (постановле-
ния от 27 октября 2015 года № 28-П, от 
22 июня 2017 года № 16-П и др.).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации, провозглашая основные 
начала гражданского законодательства, 
закрепляет, что при установлении, осу-
ществлении и защите гражданских прав 
и при исполнении гражданских обязан-
ностей участники гражданских право-
отношений должны действовать добро-
совестно и никто не вправе извлекать 
преимущество из своего незаконно-
го или недобросовестного поведения 
(пункты 3 и 4 статьи 1). Кроме того, 
не допускаются осуществление гра-
жданских прав исключительно с наме-
рением причинить вред другому лицу, 
действия в обход закона с противо-

правной целью, а также иное заведомо 
недобросовестное осуществление гра-
жданских прав (злоупотребление пра-
вом) (пункт 1 статьи 10 данного Кодек-
са), в том числе причинение вреда неза-
висимым участникам оборота посред-
ством недобросовестного использо-
вания института юридического лица 
(пункт 1 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 21 декабря 2017 года № 53 «О неко-
торых вопросах, связанных с привлече-
нием контролирующих должника лиц к 
ответственности при банкротстве»). В 
случае несоблюдения указанных требо-
ваний суд, арбитражный суд или третей-
ский суд с учетом характера и послед-
ствий допущенного злоупотребления 
отказывает лицу в защите принадлежа-
щего ему права полностью или частич-
но, применяет иные меры, предусмот-
ренные законом, а если злоупотребле-
ние правом повлекло нарушение права 
другого лица, такое лицо вправе тре-
бовать возмещения причиненных этим 
убытков (пункты 2 и 4 статьи 10 дан-
ного Кодекса). В то же время добросо-
вестность участников гражданских пра-
воотношений и разумность их действий 
предполагаются (пункт 5 статьи 10 дан-
ного Кодекса).

В свете конституционных требова-
ний и корреспондирующих им основ-
ных начал (по сути, принципов) гра-
жданского законодательства долж-
ны интерпретироваться и применять-
ся нормы, регламентирующие осуще-
ствление участниками гражданских 
правоотношений принадлежащих 
им прав и исполнение ими обязанно-
стей. На истолкование положений Гра-
жданского кодекса Российской Феде-
рации, законов и иных актов, содер-
жащих нормы гражданского права, в 
системной связи с основными начала-
ми, закрепленными в статье 1 данно-
го Кодекса, ориентирует и Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
в постановлении от 23 июня 2015 года 
№ 25 «О применении судами некото-
рых положений раздела I части пер-
вой Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации». В частности, в его 
пункте 1 разъясняется, что, оценивая 
действия сторон как добросовестные 
или недобросовестные, надо исходить 
из поведения, ожидаемого от любого 
участника гражданского оборота, учи-
тывающего права и законные интере-
сы другой стороны, содействующего 
ей, в том числе в получении необходи-
мой информации. При этом поведение 
одной из сторон может быть призна-
но недобросовестным не только при 
наличии обоснованного заявления дру-
гой стороны, но и по инициативе суда, 
если усматривается очевидное откло-
нение действий участника гражданско-
го оборота от добросовестного пове-
дения. В этом случае суд при рассмот-
рении дела выносит на обсуждение 
обстоятельства, явно свидетельствую-
щие о таком недобросовестном пове-
дении, даже если стороны на них не 
ссылались (статья 56 ГПК Российской 
Федерации и статья 65 АПК Российской 
Федерации). Если же будет установле-
но недобросовестное поведение одной 
из сторон, суд в зависимости от обсто-
ятельств дела, характера и последствий 
такого поведения отказывает в защи-
те принадлежащего ей права полно-
стью или частично, а также применяет 
иные меры по защите интересов добро-
совестной стороны или третьих лиц от 
недобросовестного поведения.

2.2. В Постановлении от 21 мая 
2021 года № 20-П Конституционный 
Суд Российской Федерации подчерк-
нул, что, отдавая предпочтение тому 
или иному способу осуществления 
экономической деятельности, гражда-
не соглашаются с теми юридическими 
последствиями, которые обусловлены 
установленным законодателем ― исхо-
дя из существа и целевой направлен-
ности деятельности и положения лица 
в порождаемых ею отношениях ― пра-
вовым статусом ее субъектов, включая 
права, обязанности и меры ответствен-
ности. В свою очередь, законодатель, 
действуя в рамках своих полномочий, 
при регулировании гражданско-право-
вых, в том числе корпоративных, отно-
шений призван обеспечить их участни-
кам справедливое, отвечающее разум-
ным ожиданиям граждан, потребно-
стям рынка, социально-экономической 
ситуации, не ущемляющее экономиче-
скую свободу и не подавляющее пред-
принимательскую инициативу соот-
ношение прав и обязанностей, а равно 
предусмотреть соразмерные послед-
ствиям нарушения обязанностей меры 
и условия привлечения к ответственно-
сти на основе принципов гражданского 
законодательства.

В нормах об отдельных категори-
ях субъектов, о некоторых видах дея-
тельности законодатель воспроизво-
дит конституционное и общеотраслевое 
положение об обязательности добро-
совестного поведения, дополнительно 
подчеркивая тем самым особую значи-
мость следования в соответствующих 
случаях стандарту добросовестности и 
акцентируя внимание на требованиях к 
обязанному лицу, связанных с учетом 
законных интересов других лиц, с про-
явлением им большей осмотрительно-
сти, разумности, с рачительным отно-
шением к вверенному имуществу и пр. 
Отмеченное означает, что в таких слу-
чаях обязанное лицо должно прила-
гать дополнительные усилия, включая 
несение расходов для обеспечения их 
эффективности, по сравнению с мера-
ми, имеющими общий характер и обыч-
но принимаемыми любыми (всеми) 
участниками гражданского оборота во 
исполнение предписаний статей 1 и 10 
ГК Российской Федерации.

В частности, именно так требова-
ния к добросовестному поведению 
воспроизведены в данном Кодексе для 
лица, которое в силу закона, иного пра-
вового акта или учредительного доку-
мента юридического лица уполномоче-
но выступать от его имени, для членов 
коллегиальных органов юридическо-
го лица (наблюдательного или иного 
совета, правления и т.п.), а также для 
лиц, имеющих фактическую возмож-
ность определять действия юридиче-
ского лица, в том числе возможность 
давать указания названным лицам 
(пункт 3 статьи 53 и пункт 3 статьи 531). 
Они обязаны действовать добросовест-
но и разумно в интересах этого юриди-
ческого лица. Речь идет о совокупности 
интересов лиц, которые небезразличны 
к функционированию организации и от 
деятельности которых в той или иной 
степени зависит достижение ее устав-
ных целей. Для корпоративных коммер-
ческих организаций это трудовой кол-
лектив, государственные органы, мене-
джмент, акционеры (пайщики, партне-
ры, товарищи и т.п.) и др. Удовлетворе-
ние интересов каждой отдельно взятой 
группы (например, интереса трудового 
коллектива в своевременной выплате 
и регулярном повышении заработной 
платы, в создании безопасных условий 
труда и в снижении нагрузки и т.д.), а 
потому и готовность ее членов содей-
ствовать достижению юридическим 
лицом целей деятельности неизбежно 
оказывает влияние на удовлетворение 

интересов другой группы лиц. Приме-
нительно к таким корпоративным ком-
мерческим организациям, как обще-
ства с ограниченной ответственностью, 
положение об обязанности действовать 
добросовестно законодатель воспроиз-
водит и при определении обязанностей 
единоличного исполнительного орга-
на общества в статье 44 Закона об ООО, 
тем самым делая акцент на особой вос-
требованности для соответствующих 
отношений такого поведения, которое 
учитывает интересы различных лиц, 
значимых для деятельности общества.

Конституционный Суд Российской 
Федерации не раз указывал на вытекаю-
щую из самой природы корпоративной 
коммерческой организации неизбеж-
ность столкновения интересов различ-
ных групп лиц в процессе предпринима-
тельской деятельности хозяйственных 
обществ и приходил к выводу, что одной 
из основных задач гражданского законо-
дательства является обеспечение балан-
са их законных интересов с учетом того, 
что Конституция Российской Федерации 
закрепляет принцип, согласно которому 
осуществление прав и свобод человека и 
гражданина не должно нарушать права и 
свободы других лиц (статья 17, часть 3), 
и гарантирует каждому судебную защи-
ту его прав и свобод (статья 46, часть 1) 
(постановления от 24 февраля 2004 года 
№ 3-П, от 28 января 2010 года № 2-П и 
от 21 февраля 2014 года № 3-П; Опреде-
ление от 6 июля 2010 года № 929-О-О и 
др.).

При этом из числа лиц, чьи интере-
сы должны быть учтены и защищены, 
нет оснований исключать и кредиторов 
юридического лица. Так, в силу прямо-
го предписания пункта 1 статьи 30 Зако-
на о банкротстве, если в процессе дея-
тельности юридического лица у него 
возникают признаки банкротства, на 
контролирующее должника лицо воз-
лагается обязанность действовать с 
учетом интересов кредиторов. Вместе 
с тем в условиях ограниченности ресур-
сов юридического лица (прежде всего 
его имущества) одновременное полное 
удовлетворение интересов всех заин-
тересованных в его деятельности лиц, 
особенно в рамках банкротства, едва 
ли возможно. Поэтому законодатель в 
пределах дискреционных полномочий 
вправе отдавать предпочтение интере-
сам той или иной группы, на что ука-
зал Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 3 июля 
2007 года № 714-О-П.

В связи с этим стандарт добросо-
вестного поведения контролирующих 
лиц (в том числе осуществляющих пол-
номочия единоличного исполнитель-
ного органа общества с ограниченной 
ответственностью), обязанность дей-
ствовать добросовестно и разумно в 
интересах контролируемой организа-
ции предполагают учет интересов всех 
групп, включенных в правоотношения с 
участием или по поводу этой организа-
ции, при соблюдении нормативно уста-
новленных приоритетов в их удовлетво-
рении, в частности принятие всех необ-
ходимых (судя по характеру обязатель-
ства и условиям оборота) мер для над-
лежащего исполнения обязательств 
перед ее кредиторами. Это основывает-
ся, помимо прочего, на общеправовом 
принципе pacta sunt servanda и на прин-
ципах неприкосновенности собственно-
сти, свободы экономической деятель-
ности и свободы договора, судебной 
защиты нарушенных прав (статьи 8, 34, 
35 и 46 Конституции Российской Феде-
рации), из чего следует возможность 
в целях восстановления нарушенных 
прав кредиторов привлечь контроли-
рующих организацию лиц, действовав-
ших недобросовестно и неразумно при 
осуществлении своих прав и исполне-
нии своих обязанностей, к ответствен-
ности при недостаточности ее средств 
и в предусмотренных законом случаях.

3. Согласно пункту 1 статьи 6111 
Закона о банкротстве, если полное 
погашение требований кредиторов 
невозможно вследствие действий и 
(или) бездействия контролирующего 
должника лица, такое лицо несет суб-
сидиарную ответственность по обяза-
тельствам должника. По смыслу, при-
даваемому этой норме в правоприме-
нительной практике, под действия-
ми (бездействием) контролирующего 
лица, приведшими к невозможности 
погашения требований кредиторов, 
следует понимать такие действия (без-
действие), которые явились необхо-
димой причиной банкротства долж-
ника, т.е. те, без которых объективное 
банкротство не наступило бы; суд оце-
нивает существенность влияния таких 
действий (бездействия) на положение 
должника, проверяя наличие причин-
но-следственной связи между ними и 
фактически наступившим объективным 
банкротством (пункт 16 постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации «О некоторых вопросах, 
связанных с привлечением контроли-
рующих должника лиц к ответственно-
сти при банкротстве»). При этом в силу 
пункта 3 статьи 1 ГК Российской Феде-
рации и абзаца второго пункта 10 ста-
тьи 6111 Закона о банкротстве контро-
лирующее должника лицо не подлежит 
привлечению к субсидиарной ответ-
ственности тогда, когда его действия 
(бездействие), повлекшие негативные 
последствия на стороне должника, не 
выходили за пределы обычного дело-
вого риска и не были направлены на 
нарушение прав и законных интересов 
кредиторов.

Действующее законодательство 
допускает применение положений ста-
тьи 6111 Закона о банкротстве и вне 
рамок дела о банкротстве. В частно-
сти, согласно подпункту 1 ее пункта 12 
контролирующее должника лицо несет 
субсидиарную ответственность по пра-
вилам той же статьи, если невозмож-
ность погашения требований кредито-
ров наступила вследствие действий и 
(или) бездействия этого лица, но произ-
водство по делу о банкротстве прекра-
щено в связи с отсутствием средств, 
достаточных для возмещения судеб-
ных расходов на проведение процедур, 
применяемых в деле о банкротстве, или 
заявление уполномоченного органа о 
признании должника банкротом воз-
вращено.

Как следует из пункта 31 поста-
новления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, связанных с привлечени-
ем контролирующих должника лиц к 
ответственности при банкротстве», по 
смыслу пункта 3 статьи 6114 Закона о 
банкротстве при прекращении произ-
водства по делу о банкротстве на осно-
вании абзаца восьмого пункта 1 ста-
тьи 57 данного Закона на стадии про-
верки обоснованности заявления о при-
знании должника банкротом (до вве-
дения первой процедуры банкротства) 
заявитель по делу о банкротстве впра-
ве предъявить вне рамок дела требо-
вание о привлечении к субсидиарной 
ответственности по основаниям, преду-
смотренным, в частности, статьей 6111 
данного Закона, если задолженность 
перед ним подтверждена вступившим 
в законную силу судебным актом или 
иным документом, подлежащим прину-
дительному исполнению в силу закона.

Кроме того, согласно пункту 3 ста-
тьи 642 ГК Российской Федерации при-
влечению вышеназванных лиц к ответ-
ственности не препятствует, в частно-
сти, исключение недействующего юри-
дического лица из ЕГРЮЛ. В соотно-
шении с этим пункт 31 статьи 3 Закона 
об ООО предусматривает для случаев 
исключения общества из ЕГРЮЛ, что, 
если неисполнение его обязательств 
(в том числе вследствие причинения 
вреда) обусловлено недобросовестны-
ми или неразумными действиями лиц, 
указанных в пунктах 1 ― 3 статьи 531 
данного Кодекса, по заявлению креди-
тора на таких лиц может быть возло-
жена субсидиарная ответственность по 
обязательствам общества.

 3.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно отме-
чал, что обязанность возместить при-
чиненный вред является преимуще-
ственно мерой гражданско-правовой 
ответственности, которая применяет-
ся к причинителю вреда при наличии 
состава правонарушения, включаю-
щего, как правило, наступление вреда, 
противоправность поведения причи-
нителя вреда, причинную связь между 
противоправным поведением и наступ-
лением вреда, а также вину (постанов-
ления от 15 июля 2009 года № 13-П, от 
7 апреля 2015 года № 7-П, от 8 дека-
бря 2017 года № 39-П и др.). Строгое 
соблюдение условий привлечения к 
ответственности необходимо в сфере 
банкротства как юридических лиц, так и 
индивидуальных предпринимателей, а 
пренебрежение ими влечет нарушение 
конституционных прав граждан (поста-
новления от 31 января 2011 года № 1-П, 
от 18 ноября 2019 года № 36-П и др.). 
Субсидиарная ответственность контро-
лирующих организацию лиц также слу-
жит мерой гражданско-правовой ответ-
ственности, притом что ее функция 
заключается в защите нарушенных прав 
кредиторов, в восстановлении их иму-
щественного положения. При реализа-
ции этой ответственности, являющейся 
по своей природе деликтной, не отме-
няется и действие общих оснований 
гражданско-правовой ответственности. 
Лицо, контролирующее организацию, 
не может быть привлечено к субсидиар-
ной ответственности, если докажет, что 
при той степени заботливости и осмот-
рительности, какая от него требовалась 
в обычных условиях делового оборо-
та и с учетом сопутствующих предпри-
нимательских рисков, оно действова-
ло добросовестно и приняло все меры 
для исполнения организацией обяза-
тельств перед кредиторами (постанов-
ления от 21 мая 2021 года № 20-П, от 
16 ноября 2021 года № 49-П).

О правовой природе субсидиарной 
ответственности, основанной на пра-
виле пункта 31 статьи 3 Закона об ООО, 
как ответственности за деликт Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
высказался в Постановлении от 21 мая 
2021 года № 20-П. До этого Верхов-
ный Суд Российской Федерации ука-
зывал, что долг, возникший из субси-
диарной ответственности, подчинен 
тому же правовому режиму, что и иные 
долги, связанные с возмещением вреда 
имуществу участников оборота (ста-
тья 1064 ГК Российской Федерации) 
(пункт 22 Обзора судебной практики 
Верховного Суда Российской Федера-
ции № 1 (2020), утвержденного Прези-
диумом этого суда 10 июня 2020 года; 
определение Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации от 3 июля 
2020 года № 305-ЭС19-17007(2). Пото-
му привлечение к субсидиарной ответ-
ственности на основании исследуемых 
норм возможно, только если судом 
установлены все условия для привле-
чения к гражданско-правовой ответ-
ственности, т.е. когда невозможность 
погашения долга возникла в результате 
неразумного, недобросовестного пове-
дения контролирующих организацию 
лиц и по их вине.

 3.2. Что касается распределения 
бремени доказывания для установле-
ния наличия материально-правовых 
оснований привлечения к рассматрива-
емой субсидиарной ответственности, то 
необходимо иметь в виду следующее.

Как из положений об ответственно-
сти за нарушение обязательств, так и из 
норм об ответственности за причинение 
вреда (деликтной) вытекает, что отсут-
ствие вины доказывается лицом, нару-
шившим обязательство или причинив-
шим вред (пункт 2 статьи 401 и пункт 2 
статьи 1064 ГК Российской Федерации). 
Аналогичный подход в отношении пре-
зумпции виновности использован зако-
нодателем и для привлечения к ответ-
ственности контролирующего долж-
ника лица в деле о банкротстве. В силу 
пункта 10 статьи 6111 Закона о банкрот-
стве контролирующее должника лицо, 
вследствие действий и (или) бездей-
ствия которого невозможно полно-
стью погасить требования кредиторов, 
не несет субсидиарной ответственно-
сти, если докажет, что его вина в невоз-
можности полного погашения требо-
ваний кредиторов отсутствует. В той 
же норме уточняется, что такое лицо не 
подлежит привлечению к субсидиар-
ной ответственности, если оно действо-
вало согласно обычным условиям гра-
жданского оборота, добросовестно и 
разумно в интересах должника, его учре-
дителей (участников), не нарушая при 
этом имущественные права кредиторов, 
и если докажет, что его действия совер-
шены для предотвращения еще больше-
го ущерба интересам кредиторов.

Наличие вины как одного из осно-
ваний привлечения к гражданско-
правовой ответственности предпо-
лагается, однако, при условии, если 
установлены иные основания (с уче-
том предусмотренных законом пре-
зумпций). Так, Закон о банкротстве в 
пункте 2 статьи 6111 закрепляет исклю-
чение из общего правила о том, что 
каждый обязан доказывать те обстоя-
тельства, на которые ссылается в обос-
нование своих требований (статья 65 
АПК Российской Федерации). Пред-
полагается (презюмируется), пока не 
доказано иное, что полное погашение 
требований кредиторов невозмож-
но вследствие действий и (или) без-
действия контролирующего должни-
ка лица при наличии хотя бы одного 
из обстоятельств, указанных в дан-
ной норме. При этом в соответствии 
с оспариваемым И.И.Покулем под-
пунктом 1 пункта 12 статьи 6111 Зако-
на о банкротстве в случае прекраще-
ния производства по делу о банкрот-
стве по основанию, имевшему место в 
его деле, применению подлежат также 
правила, предусмотренные той же 
статьей, т.е. и специальное правило 
о распределении бремени доказыва-
ния, сформулированное в ее пункте 2. 
Между тем введенные рассматривае-
мой нормой презумпции в отношении 
таких оснований субсидиарной ответ-
ственности, как противоправное пове-
дение и причинная связь между ним и 
причиненным кредитору вредом, пере-
распределяют бремя доказывания в 
пользу кредитора только при установ-
лении указанных в ней специальных 
обстоятельств, относящихся к сфере 
хозяйственной деятельности долж-

ника, вне которой, как правило, нахо-
дится кредитор. Возможность полу-
чения им некоторых процессуальных 
преимуществ в доказывании за счет 
реализации названных в пункте 2 ста-
тьи 6111 Закона о банкротстве презумп-
ций зависит от этапа производства по 
делу о банкротстве, на котором оно 
прекращено ввиду отсутствия средств, 
достаточных для возмещения расходов 
на проведение соответствующих про-
цедур, от того, была ли введена одна 
из применяемых в деле о банкротстве 
процедур, был ли назначен арбитраж-
ный управляющий и осуществлена ли 
передача ему документации должни-
ка. Указанные решения, как это имело 
место в деле И.И.Покуля и характерно 
для производств по делам о банкрот-
стве фактически прекративших свою 
деятельность обществ с ограниченной 
ответственностью, могут и не состо-
яться, и потому в таких случаях соот-
ветствующие презумпции в пользу кре-
дитора оказываются неприменимыми. 
В случае заявителя после прекращения 
дела о банкротстве общества с ограни-
ченной ответственностью оно не утра-
тило своей правосубъектности, одна-
ко в дальнейшем признано фактиче-
ски прекратившим свою деятельность 
и исключено из ЕГРЮЛ в порядке, уста-
новленном законом о государственной 
регистрации юридических лиц.

Вместе с тем при возникновении 
такого обстоятельства, как исключе-
ние фактически прекратившего свою 
деятельность общества с ограниченной 
ответственностью из ЕГРЮЛ в порядке, 
предусмотренном Федеральным зако-
ном от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ 
«О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей», в пользу кредито-
ра ― физического лица, обязательство 
общества перед которым возникло не 
в связи с осуществлением кредитором 
предпринимательской деятельности, 
также применяется презумпция, осно-
ванная не на буквальном тексте закона, 
а на его конституционном истолковании 
в Постановлении от 21 мая 2021 года 
№ 20-П. В этом решении Конституци-
онный Суд Российской Федерации при-
знал пункт 31 статьи 3 Закона об ООО 
не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правово-
го регулирования содержащиеся в нем 
положения предполагают при привле-
чении лиц, контролировавших обще-
ство, исключенное из ЕГРЮЛ в поряд-
ке, установленном законом для недей-
ствующих юридических лиц, к субсиди-
арной ответственности по его долгам 
кредитору, если на момент исключе-
ния общества из ЕГРЮЛ соответству-
ющие исковые требования кредитора 
удовлетворены судом, его примене-
ние судами исходя из предположения 
о том, что именно бездействие этих лиц 
привело к невозможности исполнения 
обязательств перед истцом ― креди-
тором общества, пока на основе фак-
тических обстоятельств дела не доказа-
но иное. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации дополнительно указал, 
что сделанный им вывод, связанный с 
ситуацией, когда истцом-кредитором 
выступает гражданин-потребитель, чьи 
права гарантированы также специаль-
ным законодательством о защите прав 
потребителей, сам по себе не исклю-
чает применения такого же подхода к 
распределению бремени доказывания 
в случаях, когда кредитором выступа-
ет иной субъект, нежели физическое 
лицо, обязательство общества перед 
которым возникло не в связи с осуще-
ствлением кредитором предпринима-
тельской деятельности.

Конституционный Суд Российской 
Федерации обращал внимание и на 
недобросовестность предшествующе-
го исключению юридического лица из 
ЕГРЮЛ поведения тех граждан, кото-
рые уклонились от совершения необ-
ходимых действий по прекращению 
юридического лица в предусмотренных 
законом процедурах ликвидации или 
банкротства, и отмечал, что такое пове-
дение может также означать уклонение 
от исполнения обязательств перед кре-
диторами юридического лица (Поста-
новление от 21 мая 2021 года № 20-П; 
определения от 13 марта 2018 года 
№ 580-О, № 581-О и № 582-О, от 29 сен-
тября 2020 года № 2128-О и др.). Необ-
ращение в арбитражный суд с заявле-
нием о признании общества с ограни-
ченной ответственностью банкротом, 
нежелание контролирующих его лиц 
финансировать расходы по проведе-
нию банкротства, непринятие ими мер 
по воспрепятствованию его исключе-
ния из ЕГРЮЛ (пункты 3 и 4 статьи 211 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей») 
при наличии подтвержденных судеб-
ными решениями долгов общества 
перед кредиторами свидетельству-
ют о намеренном ― в нарушение ста-
тьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации ― пренебрежении 
контролирующими общество лицами 
своими обязанностями, о попытке избе-
жать рисков привлечения к субсидиар-
ной ответственности в рамках дела о 
банкротстве, чем подрывается доверие 
участников оборота друг к другу, деста-
билизируется гражданский оборот.

 3.3. Конституционное требование 
о добросовестном поведении в силу 
своей универсальности распространя-
ется на любое взаимодействие между 
субъектами права во всех сферах жиз-
недеятельности. Для гражданских пра-
воотношений это находит закрепление, 
в частности, в пункте 3 статьи 307 ГК 
Российской Федерации, в соответствии 
с которым стороны обязательства и 
после его прекращения, а также при 
его установлении и исполнении обя-
заны действовать добросовестно, учи-
тывая права и законные интересы друг 
друга, взаимно оказывая необходимое 
содействие для достижения цели обя-
зательства, предоставляя друг другу 
необходимую информацию. Кредитор 
и контролирующее деятельность долж-
ника лицо обязаны проявлять добро-
совестность, содействуя друг другу с 
целью справедливого распределения 
рисков на всех этапах взаимодействия, 
начиная с правоотношений (преимуще-
ственно договорных) с организацией- 
должником и завершая разрешением в 
суде спора о наличии установленных в 
законе материально-правовых основа-
ний для привлечения контролирующего 
должника лица к субсидиарной ответ-
ственности, а равно должны сохранять 
уважение к правосудию.

Поэтому кредиторы, в том числе 
ведущие предпринимательскую дея-
тельность, прибегая к судебной защи-
те своих имущественных прав, вправе 
рассчитывать на добросовестное пове-
дение контролирующих должника лиц 
не только в материально-правовых, но 
и в процессуальных отношениях: на их 
содействие правосудию, на раскры-
тие информации о хозяйственной дея-
тельности контролируемой организа-
ции, на представление документов и 
иных доказательств, необходимых для 
оценки судом наличия либо отсутствия 

оснований для привлечения к субсиди-
арной ответственности.

 3.4. В то же время кредиторы долж-
ника, и прежде всего осуществляю-
щие предпринимательскую деятель-
ность лица, как минимум не должны ― 
с учетом принципов добросовестно-
сти и справедливости, а равно с уче-
том предопределенного ими запрета на 
извлечение преимуществ из недобро-
совестного поведения ― способство-
вать увеличению размера причиняе-
мого им вреда (статья 1083 ГК Россий-
ской Федерации). Это позволяет пред-
полагать, что предпринимаемые к тому 
разумные меры влекут снижение веро-
ятности привлечения контролирующих 
должника лиц к субсидиарной ответ-
ственности, а также неувеличение ее 
размера.

Соответствующий подход находит 
подтверждение при установлении осно-
ваний привлечения к ответственности 
как для договорных, так и для внедо-
говорных гражданско-правовых обя-
зательств. Так, в пункте 5 постановле-
ния Пленума Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 24 марта 2016 года 
№ 7 «О применении судами некоторых 
положений Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации об ответственности 
за нарушение обязательств» отмечает-
ся, что должник вправе предъявить воз-
ражения относительно размера причи-
ненных кредитору убытков и предста-
вить доказательства, что кредитор мог 
уменьшить такие убытки, но не принял 
для этого разумных мер (статья 404 ГК 
Российской Федерации).

4. При обращении в суд с основан-
ным на подпункте 1 пункта 12 статьи 6111 
Закона о банкротстве и пункте 31 ста-
тьи 3 Закона об ООО требованием о 
привлечении к субсидиарной ответ-
ственности вне рамок дела о банкрот-
стве, когда производство по делу о 
банкротстве прекращено судом на ста-
дии проверки обоснованности заяв-
ления о признании должника банкро-
том (до введения первой процедуры 
банкротства), доказывание кредито-
ром неразумности и недобросовестно-
сти действий лиц, контролировавших 
исключенное из ЕГРЮЛ как недейству-
ющее юридическое лицо, объективно 
затруднено.

Кредитор, в отличие от кредитора в 
деле о банкротстве, не получает содей-
ствия арбитражного управляющего в 
защите своих прав. Это выражается 
(помимо непредъявления арбитражным 
управляющим требования о привлече-
нии контролирующих должника лиц к 
субсидиарной ответственности и требо-
ваний об оспаривании сделок должника 
по правилам главы III1 Закона о банкрот-
стве) в неполучении от него необходи-
мой информации о должнике, вклю-
чая сведения об имуществе, о сделках 
и действиях, способной подтвердить 
недобросовестность и неразумность 
контролирующих лиц, в том числе о 
сделках (подозрительные сделки и 
сделки с предпочтением), с совершени-
ем которых закон связывает установле-
ние в пользу кредитора определенных 
презумпций. В отличие от арбитражно-
го управляющего как облеченного пуб-
личными функциями специалиста, кре-
дитор не наделен правом направлять 
обязательные к исполнению запросы о 
хозяйственной деятельности должни-
ка физическим и юридическим лицам, 
государственным органам, органам 
управления государственными внебюд-
жетными фондами и органам местно-
го самоуправления и получать от них в 
том числе сведения, составляющие слу-
жебную, коммерческую и банковскую 
тайну (абзацы седьмой и десятый 
пункта 1 статьи 203 Закона о банкрот-
стве). Причем производимая по делу о 
банкротстве арбитражным управляю-
щим оценка финансового состояния 
должника обычно не может быть осуще-
ствлена кредитором самостоятельно не 
только из-за отсутствия доступа к необ-
ходимой для исследования документа-
ции за длительный период, но и подчас 
по причине отсутствия у него специаль-
ных познаний для оценки соответствую-
щей информации.

Принятие же кредитором на себя ― 
вместо лиц, контролирующих должника 
и призванных произвести его ликвида-
цию, ― обязанности по финансирова-
нию процедур банкротства исключи-
тельно для целей сбора доказательств 
по делу о привлечении этих лиц к суб-
сидиарной ответственности может, с 
учетом потенциально высокой стои-
мости такого пути получения доступа к 
сведениям о деятельности должника, 
привести к увеличению имуществен-
ных потерь кредитора, нередко для 
него значительных, в отсутствие гаран-
тий взыскания долга перед ним. Иные 
правовые инструменты сбора доказа-
тельств, формально доступные креди-
тору, включая адвокатский запрос (ста-
тья 61 Федерального закона от 31 мая 
2002 года № 63-ФЗ «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации»), истребование дока-
зательств судом (статья 66 АПК Россий-
ской Федерации), содействие судебного 
пристава-исполнителя при взыскании 
долга с основного должника для изу-
чения деятельности последнего (Феде-
ральный закон «Об исполнительном 
производстве»), могут оказаться неэф-
фективными вследствие как отказа в 
предоставлении испрашиваемых све-
дений, так и неосведомленности кре-
дитора о конкретных доказательствах, 
необходимых для доказывания основа-
ний привлечения к субсидиарной ответ-
ственности, и об их наличии у контроли-
рующих должника лиц. Не компенсиру-
ется неравенство процессуальных воз-
можностей сторон и за счет сведений из 
общедоступных источников (в частно-
сти, Государственного информацион-
ного ресурса бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности: bo.nalog.ru) ― ввиду 
возможного отсутствия в них требуемой 
информации о должнике либо ее непол-
ноты.

Таким образом, требование о воз-
мещении вреда, предъявленное креди-
тором лицу, контролирующему долж-
ника, в рассматриваемых обстоятель-
ствах может сопровождаться нерав-
ными ― в силу объективных при-
чин ― процессуальными возможностя-
ми истца и ответчика по доказыванию 
оснований для привлечения к ответ-
ственности.

5 .  Выравнивание  объективно 
предопределенного неравенства в воз-
можностях доказывания осуществляет-
ся, в частности, посредством возложе-
ния в силу закона на участников соот-
ветствующих отношений дополнитель-
ных обязанностей, наделения корре-
спондирующими правами, предостав-
ления процессуальных преимуществ в 
виде презумпций и посредством про-
цессуальной деятельности суда по рас-
пределению бремени доказывания с 
целью соблюдения принципа добросо-
вестности в его взаимосвязи с принци-
пом справедливости для недопущения 
извлечения преимуществ из недобро-
совестного поведения, в том числе при 
злоупотреблении правом.

5.1. Согласно пункту 2 статьи 6115 
Закона о банкротстве лицо, в отноше-
нии которого подано заявление о при-

влечении к ответственности, обязано 
направить или представить в арбитраж-
ный суд и лицу, подавшему заявление 
о привлечении к субсидиарной ответ-
ственности, отзыв на заявление о при-
влечении к субсидиарной ответственно-
сти, отвечающий требованиям к отзыву 
на исковое заявление, предусмотрен-
ным Арбитражным процессуальным 
кодексом Российской Федерации.

Исходя из статей 17 (часть 3), 19 
(часть 1), 45 и 46 Конституции Россий-
ской Федерации и из специального тре-
бования о добросовестности, закреп-
ленного в Гражданском кодексе Рос-
сийской Федерации и в Законе об ООО, 
стандарт разумного и добросовестно-
го поведения в сфере корпоративных 
отношений предполагает, что обязан-
ность действовать в интересах контро-
лируемого юридического лица вклю-
чает в себя не только формирование 
имущества корпорации в необходимом 
размере, совершение действий по лик-
видации юридического лица в установ-
ленном порядке и т.п., но и аккумули-
рование и сохранение информации о 
хозяйственной деятельности должни-
ка, ее раскрытие при предъявлении в 
суд требований о возмещении вреда, 
причиненного доведением должника 
до объективного банкротства. Отказ же 
или уклонение контролирующих лиц от 
представления суду характеризующих 
хозяйственную деятельность должника 
доказательств, от дачи пояснений либо 
их явная неполнота свидетельствуют 
о недобросовестном процессуальном 
поведении, о воспрепятствовании осу-
ществлению права кредитора на судеб-
ную защиту.

Никто не вправе извлекать пре-
имущество из своего незаконного или 
недобросовестного поведения (пункт 4 
статьи 1 ГК Российской Федерации). В 
число известных закону мер, которые 
могут быть применены судом к контро-
лирующим должника лицам при уста-
новлении их недобросовестного пове-
дения в процессе (при уклонении от 
раскрытия информации о хозяйствен-
ной деятельности должника), входит 
и перераспределение бремени дока-
зывания между сторонами спора. В 
связи с этим пункт 4 статьи 6116 Зако-
на о банкротстве предусматривает, 
что в случае непредставления лицом, 
привлекаемым к субсидиарной ответ-
ственности, указанного в пункте 2 его 
статьи 6115 отзыва по причинам, при-
знанным арбитражным судом неуважи-
тельными, или явной неполноты воз-
ражений относительно предъявленных 
к нему требований по доводам, содер-
жащимся в заявлении о привлечении к 
субсидиарной ответственности, бремя 
доказывания отсутствия оснований 
для привлечения к субсидиарной ответ-
ственности может быть возложено 
судом на привлекаемое к ней лицо.

Применительно к процедурам 
банкротства Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации также исходит 
из того, что, хотя по общему правилу на 
арбитражном управляющем, кредито-
рах, в интересах которых заявлено тре-
бование о привлечении к ответственно-
сти, лежит бремя доказывания осно-
ваний возложения ответственности на 
контролирующее должника лицо (ста-
тья 65 АПК Российской Федерации), 
отсутствие у членов органов управле-
ния, иных контролирующих лиц заин-
тересованности в раскрытии докумен-
тов, отражающих реальное положение 
дел и действительный оборот, не долж-
но снижать уровень правовой защи-
щенности кредиторов при необосно-
ванном посягательстве на их права. 
Поэтому, если арбитражный управляю-
щий или кредиторы с помощью косвен-
ных доказательств убедительно обос-
новали утверждения о наличии у при-
влекаемого к ответственности лица ста-
туса контролирующего и о невозмож-
ности погашения требований кредито-
ров вследствие действий (бездействия) 
последнего, бремя опровержения этих 
утверждений переходит на привлекае-
мое лицо, которое должно доказать, 
почему письменные документы и иные 
доказательства арбитражного управ-
ляющего, кредиторов не могут быть 
приняты в подтверждение их доводов, 
раскрыв свои документы и представив 
объяснения относительно того, как на 
самом деле осуществлялась хозяй-
ственная деятельность (пункт 56 поста-
новления «О некоторых вопросах, свя-
занных с привлечением контролирую-
щих должника лиц к ответственности 
при банкротстве»).

Этот же подход применим и к спо-
рам о привлечении контролирующего 
должника лица к субсидиарной ответ-
ственности вне рамок дела о банкрот-
стве, а равно к иным процессуальным 
действиям участников спора.

5.2. С учетом положений статьи 751 
Конституции Российской Федерации о 
социальном партнерстве, экономиче-
ской, политической и социальной соли-
дарности требование о добросовестном 
поведении в материально-правовых и 
процессуальных отношениях распро-
страняется в силу его универсально-
сти и на кредиторов, тем более осуще-
ствляющих предпринимательскую дея-
тельность, которая, будучи профессио-
нальной, самостоятельной и рисковой, 
может оказывать серьезное влияние на 
обеспечение прав и законных интере-
сов множества иных лиц. Поскольку 
привлечение контролирующих должни-
ка лиц к субсидиарной ответственности 
является исключительным механизмом 
восстановления нарушенных прав кре-
диторов, до обращения в суд с таким 
требованием последние должны убе-
диться в невозможности исполнения 
(прекращения) обязательства органи-
зации как в добровольном, так и в при-
нудительном порядке. Кредитор дол-
жен проявлять в отношениях с долж-
ником требуемую по условиям оборо-
та заботливость и осмотрительность, 
включая своевременное использова-
ние механизмов досудебной и судебной 
защиты прав и принудительного испол-
нения судебных решений.

В этом смысле показательна пози-
ция Конституционного Суда Российской 
Федерации, согласно которой привле-
чение физического лица к гражданско-
правовой ответственности за вред, при-
чиненный публично -правовому образо-
ванию в размере подлежащих зачисле-
нию в его бюджет налогов организа-
ции-налогоплательщика и возникший 
в результате уголовно-противоправ-
ных действий этого лица, возможно 
(за исключением случаев, когда судом 
установлено, что юридическое лицо 
служит лишь прикрытием для действий 
контролирующего его физическо-
го лица, т.е. de facto не является само-
стоятельным участником экономиче-
ской деятельности) лишь при исчерпа-
нии либо отсутствии правовых основа-
ний для применения предусмотренных 
законом механизмов удовлетворения 
налоговых требований за счет самой 
организации или лиц, привлекаемых к 
ответственности по ее долгам в преду-
смотренном законом порядке, в частно-
сти после внесения в ЕГРЮЛ сведе-
ний о прекращении этой организации, 
либо в случаях, когда организация-на-
логоплательщик фактически является 
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недействующей, в связи с чем взыска-
ние с нее или с указанных лиц налого-
вой недоимки и пени в порядке налого-
вого и гражданского законодательства 
невозможно (Постановление от 8 дека-
бря 2017 года № 39-П).

По крайней мере, с учетом поло-
жений пункта 3 статьи 307, под-
пункта 1 пункта 3 статьи 3071 и 
пункта 2 статьи 1083 ГК Российской 
Федерации, правовой природы субси-
диарной ответственности лица, контро-
лирующего должника, и требований к 
добросовестному поведению участни-
ков гражданского оборота, в том числе 
когда речь идет о лицах, занимающих-
ся профессиональной деятельностью, 
включая предпринимателей, поведение 
кредитора-предпринимателя не долж-
но приводить к увеличению размера 
вреда, причиненного контролирующи-
ми должника лицами.

Стандарт добросовестного поведе-
ния кредитора как стороны спора о при-
влечении к субсидиарной ответствен-
ности лица, контролирующего долж-
ника, предполагает, в частности, невоз-
можность безосновательно ссылаться 
на трудности в доказывании противо-
правности поведения ответчика и при-
чинной связи между таким поведени-
ем и вредом при наличии фактически 
полного доступа к сведениям и доку-
ментации о хозяйственной деятельно-
сти должника в силу, например, аффи-
лированности с ним, принадлежности 
заявителю государственно -властных 
полномочий, позволяющих получить 
указанную информацию, в силу осо-
бого положения на рынке, требований, 
обычно предъявляемых в гражданском 
обороте к отношениям между подоб-
ными хозяйствующими субъектами, 
сложившихся между кредитором и 
должником правил взаимодействия, 
обусловливающих раскрытие этих дан-
ных должником перед кредитором, и 
т.д.

На распределение бремени доказы-
вания в случае, когда у кредитора име-
лась возможность получить доступ к 
информации о деятельности должни-
ка, в том числе в силу их аффилиро-
ванности, обращено внимание и Вер-
ховным Судом Российской Федерации 
в пункте 1 Обзора судебной практики 
разрешения споров, связанных с уста-
новлением в процедурах банкротства 
требований контролирующих долж-
ника и аффилированных с ним лиц 
(утвержден его Президиумом 29 янва-
ря 2020 года). Отмечено, что на аффи-
лированном с должником кредито-
ре лежит бремя опровержения разум-
ных сомнений относительно мнимости 
договора, на котором основано его тре-
бование, заявленное в деле о банкрот-
стве. Аффилированный кредитор не 
имеет каких-либо препятствий для 
представления суду полного набора 
дополнительных доказательств, нахо-
дящихся в сфере контроля группы, к 
которой он принадлежит, устраняюще-
го все разумные сомнения по поводу 
мнимости сделки. Если аффилирован-
ный кредитор не представляет такого 
рода доказательства, то считается, что 
он отказался от опровержения факта, 
о наличии которого со ссылкой на кон-
кретные документы указывают его про-
цессуальные оппоненты (статьи 9 и 65 
АПК Российской Федерации).

Добросовестность  кредитора 
может оцениваться и применительно 
к его поведению в рамках предупре-
ждения банкротства: при принятии им 
мер, направленных на восстановле-
ние платежеспособности должника на 
основании соглашения с последним 
(пункт 3 статьи 30 Закона о банкрот-
стве), при оказании кредитором долж-
нику финансовой помощи (санация) 
(статья 31 Закона о банкротстве) и при-
нятии в связи с этим на себя должником 
обязательств в пользу кредитора ― не 
исключено, что и на кабальных услови-
ях или в силу явного неравенства пере-
говорных возможностей (пункт 3 ста-
тьи 428 ГК Российской Федерации) на 
иных невыгодных для должника усло-
виях. Возможна такая оценка и приме-
нительно к поведению кредитора в про-
цедурах банкротства (до прекращения 
производства по делу о банкротстве на 
основании абзаца восьмого пункта 1 
статьи 57 Закона о банкротстве), в кото-
рых он вправе участвовать при реше-
нии вопросов, связанных с определе-
нием деятельности должника, оказы-
вая влияние, порой существенное, на 
способность должника исполнить свои 
обязательства (например, голосование 
на собрании кредиторов или в комитете 
кредиторов в соответствии со статьями 
12 и 17 Закона о банкротстве).

6. В Определении от 11 ноября 
2021 года № 2358-О Конституционный 
Суд Российской Федерации пришел к 
выводу, что, оценив правовые возмож-
ности кредитора по получению досту-
па к сведениям и документам о хозяй-
ственной деятельности должника, 
вероятность фактической реализации 
этих возможностей, суд при рассмот-
рении на основании пункта 31 статьи 3 
Закона об ООО конкретного дела в силу 
имеющейся у него дискреции может в 
зависимости от обстоятельств дела 
и представленных истцом доводов 
и доказательств предложить лицам, 
участвующим в деле, включая ответчи-
ка, представить дополнительные дока-
зательства, необходимые для выясне-
ния обстоятельств, имеющих значение 
для правильного рассмотрения дела.

Исходя из этой правовой пози-
ц и и  и  п о  с м ы с л у  п о д п у н к т а  1 
пункта 12 статьи 6111 Закона о банкрот-
стве и пункта 31 статьи 3 Закона об 
ООО, рассматриваемых в системной 
связи с пунктом 4 статьи 1, статьей 10, 
пунктом 3 статьи 53 и пунктами 1 ― 3 
статьи 531 ГК Российской Федерации, 
пунктом 2 статьи 6111 и пунктом 4 ста-
тьи 6116 Закона о банкротстве, если 
кредитор, обратившийся после пре-
кращения судом производства по 
делу о банкротстве (до введения пер-
вой процедуры банкротства) с заявле-
нием о привлечении к субсидиарной 
ответственности контролирующего 
должника лица, утверждает, что такое 
лицо действовало недобросовестно и 
(или) неразумно, и представил судеб-
ные акты, подтверждающие неиспол-
нение обществом обязательств перед 
ним, а также доказательства факти-
ческого прекращения хозяйственной 
деятельности общества (его исклю-
чения из ЕГРЮЛ), суд должен оценить 
возможности кредитора по получению 
доступа к сведениям и документам о 
хозяйственной деятельности должни-
ка, вероятность фактической реали-
зации этих возможностей и предло-
жить лицам, участвующим в деле, в том 
числе ответчику, представить допол-
нительные доказательства, необхо-
димые для выяснения обстоятельств, 
имеющих значение для правильно-
го рассмотрения дела. В отсутствие у 
кредитора, действующего добросо-
вестно, доступа к сведениям и доку-
ментации о хозяйственной деятельно-
сти должника и при отказе или укло-
нении контролирующего лица от дачи 
пояснений (отзыва) о своих действиях 
(бездействии) при управлении долж-
ником, о причинах неисполнения обя-
зательств перед кредитором и пре-
кращения обществом хозяйственной 
деятельности (в том числе при неявке 
в суд) или при явной неполноте пояс-
нений, при непредставлении доказа-
тельств правомерности своего поведе-
ния (т.е. при установлении судом недо-
бросовестности поведения контро-
лирующего должника лица в процес-
се) обязанность доказать отсутствие 
оснований для привлечения к субси-
диарной ответственности возлагает-
ся судом на лицо, привлекаемое к суб-
сидиарной ответственности. Иное, т.е. 
получение в деле по заявлению креди-
тора преимущества в виде освобожде-

ния от ответственности в результате 
недобросовестного процессуального 
поведения контролирующего должни-
ка лица, которое в силу своего поло-
жения способно оказывать существен-
ное влияние на деятельность общества 
и обязано при возникновении призна-
ков банкротства действовать с учетом 
интересов кредиторов, вступало бы в 
противоречие с принципом справедли-
вости. Если же в ходе дальнейшего 
рассмотрения дела будет установле-
на недобросовестность поведения в 
процессе кредитора, суд уполномочен 
корректировать решения, касающиеся 
распределения соответствующих про-
цессуальных обязанностей.

7.  Таким образом, подпункт 1 
пункта 12 статьи 6111 Закона о банкрот-
стве и пункт 31 статьи 3 Закона об ООО 
не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования предполагают, что если суд 
при привлечении по заявлению креди-
тора, осуществляющего предпринима-
тельскую деятельность, к субсидиар-
ной ответственности лиц, контролиру-
ющих должника ― общество с огра-
ниченной ответственностью, произ-
водство по делу о банкротстве кото-
рого прекращено до введения первой 
процедуры банкротства в связи с отсут-
ствием средств, достаточных для воз-
мещения судебных расходов на прове-
дение процедур, применяемых в деле 
о банкротстве, и которое в дальней-
шем исключено из ЕГРЮЛ как недей-
ствующее, а на момент его исключения 
из ЕГРЮЛ соответствующие исковые 
требования кредитора удовлетворены 
судом, установит недобросовестность 
поведения контролирующих лиц в про-
цессе, притом что не установлена также 
недобросовестность процессуального 
поведения самого кредитора, то данные 
нормы применяются исходя из пред-
положения о том, что виновные дей-
ствия (бездействие) именно этих лиц 
привели к невозможности исполнения 
обязательств перед кредитором, пока 
на основе фактических обстоятельств 
дела не доказано иное.

При этом лицо, контролирующее 
общество, не может быть привлечено 
к субсидиарной ответственности, если 
докажет, что при той степени забот-
ливости и осмотрительности, какая от 
него требовалась в обычных условиях 
делового оборота и с учетом сопутству-
ющих предпринимательских рисков, 
оно действовало добросовестно и при-
няло все меры для исполнения обще-
ством обязательств перед кредитора-
ми. В то же время надо иметь в виду, 
что само по себе исключение обще-
ства с ограниченной ответственностью 
из ЕГРЮЛ ― учитывая разные обсто-
ятельства, которыми оно может быть 
обусловлено, возможность судебно-
го обжалования действий регистриру-
ющего органа и восстановления пра-
воспособности юридического лица, а 
также принципы ограниченной ответ-
ственности хозяйственного общества, 
защиты делового решения и неизмен-
но присущие предпринимательству 
риски ― не может служить неопровер-
жимым доказательством совершения 
контролирующими общество лицами 
недобросовестных действий, повлек-
ших неисполнение обязательств перед 
кредиторами (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 21 мая 2021 года № 20-П).

При решении вопроса о распределе-
нии бремени доказывания наличия или 
отсутствия оснований для привлече-
ния к субсидиарной ответственности в 
указанных случаях необходимо прини-
мать во внимание как добросовестность 
лица,  контролирующего должни-
ка, включая исполнение таким лицом 
своей обязанности по учету интересов 
кредитора, в том числе при рассмотре-
нии дела в суде, так и процессуальную 
добросовестность кредитора, притом 
что на момент исключения общества из 
ЕГРЮЛ требование кредитора удовле-
творено судом (что не препятствует 
суду, вынося окончательное решение в 
споре, учесть и добросовестность кре-
дитора в материально- правовых отно-
шениях, как это отмечено выше).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1 .  П р и з н а т ь  п о д п у н к т  1 

пункта 12 статьи 6111 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и пункт 31 статьи 3 Федераль-
ного закона «Об обществах с ограни-
ченной ответственностью» не про-
тиворечащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно- правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они предполагают, что если 
суд при привлечении по заявлению кре-
дитора, осуществляющего предприни-
мательскую деятельность, к субсиди-
арной ответственности лиц, контроли-
рующих должника ― общество с огра-
ниченной ответственностью, произ-
водство по делу о банкротстве кото-
рого прекращено до введения первой 
процедуры банкротства в связи с отсут-
ствием средств, достаточных для воз-
мещения судебных расходов на прове-
дение процедур, применяемых в деле о 
банкротстве, и которое в дальнейшем 
исключено из единого государственно-
го реестра юридических лиц как недей-
ствующее, а на момент его исключения 
из реестра соответствующие исковые 
требования кредитора удовлетворены 
судом, установит недобросовестность 
поведения контролирующих лиц в про-
цессе, притом что не установлена также 
недобросовестность процессуального 
поведения самого кредитора, то данные 
нормы применяются исходя из пред-
положения о том, что виновные дей-
ствия (бездействие) именно этих лиц 
привели к невозможности исполнения 
обязательств перед кредитором, пока 
на основе фактических обстоятельств 
дела не доказано иное.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл подпункта 1 пункта 12 статьи 6111 
Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» и пункта 31 ста-
тьи 3 Федерального закона «Об обще-
ствах с ограниченной ответственно-
стью» является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

 3. Судебные акты, вынесенные 
в отношении гражданина Покуля 
Игоря Ивановича на основании под-
пункта 1 пункта 12 статьи 6111 Феде-
рального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» и пункта 31 статьи 3 
Федерального закона «Об обществах с 
ограниченной ответственностью» в 
истолковании, расходящемся с их 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5 .  Настоящее  Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в  «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 6-П

ПРАВО   КС РФ 
защитил 
имущество 
лизинговых 
компаний

АРЕСТУ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ встал 
на защиту лизинговых компа-
ний, имущество которых ока-
зывается под арестом в ре-
зультате противоправных дей-
ствий пользователей. Несмот-
ря на то что в УПК РФ условия 
наложения ареста прописаны 
максимально четко, КС дал по-
дробное определение: проце-
дура должна соответствовать 
строгим требованиям закона.

Жалобу на положения ста-
тьи 115 УПК РФ подала компа-
ния «РЕСО-Лизинг», которая в 
2015—2016 годах передала во 
временное владение и пользо-
вание ООО «Аренда-Торг» до-
рогие иномарки. Однако ли-
зингополучатель свои обяза-
тельства исполнял весьма не-
брежно, поэтому договоры фи-
нансовой аренды было решено 
расторгнуть через суд. Тем вре-
менем топ-менеджеры «Арен-
да-Торг» стали фигурантами 
уголовных дел: по статье 172 
УК «Незаконная банковская де-
ятельность» и статье 210 «Ор-
ганизация преступного сооб-
щества». На их имущество, в 
том числе автопарк, был нало-
жен арест. 

В перечень арестованно-
го имущества попали и лизин-
говые автомобили, то есть, по 
сути, собственность друго-
го юридического лица. Одна-
ко ни следственные органы, 
ни впоследствии суды не при-
няли этот факт во внимание. 
Добиться возврата автомоби-
лей удалось лишь по заверше-
нии производства по уголов-
ному делу — спустя пять лет с 
момента наложения ареста. 
При этом в компенсации убыт-
ков, причиненных длительным 
арестом, лизингодателю было 
отказано.

По мнению заявителей, та-
кой правовой подход лишает 
юридическое лицо, являющее-
ся собственником транспорт-
ного средства, «реальной и 
своевременной судебной за-
щиты конституционного пра-
ва собственности». Однако КС 
посчитал, что доводы заяви-
теля направлены на проверку 
законности и обоснованно-
сти применения данных поло-
жений с учетом фактических 
обстоятельств конкретного 
дела, а потому жалоба не может 
быть признана допустимой. 
Тем не менее оспоренным нор-
мам УПК дано исчерпывающее 
разъяснение.

Прежде всего КС напомнил, 
что право собственности отно-
сится к числу основных прав и 
свобод, признаваемых, соблю-
даемых и защищаемых государ-
ством. 

Ограничение этого права 
возможно в строго определен-
ных ситуациях и во всяком слу-
чае предполагает наличие ме-
ханизма, позволяющего эффек-
тивно защищать в судебном по-
рядке интересы собственника 
имущества. 

Уголовное судопроиз-
водство в свою очередь пред-
полагает в том числе доказыва-
ние характера и размера вреда, 
причиненного преступлением, 
а также возможные меры по его 
возмещению — в том числе пу-
тем наложения ареста на иму-
щество, в отношении которо-
го может быть потом принято 
решение о конфискации или 
обеспечении штрафа, к при-
меру. Окончательное решение 
принимает суд – на основе взве-
шенных доказательств о юри-
дической и фактической при-
надлежности имущества.

— Наложенный в целях обес-
печения возможной конфи-
скации арест отменяется, если 
в ходе предварительного рас-
следования или судебного 
рассмотрения уголовного дела 
установлена принадлежность 
имущества лицам, к которым 
конфискация неприменима, — 
указал КС РФ. 

При этом собственник или 
иной владелец имущества, на 
которое наложен арест, может 
требовать компенсации за на-
рушение разумного срока при-
менения меры процессуально-
го принуждения. •

СМИ Популярному международному изданию — 20 лет

Журнал в глобальной 
политике
Евгений Шестаков

Ж
урналу «Россия 
в глобальной 
политике» ис-
полнилось 20 
лет.  120 номе-
ров на русском 
и больше 80 на 
а н гл и й с к о м . 
И это уже точ-

но не «юноша, обдумывающий 
житье», а «зрелый муж», дав-
но и уверенно занявший свое 
место «гуру» на олимпе наи-
более авторитетных изданий о 
внешней политике, предназна-
ченных для тех, кто эту внеш-
нюю политику делает. Наш со-
беседник — главный редактор 
журнала Федор Лукьянов. Он 
же по совместительству пред-
седатель президиума Совета 
по внешней и оборонной по-
литике.

Вы выпустили с 2003 года, на-
верное, не меньше 200 номеров 
журнала «Россия в глобальной 
политике». А журнал давал 
когда-либо советы МИДу? 

ЛУКЬЯНОВ: Так чтобы прийти и 
сказать: давайте-ка я вам по-
советую, конечно, нет. Но в не-
котором смысле вся наша ра-
бота, я надеюсь, — попытка по-
мочь МИДу и всему внешнепо-
литическому ведомству осмыс-
лять международные коллизии. 
И Сергей Викторович Лавров 
об этом говорил, когда нас по-
здравлял. В этом смысле мы ста-
раемся, чтобы наше, не чисто 
академическое, прикладное из-
дание было полезно практикам 
внешней политики. А рекомен-
дации государственным ведом-
ствам в виде докладов, запи-
сок мы готовим. Но не в рамках 
журнала, а в рамках Совета по 
внешней и оборонной полити-
ки, нашего первого учредителя. 
Я бы не называл это советами. 
Это желание помочь нашему 
внешнеполитическому ведом-
ству со стороны экспертного 
сообщества.

После начала специальной во-
енной операции продолжа-
ют ли участвовать в работе 
журнала европейские и амери-
канские члены редакционного 
совета? Вы сами поддержи-
ваете контакты с зарубеж-
ными коллегами из стран, ко-
торые сегодня принято назы-
вать недружественными?

ЛУКЬЯНОВ: Контакты поддержи-
ваю. Была пара человек, кото-
рые прекратили сотрудниче-
ство с журналом, вышли из со-
става редсовета. Но это совсем 
малая часть. Все остальные, осо-
бенно это касается совета науч-
но-консультативного, где пред-
ставлены академические люди, 
которые занимаются наукой, 
а не прямо политикой, они все 
с нами. Когда нам что-то нуж-
но, мы к ним обращаемся. Пуб-
ликуем их материалы, спраши-
ваем совета. Иностранный ав-
торский круг сузился, потому 
что кто-то из тех, кто мог бы у 
нас печататься, теперь не хочет 
этого делать по политическим 
соображениям, либо опасает-
ся иметь дело с российским из-
данием из-за атмосферы, воца-
рившейся на Западе, их нату-
рально травят. Но таких авто-
ров меньшинство. Мы больших 
проблем не испытываем, тем 
более что появилось и много 
новых.

Много ли авторов стали про-
фессорами и академиками 
после того, как стали печа-
таться в журнале?

ЛУКЬЯНОВ: Я статистику не веду. 
Но целый ряд наших авторов 
за время, пока мы с ними рабо-
таем, а 20 лет — немалый срок, 
из подающих надежду моло-
дых ученых стали научными 
«гуру» и не только профессора-
ми, академиками в смысле фор-
мальных званий, а прежде всего 
людьми, обладающими очень 
весомым мнением. Конечно, та-
ких немало.

Как бы вы восприняли, если бы 
редакционный совет предло-
жил вам ввести в журнал, 
например, раздел «Политиче-
ская рыбалка» или «Полити-
ческая кулинария»? 

ЛУКЬЯНОВ: Как бы я отнесся к идее 
«Политической рыбалки» — не 
знаю. Потому что я сам совсем 
не рыбак. Это надо было бы ис-
кать приходящего специалиста 
или сменного редактора, кото-
рый бы вел такое направление. 
Я ничего в рыбалке не понимаю, 
хотя у меня и папа, и дедушка 
были заядлыми рыбаками. Но в 
семье не без урода... Что касает-
ся «Политической кулинарии», 
появление такого раздела я бы 
воспринял с огромным удоволь-
ствием. Мне кажется, это то, что 
нужно. Мы сейчас живем в мире 
чрезвычайно разнообразных 
политических блюд. Они, прав-
да, в значительной степени ка-
кие-то экзотические, а време-

нами даже тошнотворные, для 
каких-то сугубых гурманов. Но 
сама по себе политическая ку-
линария, на мой взгляд, необ-
ходима. Потому что это варево, 
которое вокруг нас, надо как-то 
оценивать профессионально с 
точки зрения кулинарной.

Приходилось ли редакти-
ровать журнал, находясь в 
отпуске? Например, лежа 
на пляже или сидя в баре с бо-
калом?

ЛУКЬЯНОВ: В прошлое и позапро-
шлое лето именно в отпускной 
сезон, как назло вышло, было 
очень много событий. В 2021 
году, когда я был в отпуске, аме-
риканцы ушли из Афганиста-
на. Мне пришлось буквально 
на пляже у Черного моря, на пе-
сочке срочно перекраивать весь 
номер, потому что надо было 
многое менять. Не делать же 
вид, что ничего не происходит, 
надо было отзываться на теку-
щие события. И я большую часть 
времени, между короткими за-
бегами в море, провел в этой ре-
дакционной деятельности. 

Можно ли сделать так, что-
бы, не покупая журнал, иметь 
возможность его читать?

ЛУКЬЯНОВ: Материалы журнала на 
русском и английском языках 
размещены на нашем сайте. Они 
доступные и бесплатные. С само-
го начала была такая установка и 
редколлегии, и издателя журна-
ла Сергея Александровича Кара-
ганова, который создавал наше 

издание не прибыли ради, а для 
того, чтобы нести знания о меж-
дународных отношениях в мас-
сы. Мы уже двадцать лет этим 
занимаемся. Есть, к моему удив-
лению, любители все-таки под-
писаться на журнал и держать 
в руках его бумажную версию. 
Причем таких людей немало. Мы 
им чрезвычайно благодарны, 
низкий поклон. Но в основном, 
конечно, все читают нас в интер-
нете бесплатно.

Выходил ли журнал за предела-
ми России? Где бы вы хотели, 
чтобы он сегодня продавался?

ЛУКЬЯНОВ: Журнал у нас выходит 
на русском и английском. Лет 
15—17 назад у нас был стран-
ный опыт, когда журнал выхо-
дил в Польше на польском — два 
или три номера. И один номер 
вышел в Чехии на чешском. Это 
была инициатива с мест. Там ока-
зались энтузиасты, которые на-
шли деньги, нашли возможно-
сти, считая издание такого жур-
нала важным. Но это не стало ре-
гулярным, потому что все-таки 
довольно затратная вещь. Но та-
кое было. Я бы, конечно, хотел, 
чтобы «Россия в глобальной по-
литике» выходила в Китае. Не по-
тому, что Китай сегодня важный 
партнер России, а потому что в 
мире это, наверное, один из са-

мых перспективных игроков. И 
сейчас, и на будущее. Другой во-
прос, буквально все, что мы печа-
таем, переводится на китайский 
практически автоматом. В Китае 
очень внимательно следят за на-
шими материалами, публику-
ют их, обсуждают. Многократно 
приходилось с этим сталкивать-
ся. Поэтому в некотором смыс-
ле, наверное, можно сказать, что 
наш журнал там выходит.

Если бы вы узнали, что ваш 
журнал, например, издают 
в африканском Королевстве 
Эсватини, вы бы обрадо-
вались?

ЛУКЬЯНОВ: Конечно, бы обрадо-
вался. Потому что сейчас после 
визита в королевство Сергея 
Лаврова все узнали про Эсвати-
ни. А до этого момента, то есть 
последние года два, со времени 
переименования Свазиленда в 
Эсватини, я студентам всегда 
задавал каверзный вопрос: как 
теперь по-новому называется 
Свазиленд? И надо сказать, что 
в Высшей школе экономики, 
где я преподаю, многие знали. 
Поэтому Эсватини мне не чуж-
дая страна. •

Главный редактор журнала Федор 
Лукьянов (справа) и издатель жур-
нала Сергей Караганов обсуждают 
свежий номер. 

А К Ц Е Н Т

Материалы журнала на русском 
и английском языках размещены 
на нашем сайте. Они доступные 
и  бесплатные

О журнале 

В первые годы существования журнала нас связывали замечательные, 

добрые отношения с Сергеем Петровичем Капицей, который, как из-

вестно, был бессменным ведущим программы «Очевидное-невероят-

ное» на советском телевидении. Сергей Петрович был совершенно уди-

вительный человек во всех смыслах – и как ученый, и как популяризатор 

науки, и просто, как собеседник. К сожалению, потом его не стало. А до 

тех пор, пока он был активен, он часто у нас бывал, выступал на наших 

мероприятиях.

Единственный фиксированный раздел в журнале , который был всегда 

и, наверное, будет – это рецензии. Все остальное – любое творчество. 

Мы группируем статьи по темам, но называем их абсолютно произволь-

но. Иногда сухо академически, а иногда цитатами из песен. Тут нет ника-

кой регламентации.
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Арест имущества 
отменяется, если 
оно принадлежит 
лицам, к которым 
конфискация 
неприменима

ТЕНДЕНЦИИ Покупатели заинтересовались многокомнатными квартирами, 
а застройщики предлагают студии в девять квадратных метров

Площадная брань
Марина Трубилина

К
омпактное жилье вновь 
побило рекорды — в про-
дажу на первичный ры-

нок Москвы поступила студия 
площадью 8,8 кв. м.

Сразу стоит оговориться, 
что это не полноценная квар-
тира, а апартаменты. И полно-
ценной новостройкой тоже дом 
не назовешь: под апартаменты 
была переделана школа 1935 
года постройки. Тем не менее 
лот выставлен на первичном 
рынке и стал самым компакт-
ным за всю «историю наблю-
дения», отмечают в компании 
«Метриум». 

Глядя на план «жилья» и 
фотографии,  кажется,  что 
большую его часть занимает 
санузел. В том же комплексе 
есть студии в 10 кв. м, но в них 
спальное место располагается 
на антресолях, так что жилье 
кажется просторнее. 

На вторичном рынке Моск-
вы в прошлом году было и бо-
лее компактное жилье — в 7,6 
«квадрата» и без окон. Но для 
первичного рынка апартамен-
ты в 8,8 кв. м — рекорд. Если же 
рассматривать именно жилые 
помещения (квартиры), то са-
мая маленькая в Москве сей-
час — студия 15,6 кв. м, поясня-
ют в «Метриуме». Однако чуть 
раньше были лоты и по 11 кв. м. 
Только за январь средняя пло-
щадь столичных квартир в но-
востройках уменьшилась на 0,4 
кв. м. По данным портала ЕРЗ.
РФ, средняя площадь жилья в 
России сейчас — 49,6 кв. м, это 
на 0,2% меньше, чем год назад.

Требования по минималь-
ной площади квартир установ-
лены только для домов государ-
ственного жилфонда, где квар-
тиры принадлежат государству 
и предназначены для социаль-
ного найма, отмечает член Ген-
совета «Деловой России», вла-

делец ГУ «Удача» Владимир 
Прохоров. К коммерческой 
застройке эти правила не отно-
сятся. При этом по Жилищно-
му кодексу минимальная норма 
жилой площади составляет 6 кв. 
м на человека. Если к этому до-
бавить санузел, то и минималь-
ная площадь квартиры может 
быть 7—8 кв. м.

Между тем застройщики от-
мечают, что в последнее время 
появилась тенденция увеличе-
ния спроса на более просторное 
жилье. Причина этого — рост по-
пулярности льготной и «Семей-
ной ипотеки» и доли ипотечных 
сделок. Как отмечают в Группе 
«Аквилон», такая тенденция на-

блюдалась уже в прошлом году 
в Санкт-Петербурге, Москве, 
Архангельске и Северодвинске. 
Студии и однокомнатные квар-
тиры остаются самыми востре-
бованными, однако их доля в 
структуре продаж за год снизи-
лась на 3—5,4 процентных пунк-
та в зависимости от региона.

Увеличение спроса на много-
комнатное жилье отмечают и в 
ГК «А101». Однако новый тренд 
коснется в основном компакт-
ных лотов, средняя площадь по-
купаемых квартир снизится, 
считает директор по продажам 
компании в Санкт-Петербурге 
Мария Орлова. Покупатель при 
прочих равных будет выбирать 

квартиру меньшего размера, но 
в проекте с разнообразной ин-
фраструктурой (колясочными, 
кладовыми, глубокими балко-
нами и т. п.). 

Доля средних по размеру 
«евродвушек», двухкомнат-
ных квартир и «евротрешек», 
отмечают в «Аквилоне», уве-
личилась в Санкт-Петербурге с 
37,5% до 43,2%. Менее значи-
тельный рост в Архангельске — 
на 1,7%, что связано с эффек-
том высокой базы: здесь и год 
назад квартиры среднего раз-
мера были весьма популярны 
(55,7% продаж). 

Однокомнатные и студии 
популярны в Москве и горо-
дах-миллионниках, где стои-
мость «квадрата» очень высо-
ка, говорит Прохоров. В дру-
гих регионах большую часть 
предложения и раньше состав-
ляли двух и трехкомнатные 
квартиры, их больше, чем одну-
шек. •

А К Ц Е Н Т

Для коммерческих строек минимальная 
площадь квартир не установлена
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ 19 февраля 1943 года фюрер чудом избежал гибели или пленения советскими танкистами

Гитлер в Запорожье: 
это неслыханная удача!
Семен Экштут, 
доктор философских наук

В 
начале 1980-х мне прихо-
дилось часто бывать в го-
роде Энергодаре, где со-

оружались энергоблоки За-
порожской АЭС: я занимался 
проведением социологических 
исследований и обеспечени-
ем безопасности строящих-
ся объектов. Однажды один из 
пожилых строителей сообщил 
мне под большим секретом, что 
в годы Великой Отечественной 
войны Адольф Гитлер якобы 
прилетал в Запорожье, и неко-
торые пацаны, к числу которых 
принадлежал и мой собеседник, 
даже видели его кортеж на глав-
ной улице города. 

Тогда я не поверил в эту ис-
торию. А зря, ибо 19 февра-
ля 1943 года Гитлер действи-
тельно едва не попал в плен к 
танкистам 25-го танкового 
корпуса Красной армии, со-
вершившим глубокий рейд 
в тыл врага и подошедшим к 
аэродрому, на котором нахо-
дился личный самолет фюрера. 

Что этому предшествовало?

Большой «Скачок» 
генерала Ватутина

1 февраля 1943 года извест-
ный советский журналист, спе-
циальный корреспондент газе-
ты «Правда» Лазарь Констан-
тинович Бронтман (Лев Огнев) 
записал слова члена Военно-
го совета Главного автоброне-
танкового управления Крас-
ной армии генерал-лейтенан-
та Николая Ивановича Бирю-
кова: «Раньше т. Сталин часто 
нас спрашивал: «Неужели у вас 
не найдется людей, которые 
отважатся действовать по ты-
лам противника на собствен-
ной родной земле?» И вот — на-
шлись. Сила — в массированно-
сти, в кулаке. Знаете, как т. Ста-
лин называет людей, которые 
раздергивают танки по бри-
гадам и дивизиям по 5—10—15 
штук? Он их называет «варва-
рами». 

В этот день в столице царило 
радостное возбуждение: на ули-
цах Москвы впервые появились 
офицеры и генералы в новой 
форме с погонами на плечах. 
«Москвичи ходят и засматрива-
ют, офицеры — горды». За ними 
с восторгом бежали мальчиш-
ки, разглядывавшие небывалое 
диво — золотые погоны. Нака-
нуне был пленен фельдмаршал 
Паулюс, на следующий день по-
бедоносно завершится Сталин-
градская битва. Казалось, для 
воинов Красной армии нет и не 
может быть ничего невозмож-
ного. Представлялось, что в бли-
жайшие месяцы нам предстоит 
лишь преследовать отступаю-
щего врага…

Командующий Юго-Запад-
ным фронтом генерал армии 
Николай Федорович Ватутин, 
которого подчиненные назы-
вали не иначе как «генерал от 
наступления», решил исполь-
зовать нависающее положение 
своих войск над Донбассом и 
провести наступательную опе-
рацию «Скачок»: окружить и 
уничтожить в Донбассе еще бо-
лее крупную, чем под Сталин-
градом, вражескую группи-
ровку. 

5 февраля генерал Бирюков 
записал указание Верховного 
Главнокомандующего: «Отпра-
вить Ватутину 200 танков…». 
Генерал Ватутин никогда не был 
«варваром». Полученные им по 
распоряжению Сталина танки 
не были распылены, а пошли на 
укомплектование 25-го танко-
вого корпуса. 

Именно этому «танковому 
кулаку» предстояло действо-
вать на острие главного удара 
фронта. 

«Павловцы» идут 
в наступление

Корпусом командовал опыт-
ный военачальник генерал-май-
ор Петр Петрович Павлов 
(1896—1962), человек первого 
часа войны, чьи ратные подви-
ги в начальный период Великой 
Отечественной, когда награ-
ждали редко и с большим раз-
бором, были отмечены тремя 
боевыми орденами. Бойцы и ко-
мандиры корпуса с гордостью 
именовали себя «павловцами» 

и с нетерпением ожидали при-
каза о наступлении. Торжество-
вал толстовский взгляд на ход 
ведения боевых действий, четко 
изложенный князем Андреем в 
диалоге с Пьером накануне Бо-
родинской битвы: «Успех ни-
когда не зависел и не будет за-
висеть ни от позиции, ни от во-
оружения, ни даже от числа; а 
уж меньше всего от позиции. … 
Сражение выигрывает тот, кто 
твердо решил его выиграть». 

Дух воинов корпуса был 

нацелен на победу. Об этом 
неопровержимо свидетельству-
ют недавно рассекреченные до-
кументы Центрального архива 
Министерства обороны. 

«В первой половине февра-
ля соединения и части корпу-
са приступили к получению 
мат. части и укомплектованию 
личным составом. Были полно-
стью укомплектованы экипажи 
танков за счет механиков-води-
телей, проверенных на марше 
от станции Калач до станции Ло-
зовая (марш протяженностью 
540 км). …Личный состав 25 
танкового корпуса, воодушев-
ленный успешным наступлени-
ем Красной армии по разгрому 
оккупантов, стремился быстрее 
вступить в бой. Политико-мо-
ральное состояние личного со-
става, соединений и частей 25 
танкового корпуса было бодрое 
и здоровое» (Отчет о боевых 
действиях 25 тк: с 16.02.1943 по 
01.03.1943 г.) . 

В ночь с 16 на 17 февраля 
1943 года корпус перешел в на-
ступление. 

В это же самое время Адольф 
Гитлер, обеспокоенный поло-
жением своих войск на совет-
ско-германском фронте, при-
нял импульсивное решение на-
вестить командующего груп-
пой армии «Юг» фельдмарша-
ла Манштейна и обсудить с ним 
стратегическую обстановку. 

17 февраля в шесть часов 
утра самолет фюрера призем-
лился в Запорожье. На двух дру-
гих самолетах прибыла большая 
свита, включавшая личную сте-
нографистку и повара. 

В городе Гитлер пробыл три 
дня, и это едва не стоило ему со-
ветского плена.

Паника фюрера 
19 февраля 1943 года, со-

вершив 300-километровый 
трехдневный рейд по враже-
ским тылам, 111-я танковая 
бригада 25-го танкового кор-
пуса подошла к Запорожью. 
Бригадой командовал подпол-
ковник Михаил Смарагдович 
Бондаренко (1901—1943). Это 
был 608-й день Великой Отече-
ственной войны, который мог 
стать ее поворотным пунктом. 
Забыв о традиционной норди-
ческой сдержанности, свидете-
ли германской стороны весьма 
экспрессивно рассказывали о 
том, что произошло в этот день. 
В деталях свидетельства расхо-
дятся, но в главном они едины: 
Германия чудом избежала пле-
нения или гибели вождя…

Шеф-пилот фюрера, гене-
рал-лейтенант и группенфюрер 
СС Ганс Баур: «На третий день 
нашего пребывания там, когда 
я пришел на завтрак, стало из-
вестно, что русские прорвали 
фронт под Днепропетровском. 
Главная дорога, по которой они 
наступали, вела как раз в сто-
рону Запорожья и проходила 
мимо аэродрома, где стоял наш 
самолет. Сообщали, что первой 
движется колонна из двадцати 
танков. Самолеты готовились к 
бою, чтобы попытаться отбро-
сить их назад. Погода была не-
важной, облачный слой распо-
лагался на высоте менее чем 50 
метров. Только один «Шторьх» 
смог вернуться из разведыва-
тельного полета с конкретны-

ми сведениями: русские при-
ближаются.  Между ними и 
нами не было никаких частей, 
способных замедлить их про-
движение. 

Глубоко взволнованный, я 
взял машину и поехал в город, 
где Гитлер совещался с Ман-
штейном. Я объяснил ему си-
туацию и попросил разреше-
ния, по крайней мере, пере-
гнать самолет на аэродром в 
южной части города. Гитлер 
сказал, что в этом нет необхо-
димости и что он вскоре прибу-
дет на аэродром. Я возвратился 
обратно к самолету. Все силы, 
имевшиеся на аэродроме, со-
брали для его защиты, однако 
оборона выглядела не очень 
надежной: у нас не было ни ар-
тиллерии, ни противотанковых 
ружей. 

Вот показались русские. С 
восточной оконечности летно-
го поля мы видели двадцать два 
танка. Как раз в этот момент 
прибыл Гитлер. Наши три «Кон-
дора» с уже прогретыми двига-
телями взмыли в воздух...

Через некоторое время мы 
узнали, чем закончилась вся 
эта история. К всеобщему удив-
лению, русские танки остано-
вились на краю летного поля. 
Они не стали атаковать аэро-
дром, а заняли позицию не-
подалеку. У них кончилось го-
рючее! Конечно, они могли бы 
добыть достаточное количе-
ство горючего на аэродроме. 
Позднее из танков выбрались 
экипажи и оставили их стоять 
на том же месте. 

Вели бы они себя так же, 
если бы знали, что в это время 
на аэродроме находится Гит-
лер?! 

Увидев сотни самолетов, 
стоящих на летном поле, рус-
ские наверняка решили, что 
здесь они встретят сильное со-
противление. Когда Гитлеру 
спустя несколько часов после 
возвращения в ставку присла-
ли сообщение обо всех этих 
событиях, он только и смог 
произнести: «Неслыханная 
удача!» (Баур Г. Личный пилот 
Гитлера. Воспоминания обер-
группенфюрера СС.  1939-
1945.  М. 2006).

Генерал-лейтенант Рейнер 
Штагель, кавалер Рыцарско-
го креста к Железному кресту 
с мечами и дубовыми листья-
ми: «Фюрер был перепуган до 
смерти, ибо накануне, как мне 
рассказал Цейтцлер (генерал-
полковник, начальник штаба 
сухопутных войск вермахта. — 
Прим. авт.), Гитлер чуть было 
не попал в качестве трофея в 
руки советских танкистов. …
Русские прорвали фронт в рай-
оне г. Изюм, и одной танковой 
колонне удалось прорваться в 
район Запорожья, куда накану-
не приехал Гитлер для встречи с 

Манштейном. Самолет Гитлера 
был на том самом аэродроме, о 
важности которого мне толко-
вал фюрер. Русские танки-
сты были в 5-ти километрах от 
аэродрома, когда им прегра-
дил путь немецкий бронепоезд 
с зенитными установками. Од-
новременно с аэродрома были 
подняты самолеты прикрытия. 
Русские танки удалось задер-
жать, и поздно вечером Гитлер 
на своем самолете с эскортом 
истребителей вылетел в Вин-
ницу. 

Гитлер был охвачен паникой.
 Достаточно сказать, что за 

всю последующую кампанию 
он ни разу не выезжал за пре-
делы Германии, если не считать 
прилета на 2 часа в Запорожье 
месяц спустя. Но тогда фронт 
был в известной мере стабили-
зирован, а район Запорожья я 
укрепил по всем рецептам не-
мецкой фортификации» (Про-
токол допроса Рейнера Штаге-
ля. 21.11.1951) .

Генерал-фельдмаршал Эрих 
фон Манштейн, командующий 

группой армий «Юг»: «Все же 
положение нельзя было счи-
тать безопасным, так как при-
езд Гитлера не был секретом и 
при въезде с аэродрома в город 
его узнавали и приветствовали 
солдаты, находившиеся в Запо-
рожье, представители его пар-
тии и другие лица. Для охраны 
мы имели в Запорожье, кроме 
нашей караульной роты, толь-
ко несколько зенитных подраз-
делений. В ближайшее время 
вражеские танки должны были 
подойти настолько близко к го-
роду, чтобы они могли обстре-
ливать аэродром, расположен-
ный восточнее Днепра.

…В остальном этот день при-
нес дальнейшее обострение об-
становки, после того как про-
тивник, по-видимому, крупны-
ми силами овладел железнодо-
рожной станцией Синельни-
ково. Тем самым он не только 
перерезал главную коммуника-
цию группы «Центр» и правого 
фланга нашей группы, но стоял 
уже в 60 км от нашего штаба, в 
котором находился фюрер тре-
тьей империи. Ни одной части 
не было между нами и нашим 
врагом! Я поэтому очень успо-
коился, когда Гитлер вечером 
этого дня вылетел в свою став-
ку. Можно было вполне ожи-
дать, что на следующий день 
вражеские танки сделают не-
возможным использование 
аэродрома восточнее Днепра» 
(Манштейн Э. Утерянные побе-
ды. М.; СПб. 1999). 

Манштейн как в воду глядел: 
111-я танковая бригада 25-го 
танкового корпуса захватила 
один из двух аэродромов Запо-
рожья, где уничтожила 47 вра-
жеских самолетов, около 100 
летчиков, 50 вагонов с запас-

ными частями и авиабомбами 
и разрушила один подземный 
аэродром. (Судя по всему, в по-
следнем случае речь идет о же-
лезобетонном капонире, в ко-
тором незадолго перед тем на-
ходился самолет фюрера.)  

Как сложилась дальнейшая 
судьба героев беспримерного 
танкового рейда? Увы, траги-
чески…

Выбор генерала Павлова 
Через несколько дней, осу-

ществив маневр имеющимися 
ресурсами и добившись семи-
кратного превосходства, Ман-
штейн нанес мощный контру-
дар и окружил 25-й танковый 
корпус, к этому моменту исто-
щивший боекомплект и запасы 
ГСМ. Попытка наладить снаб-
жение по воздуху не увенчалась 
успехом.

Командир корпуса гене-
рал-майор Павлов был тяже-
ло ранен и попал в плен. В пле-
ну вел себя с достоинством и 
честью. После освобождения 
успешно прошел проверку и 
был восстановлен в рядах Крас-
ной армии. В концлагере его 
навестил изменник Родины ге-
нерал Власов, предложивший 
Павлову вступить в РОА и воз-
главить ее бронетанковые вой-
ска. Генерал Павлов с презрени-
ем отверг это предложение. 

Два командира танковых 
бригад корпуса погибли смер-
тью храбрых; один, подполков-
ник Бондаренко, — пропал без 
вести. Полковник Гавриил Сте-
панович Сорокин (1897—1945), 
командир 16-й мотострелко-
вой бригады, входившей в со-
став 25-го танкового корпуса, 
«вышел из окружения в соста-
ве: штаба бригады, штабов ба-
тальонов и вывел 213 человек 
автоматчиков с вооружением». 
(От полученных ран полковник, 
не получивший за годы войны 
ни одной награды, скончается в 
феврале 1945-го.)

Всего из окружения вышли 
2063 человека. «Боевой парк 
и колесные машины 1 эшело-
на приводились в негодность и 
были оставлены на территории, 
занятой противником». 

Временно исполняющий 
обязанности командира корпу-
са полковник Михаил Василье-
вич Хотимский (1903—1986), 
ставший в 1945-м Героем Совет-
ского Союза, подводя итоги глу-
бокого рейда в тыл врага, сделал 
вывод: «Несмотря на большие 
потери корпус не запятнал 
своих боевых традиций… своим 
упорством, отвагой, смелостью 
и дерзкими действиями отваж-
ных командиров танкистов по-
полнил боевые действия, на ко-
торых будет воспитываться но-
вое пополнение» .   

P.S.

По иронии истории 12 мая 1945 

года изменник Власов был взят 

в плен в результате дерзких 

действий капитана Михаила 

Ивановича Якушова (Якушева) 

(1922—2005), служившего ко-

мандиром батальона в 25-м танко-

вом корпусе. 

Ни один из танкистов 25-го корпу-

са, совершивших  рейд на Запоро-

жье в феврале 1943 года, не был за 

это награжден.

Адольф Гитлер на аэродроме в Запорожье с фельдмаршалом Эрихом фон Манштейном. 17-19.02.1943 г.

Самолет, на котором летал фюрер.

А К Ц Е Н Т

Гитлер был охвачен паникой. 
Достаточно сказать, что за всю 
последующую кампанию он ни разу 
не выезжал за пределы Германии...

КАК ЭТО БЫЛО 78 лет назад США и Британия стерли с лица Земли немецкий город Дрезден 

Живых не оставлять
Иван Сысоев

С 
13 по 15 февраля 1945 
года ВВС США и Велико-
британии осуществили 

одну из самых преступных бом-
бардировок Второй мировой 
войны. Массированному удару 
подвергся Дрезден, жемчужи-
на Саксонии. Первые пристре-
лочные бомбы легли в районе 
городского стадиона, а затем 
нескончаемым потоком на го-
ловы горожан было скинуто 
семь тысяч тонн боеприпасов.

К бомбежкам американцы и 
британцы подошли ответствен-
но. Сначала они бомбами раз-
рушали крыши зданий, а затем 
сбрасывали зажигательные сна-
ряды. Волны огня не щадили ни-
кого и ничего. По воспоминани-
ям очевидцев, все вокруг превра-
тилось в огненный ад. Взрывы 
бомб, крики погибающих, ру-
шащиеся дома. Сами пилоты 
говорят, что летели над морем 
огня. Были стерты с лица Зем-
ли банки и магазины, гостини-
цы и рестораны, кинотеатры и 
церкви, больницы и школы, зоо-
парк и вокзал, мосты и железные 
дороги. Повреждения получили 

80 процентов зданий, а почти по-
ловина городских построек была 
уничтожена полностью. Сколь-
ко человек погибло от бомбар-
дировок, не известно до сих пор. 
Число жертв оценивается от 25 
до 200 тысяч человек. Амери-
канский писатель Курт Воннегут 
находился в это время Дрездене 
в качестве военнопленного. Он 
сравнивал руины города с лун-
ным пейзажем: «все камни рас-
калились, вокруг была смерть». 
«Ясно было только одно: пред-
полагалось, что все население 
города, без всякого исключения, 
должно быть уничтожено, и каж-
дый, кто осмелился остаться в 
живых, портил дело, — писал он. — 
Людям оставаться на Луне не по-
лагалось». 

Многие историки увере-
ны, что с военной точки зрения 
уничтожать Дрезден повода 
не было. Но британцы с амери-
канцами преследовали другие 
цели, отличные от противосто-
яния нацистской Германии. В 
это время уже разрабатыва-
лись планы операции «Немыс-
лимое», которая предусмат-
ривала «силовое вытеснение» 
советских войск из Польши. И 

бомбардировка Дрездена долж-
на была продемонстрировать 
СССР всю мощь западной во-
енной машины. Об этом прямо 
говорилось в меморандуме бри-
танских ВВС: «Бомбардировка 
Дрездена должна показать рус-
ским, когда они прибудут в го-
род, на что способны Королев-
ские ВВС». Жизнь простых лю-
дей и архитектурное наследие 
никого ни в Лондоне, ни в Ва-
шингтоне не волновали. Как не 
волнуют и сейчас. И никто впо-
следствии не извинился за соде-
янное преступление против гра-
жданского населения Германии.

Тех же, кто все же поднима-
ет вопрос о том, что бомбежка 
Дрездена была военным злоде-
янием, западные СМИ тут же 
обвиняют в «конспирологии» 
и «коммунистической пропа-
ганде». Как только в Германии 
встал вопрос о необходимости 
расследования удара по Дрез-
дену, западные эксперты тут же 
в своих исследованиях снизили 
показатели погибших с ранее 
общепринятых 135 тысяч до 25 
тысяч человек. Эту цифру под-
хватили западные СМИ, пыта-
ясь в своих публикациях оправ-

дать уничтожение гражданско-
го населения тем, что «Дрезден 
был легитимной целью», а его 
бомбардировка — «обычной во-
енной практикой». 

Впоследствии эта «обычная 
военная практика» США при-
вела к ядерной бомбардиров-
ке Хиросимы и Нагасаки, сбро-
су сотен тонн напалма на Вьет-
нам, расстрелу мирных граждан 
в Ираке и Афганистане. Даже 
инициатор бомбежек Дрездена 
Уинстон Черчилль тогда ужас-
нулся их последствиям. Своим 
генералам он писал: «Необходи-
мо пересмотреть вопрос о бом-
бардировках немецких городов. 
Следует сосредоточиться над 
военными целями, нежели над 
явными актами террора и бес-
смысленных, хотя и впечатляю-
щих разрушений». Но Черчилль 
не смог переубедить военных, 
прямо заявлявших, что «все не-
мецкие города не стоят жизни 
одного британского гренадера». 
С тех пор тактика «вбомбить в 
каменный век» и «уничтожить 
город, чтобы спасти его» прочно 
укрепилась в сознании западных 
военачальников. Тех, кто сейчас 
накачивает оружием Украину.  Тех, кто называет бомбежку Дрездена военным злодеянием, западные СМИ обвиняют в «коммунистической пропаганде».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРНИР На Игры «Дети 
Азии» приедут 
спортсмены из 12 стран

Очередь 
за медалями

Михаил Щербань

Уже совсем скоро стартуют вторые в истории зимние 
Игры «Дети Азии».

Турнир, который примет Кузбасс, пройдет с 23 
февраля по 5 марта 2023 года. За награды кроме росси-
ян будут сражаться спортсмены из Армении, Афгани-
стана, Беларуси, Казахстана, Кувейта, Кыргызстана, 
Ливана, Непала, Таджикистана, Таиланда, Туркмени-
стана, Узбекистана.

Отметим, что Россия будет представлена восемью 
сборными: команда Дальнего Востока, Кузбасс (хозя-
ева Игр), Москва, Республика Башкортостан, Респуб-
лика Саха (Якутия), Республика Татарстан, Сибирский 
федеральный округ и Уральский федеральный округ.

В программу соревнований вошли лыжные гонки, 
конькобежный спорт, в том числе шорт-трек, керлинг, 
фигурное катание, хоккей, прыжки на лыжах с трам-
плина, фристайл, сноуборд, горнолыжный спорт и во-
лейбол на снегу. Также впервые в истории Игр пройдут 
демонстрационные соревнования по компьютерному 
спорту.

В честь знакового мероприятия в Кемерове, Но-
вокузнецке, Междуреченске и Таштагольском рай-
оне, где состоятся соревнования, проходят акции и 
флешмобы.

«Долгожданные Игры «Дети Азии» все ближе: 
спортсмены, тренеры, жители Кузбасса — все ждут 
этого спортивного события в жизни региона и зарубе-
жья. Уверен, что Игры пройдут ярко, захватывающе и 
волнительно как для их участников, так и для болель-
щиков! Желаем новых побед и рекордов», — цитируют 
слова губернатора Кемеровской области Сергея Циви-
лева информационные агентства.    

БАСКЕТБОЛ  Заслуженный тренер России Станислав Еремин — о суперматче 
ЦСКА — УНИКС, в котором казанцы одержали победу в овертайме

Кольца звенели
Илья Трисвятский

В 
драматичном матче лиде-
ров чемпионата Единой 
лиги казанский УНИКС 

на своей площадке переиграл 
ЦСКА в овертайме — 112:104. 
Это уже второе поражение мо-
сковских армейцев за послед-
ние три тура, хотя до этого была 
серия из 24 побед.

По ходу матча преимуще-
ство казанцев достигало 17 оч-
ков, однако армейцы переве-
ли игру в овертайм. Впрочем, в 
дополнительной пятиминутке 
УНИКС дожал соперника.

После такого матча грех было 
не позвонить заслуженному тре-
неру России Станиславу Ере-
мину, который в свое время воз-
главлял и ЦСКА, и УНИКС, а 
сейчас работает помощником 
президента казанского клуба.

Станислав Георгиевич, вы 
тоже под впечатлением от 
игры?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Конечно! На 
мой взгляд, УНИКС достаточ-
но неубедительно играл в но-
вом году. Были даже крупные 
поражения, которые вызывали 
тревогу. Но матч с лидером все-

лил оптимизм. Эта победа очень 
важна, особенно в психологиче-
ском плане. Поражения сильно 
прибивали. Думаю, сейчас все 
ребята в команде воодушевлены.

На первом этапе УНИКС два-
жды ЦСКА проиграл. Это Ка-
зань стала сильнее или армей-
цы сбавили обороты?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Не скажу, что 
УНИКС прибавил. Да, Казань 
вчера показала блестящую игру 
в атаке, но в защите мы играли 
хуже, чем обычно. Но и ЦСКА 
сейчас играет не так ровно, как 
на первом этапе. Но это есте-

ственно. Очень тяжело на од-
ном уровне пройти всю дистан-
цию. У любой команды бывают 
спады. Это уже больше вопро-
сы к руководству ЦСКА, кто там 
больные, раненые, кто как себя 
чувствует. Тот же Швед вроде и 
много забросил, но в концов-
ке не играл, что было на руку 
УНИКСу. Но и в целом, вчера 
Алексей не показал той игры, 
которую выдавал в иных мат-
чах. Отчасти это заслуга наших 
игроков, но, наверное, есть и 
другие причины. То же самое ка-
сается остальных армейцев. Не 
все у ЦСКА в этой игре показали 
необходимый уровень. Милути-
нов, Уэйр да Курбанов. А другие 
здорово не помогли.

Согласны, что второй этап 
проходит очень интересно? 
Много неожиданностей…

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Мне кажется, 
что в отличие от предыдущих 
сезонов в этом году борьба бу-
дет поострее. Да, ЦСКА в лиде-
рах, но и «Зенит» приходит в 
себя. Тем более они сейчас укре-
пились и должны еще приба-
вить. Думаю, УНИКС вернется 
к своей фирменной игре. Непло-
хо выглядят «Нижний», «Локо-
мотив-Кубань».

А что же случилось с МБА, ко-
торая не может выиграть 
после старта второго этапа?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Конечно, Кара-
сев отлично отработал первый 
этап, выполнив основную за-
дачу на сезон. Думаю, никто не 
ожидал от МБА, что они будут в 
топ-6. Сейчас им сложнее пси-
хологически. Одно дело, когда 

игроки ни о чем не думают, иг-
рают раскрепощенно. А теперь 
на них уже повисла ответствен-
ность: они прошли в топ-6 и все 
от них ждут игры, которую они 
показывали в самом начале. 

В  чемпионате наступил 
перерыв до 26 февраля, связан-
ный с проведением в воскре-
сенье «Матча всех звезд» Еди-
ной лиги. Команда «Старая 
школа» (игроки старше 30 лет) 
встретится с «Новой школой». 
Причем действиями игроков 
на площадке будут руководить 
именно наставники УНИКСа и 
ЦСКА, подаривших зрителям 
шикарный матч. Главным тре-
нером «Old School» назначен 
хорватский рулевой казанцев 
Велимир Перасович (ему 58 
лет), в «New School» этот уи-
кенд проведет представитель 
Северной Македонии Эмил 
Райкович (44 года).   

ФУТБОЛ «Боруссия» обыграла «Челси» 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов со счетом 1:0

С немецкой точностью

Артур Нанян

Д
ортмундская «Бо-
руссия» стала на шаг 
ближе к четвертьфи-
налу Лиги чемпио-
нов. В первом матче 
1/8 финала «шмели» 
обыграли на своем 
поле «Челси» со сче-
том 1:0. Окончатель-

но судьба этого противостояния 
решится 7 марта в Лондоне.

«Боруссия» набрала потря-
сающую форму в начале года. 
Подопечные Эдина Терзича 
одержали шесть побед под-
ряд во всех турнирах, вплот-
ную приблизившись к лиде-
рам Бундеслиги «Баварии» и 
«Унион Берлину». Что касает-
ся «Челси», то англичане нахо-
дятся в затяжном кризисе. Как 
итог — «синие» опустились уже 
на десятую строчку в Премьер-
лиге и рискуют остаться без 
Лиги чемпионов на следующий 
сезон.

В той ситуации, в которой 
оказался «Челси», еврокубки — 
единственный шанс спасти год. 
Проблем с настроем и мотива-
цией у «аристократов» нет, но 
никуда не делись ошибки, неу-
веренность в собственных си-
лах. Лондонцы могли как ми-

нимум дважды открывать счет 
еще до перерыва против «Бо-
руссии», однако реализовать 
свои моменты им не удалось. В 
свою очередь «желто-черные» 
забили в середине второй поло-
вины усилиями Карима Адей-
еми и спокойно удержали пре-
имущество. 

Все больше вопросов возни-
кает к главному тренеру «Чел-
си» Грэму Поттеру. В последних 
девяти матчах его футболисты 
выиграли лишь однажды — в до-
машнем поединке с «Кристал 
Пэлас» (1:0). С учетом гигант-
ских трат на усиление состава, 
в том числе и в зимнее межсезо-
нье, от Поттера ждут результа-
тов здесь и сейчас. Но у него не 
очень получается, хотя сам спе-
циалист верит: его команде по 
силам переломить ситуацию 
уже в ближайшее время.

— Мы пропустили с контрата-
ки после углового, хотя были 

близки к тому, чтобы забить 
сами. Они вскрыли нас. Это 
расстраивает, нам нужно дей-
ствовать лучше. Мне кажется, 
«Челси» доминировал во вто-
ром тайме. Если говорить о про-
тивостоянии в целом, то сейчас 
перерыв — необходимо пере-
строиться. Ребята отлично вы-
полняют свою работу, но мы все 
еще страдаем. Однако я уверен: 
команда вернется на прежний 
уровень, — заявил Поттер. 

К слову, «Боруссия» впервые 
с 2016 года одолела представи-
теля английской Премьер-лиги. 
До победы над «Челси» было де-
сять матчей без побед. Впрочем, 
вряд ли эта статистика как-то 
влияет на расклад сил. По мне-
нию рулевого «черно-желтых» 
Эдина Терзича, его команда 
поедет в Лондон с одной целью 
— выиграть.

— Здорово выйти победи-
телем из сегодняшнего матча. 

Нам немного повезло, и у нас 
был исключительный вратарь. 
«Челси» превзошел нас в фи-
нальной трети поля, особенно 
в конце первого тайма, и нам 
было трудно найти выход. Но 
нет необходимости оправды-
ваться после такого результа-
та. Нам немножко не хвата-
ло более длительных перио-
дов владения мячом. В общем, 
было много хороших момен-
тов, были и не слишком успеш-
ные. В любом случае все решит-

ся в Лондоне. Мы поедем туда 
только за победой, — подчерк-
нул Терзич.

Добавим, что во втором мат-
че дня португальская «Бенфи-
ка» обыграла на выезде бель-
гийский «Брюгге» — 2:0. Счет 
открыл бывший полузащитник 
московского «Локомотива» 
Жоао Марио, еще один мяч за-
бил Давид Нерес.    

Форвард «Боруссии» Себастьян 
Аллер поборол рак и продолжает 
выступать на высшем уровне.

В преддверии «Матча всех звезд» казанский и столичный клубы подарили зрителям баскетбол экстра-класса.

А К Ц Е Н Т

Дортмундская команда впервые за семь 
лет сумела одолеть английский клуб. 
До того было десять встреч без побед

НОВОСТИ 

Глава ФИФА 
получит 
за прошлый год 
3,6 млн евро

БОГАТЫЙ 
ИНФАНТИНО
Николай Долгополов

Президент ФИФА Джанни Ин-
фантино получит за работу в 
2022 году 3,6 млн евро.

Конечно, с Инфантино вы-
чтут налоги, в общую суммы 
грядущих выплат включен и 
бонус в 1,66 млн за проведение 
ЧМ-2022. Но все равно сумма 
выглядит чрезвычайно высо-
кой. Совсем не обижена и ген-
сек ФИФА Фатма Самура, чья 
зарплата 1,9 млн евро, включая 
немалый бонус в 606 тысяч. Об-
щий фонд зарплаты членов Со-
вета ФИФА и обслуживающего 
персонала равен 29,8 млн евро. 

А общие доходы ФИФА воз-
росли до 7,1 млрд. За пери-
од с 2023 по 2026 год доходы 
сказочно возрастут до 10,2 
млрд евро. Об этом сообща-
ет со ссылкой на годовой от-
чет ФИФА британский портал 
Inside the Games.

Да, большой футбол прино-
сит и громадные доходы. ФИФА 
делится ими с национальными 
футбольными федерациями. И 
уж точно руководители круп-
нейшей в мире спортивной 
Международной федерации 
себя тоже не забывают.   

Волейбольные 
клубы сыграли 
в уникальной 
форме

НА МАЙКАХ 
ВСЕ ФАМИЛИИ 
Илья Трисвятский

В матче 23-го тура мужской 
Суперлиги наши самые титуло-
ванные команды «Белогорье» 
и ВК «Зенит-Казань» сыграли в 
уникальной форме.

У коллектива из столицы Та-
тарстана десять победных се-
зонов в чемпионатах России, 
у белгородцев — восемь. Пока 
«Белогорье» вынуждено при-
нимать соперников не у себя 
дома, а в Туле, где трибуны за-
полняются почти до отказа.

На матч, в итоге завершив-
шийся выигрышем казанцев 
(3:1), соперники вышли в экс-
клюзивной форме. На майках 
мелким, но вполне читаемым 
шрифтом были нанесены фами-
лии всех игроков, выступавших 
за эти команды в чемпионатах 
России разных лет.

В Суперлиге лидируют: «Зе-
нит-Казань» — 22 победы — 2 по-
ражения (67 очков), «Динамо» 
(Москва) — 21—2 (61), «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — 20—3 (61), 
«Локомотив» (Новосибирск) — 
17—6 (47). Лучший квартет ко-
манд напрямую выйдет в чет-
вертьфинал.  

Установлен 
новый мировой 
рекорд в беге 
на 3000 м

ДОСТИЖЕНИЕ 
ПОД КРЫШЕЙ
Николай Долгополов

Эфиопский легкоатлет Ламе-
ха Гирма из Эфиопии устано-
вил потрясающий рекорд мира 
в беге на 3000 м в закрытых 
помещениях. Результат 7 мин. 
23.81 сек. — выдающийся. 
Прежний рекорд кенийца Да-
ниэля Комена продержался по-
чти четверть века и улучшен 
больше, чем на секунду. Бегу-
ну из Эфиопии 22 года, но он 
успел завоевать уже три сере-
бряные медали на ЧМ и занять 
второе место на Олимпиаде в 
Токио. Рекорд был установлен 
на очередном этапе Мирового 
тура в Льевене (Франция). Глав-
ным соавтором победы стал 
выступающий за Испанию Мо-
хамед Катир. Он финиширо-
вал вторым с рекордом Евро-
пы (7.24,90), тоже превзойдя 
прежнее мировое достижение.

Тренирует Гирму родной 
брат. Он и внушил, что тот го-
тов пробежать 3000 метров с 
классным результатом. Гирму, 
что теперь вполне допустимо 
на соревнованиях, вели так на-
зываемые «зайцы», задающие 
поначалу высочайший темп, а 
потом сходящие с дистанции. 
Но это никак не преуменьшает 
значимости достижения моло-
дого бегуна из Эфиопии.    

ГЕРОЙ

В стартовом составе «Боруссии» на матч с «Челси» вышел нападающий 

сборной Кот-д’Ивуара Себастьян Аллер, который в эти дни стал настоя-

щим героем Дортмунда. Дело в том, что летом прошлого года сразу по-

сле трансфера в немецкий клуб из «Аякса» у форварда обнаружили ра-

ковое заболевание. Игрок прошел курс химиотерапии, перенес две опе-

рации, вторую из которых сделали в ноябре. «Когда узнал о том, что у 

меня такое серьезное заболевание, я не плакал. Нет! Сразу же подумал: 

«Я должен пройти через это испытание. Я сделаю это!» — признавался 

Себастьян. 

В январе Аллер вышел на поле сразу после болезни — и сразу же офор-

мил хет-трик в товарищеской встрече с «Базелем» (6:0). Возвращение 

Себастьяна в официальном матче состоялось 4 февраля в игре Бундес-

лиги против «Фрайбурга» (5:1). Аллер не просто вышел, а забил мяч, 

причем в день борьбы с раком. Невероятный сюжет.

— Испытываю невероятные чувства: вернуться на поле, забить, помочь 

партнерам и чувствовать, как тело становится лучше. Очень ценю под-

держку одноклубников, а также всех, кто был рядом. Буду и дальше ста-

раться забивать как можно больше. Я очень счастлив! — не скрывал 

своих эмоций Аллер. 
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Положение команд 
в турнире за 1—6-е места

И В П
1. ЦСКА 27 25 2

2. УНИКС 26 23 3

3. «Зенит» 26 18 8

4. «Пари НН» 26 15 11

5. «Локо-Кубань» 27 15 12

6. МБА 26 13 13

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 февраля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.15—19.20. «Матч всех звезд». 

Матч сборных «Старая школа» — 

«Новая школа», бросковые кон-

курсы. Прямая трансляция.

ТЕННИС Медведев 
разгромил голландца 
в Роттердаме

Потопил 
Ботика

Анна Козина

Экс-первая ракетка мира, российский теннисист Да-
ниил Медведев без проблем прошел в четвертьфинал 
турнира категории ATP-500 в Роттердаме.

Во втором круге Медведев, занимающий сейчас 
11-ю строчку мирового рейтинга, обыграл предста-
вителя Нидерландов Ботика ван де Зандсхулпа (35) 
со счетом 6:2, 6:2, доведя преимущество по личным 
встречам до 4:0. Напомним, что Даниил был сильнее 
на US Open-2021, где в итоге завоевал свой первый и 
пока единственный титул «Большого шлема», а также 
на Australian Open и «Мастерсе» в Цинциннати-2022. 

Следующим соперником россиянина будет дей-
ствующий победитель Роттердама, канадец Феликс 
Оже-Альяссим (восьмая ракетка мира). В своем мат-
че 1/8 финала тот 
победил француза 
Грегуара Баррере 
(71) — 6:4, 6:3. 

Статистика игр 
с Феликсом тоже 
в пользу Медведе-
ва (4:0), но вряд ли 
предстоящий матч 
пройдет по тому же 
сценарию, что и с 
Ботиком. 

— Чем дальше 
по сетке ты про-
ходишь, тем слож-
нее у тебя соперники. Феликс — топ-теннисист. Он взял 
здесь титул в прошлом году и вообще классно играл в 
концовке прошлого сезона. Сейчас он тоже будет ис-
пользовать любой шанс, — приводит слова Медведева 
официальный сайт ATP. — Понимаю, что матч будет тя-
желым, поэтому надеюсь, что смогу подойти к нему в 
своих лучших кондициях. Уровень оппонента должен 
этому поспособствовать. Сильный соперник мотиви-
рует выкладываться на все сто процентов. 

Напомним, что другой российский теннисист, пя-
тый номер рейтинга Андрей Рублев, вылетел в Роттер-
даме прямо на старте, проиграв Алексу де Минору из 
Австралии (25) со счетом 4:6, 4:6. Де Минор, кстати, 
признался, что поверить в себя ему помог Даниил Мед-
ведев, которого он одолел на «Мастерсе» в Париже.

Между тем на женском турнире категории WTA-
500 в Дохе 11-я ракетка мира Вероника Кудерметова 
пробилась в полуфинал. В четвертьфинальной встре-
че россиянка со счетом 6:2, 3:6, 6:1 обыграла фина-
листку «Ролан Гаррос» 2022 года, шестую ракетку 
мира из США Кори Гауфф. За выход в финал Кудерме-
това поспорит с трехкратной чемпионкой «мэйджо-
ров», первой ракеткой мира полькой Игой Свентек, 
которая вышла в полуфинал на отказе швейцарки Бе-
линды Бенчич.    

После неудачи на Australian Open Даниилу Медведеву надо 
находить свою игру и набирать очки, чтобы вернуться в топ.

Даниил Медведев 
готов к встрече 
с более сильным 
соперником. 
Уровень оппонен-
та мотивирует
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